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ПРЕЗИДЕНТ ДОВЕРЯЕТ 
ПРАВИТЕЛЬСТВУ

Президент России Борис Ельцин официально уведо
мил Государственную Думу и председателя нижнеа 
палаты российского парламента Ивана Рыбкина о не
согласии с принятым Госдумой 21 июня решением о 
выражении недоверия Правительству Российской Фе
дерации, сообщила пресс-служба главы Российского 
государства.

«Президент России считает, что отставка прави
тельства в настоящее время дестабилизирует полити
ческую обстановку, вызовет негативные тенденции в 
экономике, усложнит криминогенную ситуацию»,— 
говорится в сообщении пресс-службы.

Решение Президента относительно результатов бу
дущего повторного голосования Госдумы по доверию 
правительству будет зависеть от решения Государст
венной Думы, и она «может сама себе подписать при
говор», заявил вчера Президент России Борис Ельцин, 
отвечая на вопрхс корреспондента ИТАР—ТАСС.

Если Дума не хочет роспуска, то «пусть она не рас
пускает правительство», пояснил Президент.

НЕ РАДИ РЕКОРДОВ
Приветственное послание участникам, гостям и ор

ганизаторам открывшейся Спартакиады трудящихся 
РоеЛр* направил вчера Борис Е^льцин, сообщила пресс* 
служба Президента.

«Цель и смысл нынешней Спартакиады вижу не »» 
новых мировых рюкордах. а в возрождении массовою 
спортивного движения в нашей стране, в укреплении 
здоровья нации, в воспитании гармонично развитых 
людей,— говорится в послании.

ДОЛЛАР НЕ ДРЕМЛЕТ
Утром 21 июня курс рубля в Москве на 

ММВБ упал на 16 пунктов.
Однако позже, после известия о вотуме недоверия 

Государственной Думы Правительству РФ  курс долла
ра на межбанковском валютном рынке резко подско
чил почти на 100 пунктов и составил 4660 рублей за 
один доллар.

Кроме того. 21 июня упали в цене акции привати
зированных предприятий, в частности, акции Юганск
нефтегаза упали сразу на 75 центов, до 15 долларов 
за акцию.

В этот же день после известия о вотуме недоверия 
правительству группа западных инвесторов сняла за
каз на покупку большого пакета акций приватизиро
ванных предприятий на одной из московских фондо
вых бирж.

ПОВЕДЕНИЕ ЭКОНОМИКИ 
СТАНОВИТСЯ ПРЕДСКАЗУЕМЫМ

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ Б. Н. ЕЛЬЦИНА НА ЗАСЕДАНИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА 22 июня 1995 года

Уважаемый председатель 
правительства!

Уважаемые участники за
седания!

Несколько дней вся страна 
была в огромном напряже
нии. Россию буквально вско
лыхнула чудовищная акция 
дудаевских «эррористов в 
Буденновске. Погибли мир
ные люди.

Прошу почтить память по
гибших минутой молчания. 
(Все встают).

Вы знаете, что вчера Госу
дарственная Дума выразила 
недоверие Правительству 
Российской Федерации. Не 
могу согласиться с таким 
решением. На основании сво
их конституционных полно
мочий заявляю; правитель
ству Черномырдина доверяю. 
Об этом сегодня направил 
сообщение Государственной 
Думе. Если они будут настаи
вать. то есть и другие кон
ституционные процедуры для

того, чтобы правительство в 
этом составе работало даль
ше. до соответствующих вы
боров Государственной Думы.

Сегодня мы рассматрива
ем исключительно важный, 
перспективный вопрос — ход 
подготовки бюджета на сле
дующий, 1996 год. Впервые 
за последнее время мы ве
дем эту работу на опереже
ние. И это хороший знак.

Он свидетельствует о том, 
что поведение экономики 
благодаря первым призна
кам стабилизации стало бо
лее предсказуемым.

Столь ранняя разработка 
бюджета дает нам возмож
ность лучше подготовиться к 
1996 году, сделать более точ
ные расчеты, не допустить 
серьезных ошибок при опре
делении размеров доходов и 
расходов государства. Как 
следствие, будет более устой
чивым положение предприя
тий, всей бюджетной сферы.

Мы строим бюджет, исходя 
из стратегических целей раз
вития экономики страны, 
определенных в Послании 
Президента Федеральному 
Собранию, в Программе пра
вительства.

Вместе с тем надо обеспе
чить преемственность бюд
жетной политики. А это зна
чит — закрепить достигну
тые положительные тенден
ции и добиться устранения 
хорошо известных недостат
ков.

Что же удалось в первой 
половине 1995 года?

Правительство решитель
но отказалось от эмиссии как 
средства финансирования де
фицита федерального бюд
жета. Заложены норматив
ные основы бюджетного фе
дерализма. Проведена кон
солидация в федеральном 
бюджете ряда внебюджетных 
фондов. Происходит переход 
на казначейскую систему ис

полнения бюджета. В 1996 
году эта линия будет продол
жена.

Считаю принципиально 
важным, что к бюджету 1995 
года начинают относиться 
уважительно. Мы будем и 
дальше пресекать попытки 
жить не по средствам. А по
добных посягательств на го
сударственную казну много, 
и они продолжаются под са
мыми разными предлогами. 
Нам пора наконец усвоить, 
что бюджет — это закон, и 
именно так к нему надо от
носиться.

Наряду с очевидными ус
пехами имеются и нерешен
ные проблемы, причем неко
торые из них стали уже хро
ническими.

Именно здесь — основной 
фронт работ при составлении 
бюджета 1996 года и после
дующих лет.

Тяжелое налоговое бремя 
тормозит развитие ряда сек-

СЕГОДНЯ В ВЫПУСКЕ
ВЕДОМСТВЕННОГО

ПРИЛОЖЕНИЯ
ИНСТРУКЦИИ:

о  ПОРЯДКЕ ИСЧИСЛЕНИЯ И УПЛАТЫ 
НАЛОГОВ НА ИМУЩЕСТВО ФИЗИЧЕСКИХ 
ЛИЦ

О  ПОРЯДКЕ ИСЧИСЛЕНИЯ И УПЛАТЫ НА
ЛОГОВ С ИМУЩЕСТВА, ПЕРЕХОДЯЩЕГО 
В ПОРЯДКЕ НАСЛЕДОВАНИЯ ИЛИ ДАРЕ
НИЯ

В НОМЕРЕ ТАКЖЕ 
^ЭКОНОМИЧЕСКИЙ СОЮЗ»:

ф  ШИРОКО ОТКРЫВАЕТСЯ МОЛДАВСКИЙ 
РЫНОК

ф  СОЗДАЮТСЯ ОСНОВЫ КОНВЕРТАЦИИ 
МЯГКИХ ВАЛЮТ

ф  МОСКВА И АШХАБАД ОБМЕНЯЮТСЯ 
ТОРГПРЕДАМИ

ф  РОССИЯНАМ ЗА ГРАНИЦЕЙ НЕ СТРАШ

НЫ ЧП

РЕФ ОРМ Ы  
к ВЫ ЗДОРОВЛЕНКЮ

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА В. С. ЧЕРНОМЫРДИНА

Уважаемый Президент Рос
сийской Федерации!

Уважаемые участиики за
седания правительства!

Прежде всего хочу ска
зать. что с этой минуты По
слание Президента Россий
ской Федерации Правитель
ству Российской Федерации 
«О  бюджетной политике в 
1996 году», задачи, которые 
Борис Николаевич поставил 
в своем выступлении, явля
ются для всех нас руковод
ством и действию.

Проект бюджета 1996 года 
будет подготовлен в сроки, 
установленные Президентом, 
в полном соответствии с це
лями, определенными в бюд
жетном послании.

Сегодня здесь прозвучала 
обоснованная критика пра
вительства. Не все из наме
ченного сделано. Много поло
винчатых. не до конца про
думанных решений. Нередко 
наши действия были недо
статочно последовательны. 
Итог всего этого — более 
медленное, чем ожидалось, 
снижение инфляции, а сле
довательно,— и увеличение 
социальной цены преобразо
ваний, проводимых в эконо
мике. Отчасти этим было 
вызвано и вчерашнее реше
ние Государственной Думы 
о недоверии правительству.

Решение, от которого, я убе
жден, никто и ничего не вы
играет.

Уверен, однако, что инте
ресы дела, понимание наших 
обшенациональных целей, 
выдержка и ответственность 
в конечном счете возоб 
ют над эмоциями. Если мы 
хотим закрепить положитель
ные тенденции в экономике, 
проявившиеся в последние 
месяцы, то мы просто обя
заны выдержать параметры 
утвержденного бюджета и 
добиваться того, чтобы до 
декабря был пркнят и бюд
жет будущего, 1996 года.

При формировании его 
проекта мы обязаны исхо
дить из того, что экономиче
ское положение стр>аны при
обретает новые свойства. В 
чем это выражается?

Во-первых, в ощутимом ук
реплении рубля. Правда, по
литическая неустойчивость, 
как показали вчерашние со
бытия на валютной бирже 
после известных думских ре
шений, могут внести здесь 
неожиданные коррективы.

Во-вторых, в том, что по
степенное снижение инфля
ции впервые не сопровожда
ется палением производства.

В-третьих, после спада в 
первые месяцы 1995 года на
мечается тенденция к возоб-

нив.1ению роста реальных 
доходов людей.

В-четвертых, налицо ожив
ление производства в ряде 
отраслей и секторов экономи
ки.

В мае впервые за послед
ние годы зафиксирован при
рост валового внутреннего 
продукта и продукции про
мышленности. Такая же тен
денция отмечается и в июне.

Все это — реальные приз
наки того, что российская 
экономика на пути к выздо
ровлению.

Как уже отмечал сегодня 
Президент, с этого года де
фицит бюджета перестал ге
нерировать инфляцию в эко
номике России. А  это озна
чает, что работа печатного 
станка контролируется до
вольно жестко.

Улучшились дела с ростом 
доходных поступлений. Се
годня я могу доложить, что 
поступившие в январе — мае 
налоговые платежи в бюд
жет составили половину объ
емов. намеченных на весь 
1995 год.

При этом по налогу на до
бавленную стоимость обеспе
чено поступление 53 процен
тов от объемов, предусмот
ренных в годовом задании, 
по налогу на прибыль — 64 
процента, ресурсных плате
жей — 63 процента.

В целом суммы платежей 
за пять месяцев этого года 
превысили прогнозируемые 
показатели за этот период на 
десять с половиной триллио
нов рублей, или на 28 про
центов. Причем как раз в 
мае вопреки сложившейся 
многолетней тенденции сок
ращения поступлений нало
гов впервые был обеспечен 
их прирост по сравнению с 
предыдущим месяцем. Это 
тесно связано с появлением 
первых признаков оживления 
экономики.

Сейчас в доходной части 
бюджета накоплен опреде
ленный резерв, позволяющий 
уже летом нормализовать 
положение с финансировани
ем бюджетных расходов, пре
дусмотренных на этот год.

Конечно, выздоравливаю
щий организм российской 
экономики не гарантирован 
от осложнений. С чем они 
могут быть связаны?

Прежде всего — это доволь
но резкие колебания валют
ного курса рубля. Процесс 
должен идти более плавно. 
То, что началось реальное 
вытеснение доллара из рос
сийской экономики,— это бла
го. Но сегодня крайне важно 
умело управлять скоростью 
этого процесса.

(Оковчаяяе на 3-й етр.)

ЕННОВСК ЗА Л ЕЧ И В А ЕТ РАНЫ
С продолжения осмотра 

того, что разрушено бандой 
Шамиля Басаева, начал вто
рой день работы в Буден
новске секретарь Совета бе
зопасности Олег Лобов, вы
полняя поручение Прези
дента России Бориса Ельци
на по практическому содей
ствию в оказании помощи 
пострадавшим от банды Ша
миля Басаева, выяснению 
причин того, почему стало 
возможным кровавое напа
дение на город столь круп
ной группировки террори- 
стоа-дудаевцев.

В среду Олег Лобов побы
вал на территории горболь- 
НИ1М  г^е бандиты более пя
ти 1МСТОКИХ дней и ночей 
удеМивали около полутора 
тыфч .мложников, провел 
соя$Ши6« ■ городской ад- 
министрйими Буденновска.

Стало мавесгао, что в сре
ду вечером группа горожан, 
придя в здание городской 
администрации, настойчиво 
потребовала встречи с Оле
гом Лобовым, и такая встре
ча состоялась. Олег Лобов 
сообщил представителям на
селения о намерении обсто
ятельно выполнить данное 
ему Президентом России по
ручение, подготовить засе

дание Совета безопасности, 
на котором будут утвержде
ны конкретные меры по 
обеспечению надлежащей 
охраны мирного населения 
от любых проявлений тер
роризма и (бандитизма, ста
билизации общественно- 
политической ситуации во 
всем многонациональном 
северокавказском регионе.

Арестовать Шамиля Басае
ва и его сообщников по тер
рористической акции в отно
шении ни в чем не повинно
го населения Буденновска по
требовали жители этого го
рода. Это непременно долж
но быть сделано, где бы и 
как долго бандиты ни скры
вались.

Такое категоричное тре(к>'‘ 
ванне жители Буденновска 
передали секретарю Совета 
безопасности Олегу Лобову.

На Ставрополье вчера при
был мэр Москвы Юрий 
Лужков с поручением от 
Президента России уточнить 
программу помощи москви
чей Буденновску, пострадав
шему от банды Шамиля Ба
саева, в частности, в восста
новлении выведенной из 
строя городской (больницы, 

о
Переговоры о мирном уре

гулировании конфликта в 
Чечне между правительствен
ной делегацией России и 
представителями Джохара 
Дудаева только что возобно
вились в Грозном.

В них принимают участие 
с российской стороны глава 
делегации первый замести
тель министра по делам на
циональностей Вячеслав Ми
хайлов, руководитель Терри
ториального управления фе
деральных органов исполни
тельной власти в Чечне Ни
колай Семенов, представляю
щий общественность прези
дент Российского союза про
мышленников и предприни
мателей Аркадий Вольский.

Дудаевскую сторону на пе- 
реговортх представляют быв
ший генеральный прокурюр 
Чечни Усман Имаев, началь
ник главного штаба дудаев
ских вооруженных сил Аслан 
Масхадов, начальник дудаев
ского департамента культу
ры, а в последнее время — 
один из полевых командиров 
Ахмед Закаев, председатель 
бывшего парламента респуб
лики Лхъяд Идигов, а также 
в качестве консультанта — 
брат Шамиля Басаева, один 
из полевых командиров Шир- 
вани Басаев.

После того как террори
стическая банда Шамиля Ба
саева ротировалась из Бу
денновска, обнаружены еще 
24 трупа убитых ею ни в чем 
не повинных людей, и общее 
число тех, кого бандитская 
пуля лишила жизни, достиг
ло уже 121.

Об этом сообщил в день 
объявленного Президентом 
России траура по жертвам бу- 
денновской трагедии глава 
городской администрации Бу
денновска Павел Коваленко, 
входивший в состав «живого 
щита», которым банда при
крывалась на обратном пути 
в Чечню.

Павел Коваленко не отри
цает возможности обнаруже
ния в городе еще несколь
ких трупов, осо(5енно в зеле
ной зоне вокруг захватывав
шейся террористами гор- 
больницы: в примыкающих 
к ней лесопосадках сапера
ми еще не завершены рабо
ты по проверке того, не 
оставлены ли здесь (бандой 
мины, другие смертоносные 
взрывные устройства.

На буленновском кладби
ще продолжаются похороны 
убитых. По тем же, кто по
гиб в первые часы нападе
ния террористов на город,

по православному христиан
скому обычаю сегодня отме
чается поминальный церемо
ниал 9-го дня.

«Бандиты, виновные в ги
бели и страданиях людей в 
Буденновске, не уйдут от воз
мездия»,— заявил вчера, вы
ступая на расширенном засе
дании российского правитель
ства, премьер-министр Виктор 
Черномырдин. Глава прави
тельства подтвердил, что все 
они рассматриваются как осо
бо опасные преступники и 
должны предстать пред пра
восудием. Правительство бу
дет делать все необходимое 
для этого, сказал он.

Участники переговоров по 
мирному урегулированию 
кризиса в Чеченской Рес
публике, проходящих в 
г. Грозном, сделали вчера 
совместное заявление. Об 
этом говорится в поступив
шем в ИТАР — ТАСС сооб
щении Управления прави
тельственной информации 
со ссылкой на сообщение 
Территориального управле
ния федеральных органов 
исполнительной власти в

Чечне. Ниже следует текст 
этого заявления:

«Уж е несколько дней в 
г. Грюзном прюходят пер>его- 
воры по мирному урегули
рованию кризиса в Чечен
ской Республике. Стороны 
выражают твердое убежде
ние в том. что нет вопрюсов. 
которые не могли бы быть 
решены за столом пер>егово- 
ров.

Стороны твердо заявили о 
недопущении и впредь меж
национальной и межконфес- 
сиальной вражды. Война не 
нужна ни русскому, ни че
ченскому нарюдам. Участни
ки переговоров осуждают 
террюризм и любые формы 
диверсий и высказывают 
искр>еннее сожаление по по
воду событий в г. Буденнов
ске Ставропольского края.

Выражаем глубокое с^о - 
леэноаание всем семьям и 
близким безвинно погибших 
в этой войне.

Призываем все нарюды 
Северного Кавказа проявить 
в эти дни присущие им муд- 
рюсть, благоразумие, вы
держку, сохранить мир и 
спокойствие в р>егионе».

Материал подготовлен по 
сообщениям ИТАР — ТАСС.

торов производства. По-пр>еж- 
нему плохо собираем налоги.

Далеко не в полной мере 
использованы потенциаль
ные неналоговые источники 
увеличения бюджетных до
ходов. В частности, низка 
доля ресурсных платежей. 
Необоснованно малы доходы 
государства от использования 
собственности и продажи 
принадлежащего ему иму
щества.

В результате слишком ве
лика зависимость государст
венной казны от поступления 
в бюджет отдельных видов 
налогов.

Остаются проблемы с ис
полнением бюджета. Низок 
уровень бюджетной дисцип
лины.

Недопустимо велика задол
женность бюджета перед 
пр>€дприятиями, р>егионами и 
гражданами. Не прекраща
ются попытки отдельных тер
риторий добиться для себя

индивидуального подхода во 
взаимоотношениях с феде
ральным бюджетом.

Шпрхжо распрххггранена не
годная практика нецелевого 
использования бюджетных 
срэедств.

Недавняя проверка аграр
но-промышленного комплек- 
са подтвердила это в полной 
мере. Здесь продолжаются 
многомесячные задержки с 
переводом денег, и в то же 
время выделенные средства 
размещаются в коммерче
ских банках под высокие 
проценты. При этом требо
вания к правительству по 
финансированию работ в аг
рарно-промышленном комп
лексе становятся все более 
жесткими.

На днях поручил главе 
правительства и руководите
лю Центробанка навести по
рядок и строго наказать ви-

(Оковчанне в а  Э-й етр.).

ПИСЬМО
Правительства РФ 

в Государственную Думу
В соответствии с частью 4 

статьи 117 Конституции Рос
сийской Федерации ставлю 
перед Государственной Ду
мой вопрюс о доверии Пра
вительству Российской Фе
дерации.

Мотивирую это решение 
следующим.

В настоящее время воз
никла неопределенность по
ложения Правительства Рос
сии в связи с выражением 
ему недоверия Государст
венной Думой, с чем Прези
дент Российской Федерации 
не согласился.

Длительная, до трех меся
цев, неопределенность поло
жения Правительства при
ведет к резкому ухудшению 
социально - экономической 
ситуации, оставит страну без 
бюджета на 1996 год, разру
шит взаимодействие испол
нительной и законодатель
ной власти и тем самым вы
зовет политическую деста
билизацию, а также затруд
нит международно-право
вые действия Правительства 
России.

В результате ухудшится 
криминогенная обстановка, 
обострится положение на 
Северном Кавказе, ослож
нится разрешение чеченского 
кризиса, что сыграет на ру
ку террористам и сепарати
стам.

Создается реальная угро
за стабильному функциони
рованию государственной 
власти в стране.

В интересах всей страны 
преодолеть сложившийся 
политический кризис в 
кратчайшие сроки.

Этим обусловлено решение 
Правительства использовать 
возможности, предоставляе
мые частью 4 статьи 117 
Конституции Российской 
Федерации.

Начатая Государственной 
Думой процедура выражения 
недоверия Правительству 
России в соответствии с ча
стью 3 статьи 117 Конститу
ции Российской Федерации 
не может служить основа
нием для отказа рассмотре
ния настоящего представле
ния. Постановка вопроса о 
доверии самим Правительст
вом является самостоятель
ным конституционным осно
ванием разрешения парла- 
ментско - правительственно
го кризиса и на основании 
статей 46 и 145 Регламента 
Государственной Думы Рос
сийской Федерации подле
жит отдельному и внеоче
редному рассмотрению на 
заседании Государственной 
Думы.

Прошу рассмотреть воп
рос о доверии Правительст
ву Российской Федерации во 
внеочередном порядке в 
кратчайшие сроки.

Председатель 
Правительепа 

Российской Федерация 
В. ЧЕРНОМЫРДИН

ЗАЯВЛЕНИЕ
Председателя Правительства РФ 

В. С. Черномырдина
Бчера, как известно, Госу

дарственная Дума выразила 
недоверие правительству 
России. Сегодня Президент 
Российской Федерации не со
гласился с этим и поддержал 
правительство.

Мы высоко ценим поддерж
ку Бориса Николаевича, но, 
во-первых, не можем отсижи
ваться за спиной у Президен
та.

Во-вторых, неся ответствен
ность за страну, не можем в 
это трудное время дать затя
нуться парламентско-прави
тельственному кризису на це
лых три месяца.

В-третьих, неопределенное 
положение правительства в 
течение трех ближайших ме
сяцев создаст реальную опа
сность ухудшения социаль
но-экономической обстанов
ки, оставит страну без бюд
жета на 1996 год. Решение 
Думы разрушает взаимодей
ствие исполнительной и за
конодательной власти и де
стабилизирует тем самым по
литическую ситуацию в Рос
сии.

Существенный ущерб будет 
нанесен международно-пра
вовым действиям нашего го
сударства, осложнится раз
решение чеченского кризиса, 
обострится положение в це
лом на Северном Кавказе,

вольготней почувствуют себя 
преступники.

Только что на заседании 
правительства я посовето
вался с коллегами — что де
лать в данной ситуации. Еди
ногласно принято следующее 
решение; в соитветствим с 
Конституцией самим поста
вить вопрос о доверим перед 
Государственной Думой. Мы 
сознательво идем на это, что
бы добиваться ясности и оп
ределенности. Другого пути 
избежать страшного ущерба 
для страны я не вижу.

Надеюсь, что Государствен
ная Дума не уклонится от 
рассмотрения этого вопроса и 
поставит его на обсуждение 
в ближайшее время во вне
очередном порядке, как того 
требуют Конституция и рег
ламент Думы.

Убежден, что интересы де
ла, понимание наших обще
национальных целей, вы
держка и ответственность в 
конечном счете возьмут верх 
над эмоциями. Стране нуж
ны стабильная государствен
ная власть, конструктивное 
сотрудничество всех ее вет
вей. Подтверждав готовность 
N стремление к тавому взаи
модействию со стороны пра
вительства, я I 
прос о доверив.



V К А З  П Р Е З И Д Е Н Т А
р о с с и й с к о й  ф ь щ р а ц и и

о  выборах губорнатера 
Нижогородской области

В сшяая с обращением органов государственной влас- 
тм Няокегородской области о проведении выборов 
губернатора Нвсжегородской области и руководствуясь 
частые 1 статьм 77 н частью 2 статьи 80 Конституции 
Роосяйекой Фадерац|111. воетаноалвю:

1. орпилы  хосударствеююй власти Ни-
асегородсвой области провести в 1998 году выбо1м  гу
бернатора Юрие горе домой области.

^  Органам государствеявоД власти Нижегородской 
обяаеем обеспечить соадание необходимой для прове- 
деши1 выборов правовой базы в сроки, обеспечиваю- 
гцие соблюдение федерального законодательства о 
гарантиях набирателькых прав граждан.

Преандент Российской Федерации 
В. ЕЛЫЦШ

Москва, Кремль
20 ягомн 1998 года
М  618.

РАСПОРЯЖЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА
ОССИИСКОИ ФЕДЕРАЦИИ

В целях обеспечения социальной защищенности 
1раждая России, занятых в бюджетной сфере:

1. Правительству Российской Федерации в двухне
дельный срок внести в Государственную Думу Феде
рального Собрания законопроект о внесении изменений 
и дополнопнй в Федеральный закон сО федеральном 
бюджете на 1998 год», предусматривающий направле
ние дополямтельных доходов федерального бюджета 
(аа исключшмем доходов целевых бюджетных фон
дов) на индексацию компенсационных выплат насе
лению я расходов по оплате труда работников бюд
жетной сферы, в том числе государственных служа
щих, аоенносдужажцих и приравненных к ним лиц.

1. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня 
его подпнсанмя.

Дреамдент Российской Федерации 
В. ЕЛЬЦИН

21 июня 1998 
М  285-рп

ПОЛИТИКА

ОБЩЕСТВО

Пятница, 23 июня 1995 года

ЦЕНОЙ ЧУЖОЙ ЖИЗНИ
из ТЕРРОРИСТА МУЧЕНИКА НЕ СДЕЛАЕШЬ

СЛУХИ ВЛАСТЬ 
НЕ УКРЕПЛЯЮТ

До не столь давнего време
ни В. Шаповалот служил ин
структором обкома КПСС, по
том — председателем област
ного фонда имущества. Те
перь занял кресло замести
теля главы администрации 
Тульской области, отвечает 
аа проведение экономических 
реформ в сфере имуществен
ного комплекса, координиру
ет реализацию государствен
ной и областной программы 
приватизации. Руководит об
ластной комиссией по цен
ным бумагам и фондовому 
рынку, советом по конку
рентной политике, центроц 
приватизации, комитетом 
управлению имуществом, 1̂  
митетом по поддержке пред- 
прямммательства, непосред
ственно координирует дея
тельность фонда имущества 
области.

И вот этому «главному при
ватизатору» области в при- 
сутстамм его адвоката сотру
дники прокуратуры предъя
вили обвинение в совершении 
преступлений, предусмотрен
ных ст. 147-1 ч. 3 (хищение 
государственного имущества 
путем злоупотребления дол
жностного липа своим слу
жебным положением, совер
шенное в крупных размерах) 
и 178 (должностной подлог).

Я несколько дней пытался 
переговорить с Шаповаловым. 
Но его личный секретарь от
вечала примерно одно к то 
же: «Во|жс Николаевич от
сутствует». Очень хотелось 
задать ему несколько вопро

сов. Например, правда ли, 
что в его семье две машины 
и две дачи? Увы, пришлось 
выяснять в других инстанци
ях. Оказалось, что 7 августа 
1993 г. Шаповалов зарегист
рировал в Госавтоинспекции 
на свою фамилию автомо
биль «ВАЗ-21081», а «Вольво- 
440» 19 марта 1994 г. записа
на на его супругу. Знатоки с 
местного авторынка утверж
дают, что шведская красави
ца стоит около 22 тысяч дол
ларов США.

Но это так, к слову — вер
нее, к декларации о доходах 
чиповников. Кстати, дачи то
же есть, и тоже стоят неде
шево.

Не дождавшись хотя бы 
звонка из приемной Б. Шапо
валова^ я попросил встречи у 
гу<^^а^'^р8. Н. Севрюгин 
нцчегр .конкретного по этому 
поводу сказать не мог. Одна
ко заявил, что поручил юри
стам «разобраться и доло
жить». Оснований для вре
менного отстранения обвиня
емого от должности пока мет.

Создается впечатление, что 
скандальную историю стара- 
ются всячески замолчать. Но 
она обрастает новыми слуха
ми и подробностями, которые 
никоим образом не доваля
ют авторитета властм. А  раз 
есть слухи — значит, их надо 
или опровергать публично, 
шт признавать как реальные 
факты. Тоже публично. Дело 
ведь идет к выборам.

Няквдвй КИРЕЕВ, 
аоб. корр.

Трагедию, которая случи
лась в Буденновске, еще 
предстокт осмыслить. Уточ
няется список жертв, след
ствие скоро вазовет имена вн« 
воввых. Однако сейчас осо- 
бснво цевяы впечатлсявя 
свидетелей я участявков аро- 
взошедшего. Специадмый 
корреспондеят «Российской 
г а з е т »  Татьяна Шутова в 
силу обстоятельств стала в 
Вуденвовскс не только ре- 
поргером, во в посредником 
между протявоборствую1цями 
сторонами. Сегодня мы пуб- 
лниуем се репортаж.

«Отдам детей и женщин. 
Всех отдам. Но только если 
сам Черномырдин попро
сит»,— сказал мне Шамиль 
Басаев в погруженной во 
Ирак больнице ночью с суб
боты на воскресенье. После 
штурма в здании не было 
электричества, и мы едва 
различали друг друга в тем
ноте. Шамиль был уверен, 
что с минуты на минуту нач
нется новый штурм, и был 
готов умереть. При свете фо
нарика написал короткую 
записку, поставил дату — 
«00.08. 18 июня» и отдал мне. 
Он всегда готов к смерти — 
своей и чужой: человеческая 
жизнь для него не имеет 
ценности.

Так получилось, что с Ша
милем Басаевым мы позна
комились несколько лет на
зад. еще в Абхазии. Сейчас, 
когда о нем звучит множест
во слухов и легенд, я должна 
коротко напомнить его ис
тинную биографию. Шамилю 
31 год, родом он из селения 
Дышны-Ведено. В августе 
1991 года защищал Белый 
дом от путчистов и с тех пор.

можно сказать, не выпускает 
автомата из рук.

По НТВ неоднократно со
общалось о том, что в Веде
но от рук российских воен
ных погибли жена и шесть 
сыновей Шамиля Басаева. 
Это не соответствует дейст
вительности. У Шамиля же
на Индира и единственный 
годовалый сын Идрис.

В ту страшную ночь на
шего разговора решалась 
судьба тысячи ни в чем не 
повинных людей, оказавших
ся заложниками Басаева. 
Весь Буденновск уже знал 
об условии Шамиля: резни 
не будет, если об этом попро
сит премьер-министр. Легко 
ли руководителю правитель, 
ства огромной страны обра
титься к такому человеку, 
как Шамиль Басаев, не с 
ультиматумом, не с угрозами, 
а именно с прось(^й, даже 
если речь идет о жизни жен
щин, стариков, детей? Горо
жане. затаив дыхание, смог, 
рели телетрансляцию из ка
бинета премьер-министра. И 
когда прозвучали долго
жданные слова, все, кто ока. 
зался причастным к крова
вой драме, вздохнули если 
не с облегчением, то с на
деждой.

Один из депутатов Госду
мы. приехавший в Буден
новск, человек, относящийся 
к правительству, кстати, без 
всякой симпатии, в беседе 
со мной признал: «Это была 
дуэль двух мужчин. Один — 
старше, облечен огромной 
властью, имеет за спиной во
енную мощь целой страны. 
У  другого орз^кие — безжа
лостность, а щит — беспо
мощные заложники. И пер
вый, обратившись ко второму

именно с просьбой, сохранил 
достоинство и — победил. 
Второй же утратил свой оре
ол мученика и героя».

Отряд Шамиля брал в за
ложники всех подряд, не раз
бирая национальностей. В 
этом нет ничего удивитель
ного: в Буденновске несколь
ко тысяч чеченцев. Люди 
здесь всегда жили дружно, 
акция же Басаева в одноча
сье заставила их вспомнить 
кто есть кто. Я долго буду 
помнить старушку-чеченку и 
ее внучку Фатиму, обе они, 
оказавшись наконец на сао- 
(к>де, обнимали меня за пле
чи и боялись даже на шаг 
отойти в сторону: не обру
шится ли на «лиц кавказ
ской национальности» сле
пая месть? Слава Богу, обо
шлось. Но надолго ли? Гнев 
тех, кто потерял близких, 
нелегко умерить.

— Как бы четыре года на
ших трудов не пошли на
смарку,— качал головой Сер
гей Попов, председатель ко
митета по делам националь
ностей Ставропольского края. 
Понятно, что он имел в ви
ду: до сих пор Ставрополье 
оставалось мирным регионом, 
хотя на его границах буше
вало пламя Теперь все го
раздо сложнее. На казачьих 
митингах иные «горячие го
ловы» требуют воздать че
ченцам кровью за кровь. Од. 
нако, по счастью, здравый 
смысл большинства берет 
верх. «Ни в коем случае 
нельзя допустить, чтобы рос- 
ло число безвинных жертв, 
кем бы они ни были»,— ска
зал м т  Александр Маев
ский, атаман казаков Буден
новска, хотя в тот момент 
еще не анал о судьбе своей

Жены Татьяны, которая бы
ла в числе заложников Ба- 
саева. Он верил, все обойдет, 
ся. Действительно обош
лось — Татьяна осталась жи
ва.

А  в плен она, паспортист
ка попала, когда люди Ша
миля атаковали местный 
райотдел милиции. Сейчас, 
когда самое страшное поза, 
ди. нашлось немало охотни
ков возложить вину за все 
случившееся на милиционе- 
ров. А они, между прочим, 
действовали мужественно. И, 
беседуя с ними, я понимала, 
что есть в правоохранитель, 
ных органах проблемы, о ко
торых нам известно мало.

Перегруженность работой, 
мизерные должностные окла
ды — это полбеды. Но чело
век. оказавшийся перед вы
бором, рискнуть ли ему в 
критический момент своей 
жизнью, думает чаще всего 
не о себе, а о тех, кто ему 
еще дороже. По нынешним 
временам такие моменты у 
ставропольских милиционе
ров — уже реальность. Так 
вот, они должны быть увере
ны: дети, семья в случае че
го не останутся без помощи 
государства. Иначе не под
нимешься в рост под бан
дитскую автоматную оче
редь, Никто не гарантирует, 
что примеру Шамиля в буду
щем не последует никто из 
террористов. И вот тогда при
дется снова вспомнить, что 
жить спокойно мы сможем 
только в том случае, если 
есть забота о тех. кто бере
жет этот самый покой.

Как бы то ни было, муже
ство в трагические для Бу. 
денновска дни проявили не 
только люди в погонах и с

ПРИВЕЗЛИ ПОРТФЕЛЬ ОБРАТНО
ДОРОЖНЫЕ ТАРИФЫ НЕ Д А Ю Т КРЕСТЬЯНИНУ ПРОБИТЬСЯ К ПРИЛАВКУ

Недавно я побывал в Ро> 
дионово-Несветайском рай
оне, у давно Знакомого пред
седателя колхоза Ивана Ми
хайловича Яковчука. В тя
желейшем прошлом году, ко
гда другие хозяйства чуть не 
весь скот пускали под нож, 
он удержал-таки свое пого
ловье. И только сами колхоз
ники знают, сколь туго при
ходилось затягивать пояса. 
Зато теперь в колхозе име
ни Чапаева и прибыль, и со
лярка, и запчасти, и достой
ная зарплата.

В этот раз Яковчук расска> 
вал мне, как вслед за послан
цами местных мясокомбина
тов вдруг объявился у него 
и турецкий покупатель, про
сивший 400 голов живого ско
та.

— И деньги дает хорошие, 
тысяч по 10 за килограмм. 
Я-то понимаю, что для него 
это копейки. Доллары свои 
он наварит, в том числе и на

безотходной переработке — 
от требухи до кожи. Но как- 
то обидно, что потом приве
зут к нам нашу же говядину 
в турецкой банке и кожаные 
куртки с их ярлыками, про
дадут в России уже по миро
вым ценам. И думаю: «Да от
дайте же нам не пятую часть, 
а хотя бы половину денег, 
господа министры. Мы и са
ми на собственные ноги вста
нем, и Россию сами накор
мим. Безо всяких фондов, 
займов, гуманитарной помо
щи...»

Разговор с Яковчуком не 
выходил у меня из головы, 
когда спустя пару дней дове
лось стать свидетелем отче
та делегации областного де
партамента сельского хозяй
ства. вернувшейся с Всерос
сийской оптовой ярмарки 
продовольствия. Традицион
ная поставщица сельхозпро- 
дзгкции, не без гордости при
выкшая сознавать себя кор

милицей России. Ростовская 
область и нынче отправляла 
своих менеджеров с «полным 
портфелем» предложений. 
Чего только не предлагали: 
каждый оставшийся месяц 
года поставлять 430 тонн го
вядины (по 8,5— 10 млн. руб
лей за тонну), 230 т мясной 
свинины (10— 12 млн.), 65 т 
колбас (14— 16 млн.), 240 туб 
мясных консервов, 200 т мя
са полупотрошеных бройле
ров (8,5 млн.), 20 т яичного 
порошка (25 млн.), 15 т рыб
ной продукции, 300 т живот
ного масла м сыра (17 млн.), 
500 т растительного масла 
(5 млн.), ячмень и зерно ку
курузы, просо и рис, всевоз
можные овощи...

Результат же ярмарки пре
взошел все ожидания: не 
продали ничего. Может, ка
чество не то или слишком 
высокую оптовую цену затре
бовали, неуступчивы были? 
Да нет, при нарастающей до

роговизне солярки, электро
энергии, запчастей и удобре
ний прюсили минимум. И ес
ли сопоставлять с розничны
ми ценами, скажем, москов
ских магазинов или базара,— 
казалось бы, вполне приемле
мо. Поскольку и для торгово
посреднических доходов за
пас вполне очевидный.

Все так, но... Тарифы на 
межрегиональные перевозки 
практически удваивают от
пускную стоимость донского 
продовольствия. Конечно, 
транспорт всегда «утяжелял» 
цены. Но если в более благо
получные времена государст
во, чтобы уравнять произво
дителя и потребителя, при
нимало на себя половину 
расходов на перевозку, то те
перь потенциальные покупа
тели и продавцы остались
один на один. ____

Вадш! 01ТРЦОВ, 
саб. аорр.

Ростовская область.

НЕТ силы у силовиков
МВД и ФСБ СЕГОДНЯ НАПОМ ИНАЮ Т ВЕЛИКАНА НА ГЛИНЯНЫХ НОГАХ

Не знаю, как можно на
звать то мероприятие, кото
рое официально объявлялось 
как пресс-конференция в 
связи с преобразованием Ми- 
нмстерства (^эопасяостн в 
Ф С К  Лица сидящих за сто
лами на сцене (как говорили 
прежае, в президиуме) не 
лучились радостью. Но и пе
чали тоже не было. Хорошо 
помню, как вновь обретен
ный директор ФСК Сергей 
(Степашин с явным оптимиз
мом сооСкцил о том. что его 
структуру отныне нельзя на
зывать силовой, потому что 
распущены такие спецпод- 
разделекия, как «Альфа» и 
«Вымпел».

Лишилось тогда ФСК и 
своего следственного управ
ления. А ведь в нем. как и в 
аятитеррористических под
разделениях. были лучшие. 
Они отбирались индивидуаль
но из сотен, тысяч специали
стов, проходили отменную 
выучку. Это были суперспе
циалисты, которыми страна 
могла гордиться, ибо они го
товы были выполнить при
каз любой сложности. А в 
результате оказались не про
сто лишними, но и в чем-то

Та пресс-конференция ста
ла финалом похорон великой 
контрразведки, которые на
чались в эпоху гообачевской 
болтовни. А  первым, кто 
вбил осиновый кол в столь 
нужную государству струк- 
т)фу. стал Вадим Вакатия, 
выдавший столько секретов, 
сколько Ц РУ  не собрало бы 
за целое столетие, развалив
ший фактически агентурную 
оать.

Уже тогда из системы гос- 
бааопвсности начали уволь
нять лучшие кадры. Среди 
я м  я яе побоюсь назвать 
Филиппа Вобкоав, первого 
айиастятедл председателя 
КГВ. Авторятетоя ои поль- 
вяяялся огромным, и , когда

згшел, то увел с собой мно
гих специалистов. О том, ко
му они служат теперь, мы 
писали—группе «Мост».

Разошлись по многим ком
мерческим структурам «аль- 
фовцы» и «вьгапеловцы». За
рабатывают они сейчас во 
много раз больше, чем преж
де, но у подавляющего боль
шинства суперспециалистов 
нет морального удовлетворе
ния, потому что они привык
ли служить Родине. А ее у 
них отняли.

Бакатин и ему подобные 
свое дело сделали и сейчас 
могут радостно потирать ру
ки, глядя на беспомощные 
действия спецслужб. Это бы
ло и при захвате чеченскими 
террористами заложников в 
Минводах, но особенно на
глядно — в недавней траге- 
дик в Буденновске.

Мы попросили прокоммен
тировать эти действия офи
церов спецназа из Главного 
разведывательного управле
ния — фактически единст
венного уцелевшего при гу
бительных перестройках. Они 
долго не соглашались, пото
му что главную вину в про
счетах операции в Буденнов
ске видели прежде всего в 
развале прежних антитерро- 
ристических подразделений. 
Потом назвали несколько ва
риантов предложенных ими 
действий. Почему они не бы
ли приняты? Да потому, что 
в Буденновске отвечал аа 
действия силовых структур 
штаб. А в таких слзгчаях при
нимать решения должен не 
«курултай» уполномоченных, 
а один-единственный обле
ченный властью профессио
нал. Очередной «плюрализм» 
спецслужб отрыгнулся пол
ной несогласованностью дей
ствий. Давно известно, что 
лебедь, рак и щука телегу не 
потянут.

Но у миллионов жителей 
России вызывают недоумение.

вопросы не только сама яе- 
удавшаяся операция по ос
вобождению заложников. 
Спрашивают; а как сумели 
бандиты беспрепятственно 
проехать сотни километров? 
Представители МВД и ФСБ 
На пресс-конференциях для 
жзгрналистов все время под
черкивают; бандиты лца- 
тельно готовили свою опера
цию. Странно это слышать. 
Дудаев и его компания мно
го раз заявляли, что они пе
ренесут боевые действия из 
Чечни в Россию, громогласно 
угрожали террором. Они го
товились, а МВД и ФСБ, вы
ходит. нет?

Понимаю, что огульные об
винения вряд ли красят жур
налиста. Но уж слишком вы
сок нынче накал страстей и 
трудно удержать эмоции. 
Тем более что под ними до
статочно убедительных фак
тов.

Я уже писал, что из контр
разведки ушло много перво
классных специалистов. С не
которыми из них я знаком, 
знаю о некоторых проведен
ных ими делах, поэтому, по
верьте. любые лестные эпи
теты в их адрес оправданны. 
В контрразведку пришло 
много новичков, что. разуме
ется. не могло не отразиться 
на эффективности работы 
спецслужбы.

Это, во-первых. А во-вто
рых, не стоит, видимо, забы
вать о том, что у тех. кто 
ушел, остались товарищи, со
служивцы внутри <^Б . Кор
поративные связи сильны, и, 
несмотря на подписку о не
разглашении, нынешние 
контрразведчики вполне мо
гут по секрету поделиться с 
бывшими служебной инфор
мацией. Может ли она быть 
использована во вред? Ско
рее всего — да.

И. наконец, в третьих, там, 
в ФСБ, стали происходить 
явления, которые по мень

шей мере можно охаракте
ризовать как странные. При
веду пример из собственной 
журналистской практики.

*^ижды я писал в «Рос
сийской газете» о разглаше
нии журналом «Военный па
рад». который издается аме
риканским гражданином, го
сударственных тайн, об уча
стии жзфнала в продаже ору
жия и других неблаговидных 
делах. Откровенно говоря, 
надеялся, что в деле защиты 
интересов России получу от 
ФСК (тогда оно еще так на
зывалось) помощь и под
держку. Тем более, мне ста
ло известно: в одном из уп
равлений ФСК есть серьез
ные претензии к публика
циям журнала.

Я обратился с просьбой о 
помощи к начальнику Ц(Х! 
ФСК Александру Михайло
ву. Но получил, как говорит
ся, полный «отлуп». И если 
бы генерал Михайлов огра
ничился только этим. После 
выхода первого материала он 
позвонил (по правительст
венной связи) главному ре
дактору. возмущенно заявил, 
что я якобы работаю на ка
кие-то иностранные фирмы 
и поэтому перебегаю ло^югу 
благородному начинанию в 
виде журнала «Военный па
рад».

Абсурд? Или чем-то иным 
можно объяснить поведение 
генерала от контрразведки? 
Может быть, тем. что вот-вот 
должен был выйти номер «Во
енного парада» с материалом 
С. Степашина. Интересно, кто 
получил гонорар за эту пуб
ликацию? По моим сведе
ниям — правда, докумен
тально не подтвержденным,— 
тем, кто готовил такие пуб
ликации (а «Военный парад» 
постарался напечатать вы
ступления многих членов 
правительства), хорошо пла
тили. В «зеленых». Еще раз 
подчеркиваю: это факт из

разговоров, хотите ему верь
те, хотите— нет.

Кроме примеров из личной 
практики, есть и другие — 
общеизвестные. Почему бес
препятственно работала ду
даевская резидентура под вы
веской агентства «Чечен- 
пресс»? Или как оценить не
давнюю разборку в Москве, 
когда сотрудники ФСВ и ми
лиционеры стреляли друг в 
друга?

Все это — беспрецедентные 
просчеты, которые невольно 
заставят размышлять любо
го. Как не оставят нас без
различными и слова Шамиля 
Басаева о том, что до Моск
вы они не доехали лишь по
тому, что не хватило денег 
На подкуп сотрудников ГАИ. 
Я думаю, сказано это ради 
красного словца, но о по($о- 
рах гаишников давно уже 
ходят легенды. И они от- 
нюдь яе беспочвенны, что 
признает и само руководство 
МВД.

Признает оно и другой, ку
да более тревожный факт — 
в милицейских структурах 
с)ццествует взяточничество. 
Однако сегодня становится 
ясно, что коррупция в орга
нах МВД начала принимать 
угрожающие размеры. Внут
ри самого МВД есть подраз
деления, призванные бороть
ся с продажными коллегами. 
Увы, со своими обязанностя
ми ОКИ явно не справляются. 
МВД становится великаном 
на глиняных ногах. А  такой 
великай нынешней преступ
ности — сплоченной, отлич
но вооруженной, дисциплмни- 

|й — не страшен. 
1ШЯО нам. Страшно 

жить в стране, где трудно 
найти защиту от бандитов. Я 
знаю, что ответ на упреки бу
дет таков: многие беды про
исходят от общей неустроен
ности в стране. И милиция, 
которой платят гроши, не

оружием. Лида и ее подру
ги — по профессии телефо
нистки. Они вспоминают, что 
в день, когда все началось и 
за окном вдруг загрохотали 
выстрелы, девчата подумали: 
«Начались очередные ар
мейские учения». Лида вы
глянула в окно и увидела 
чернобородого человека в 
маске. Где-то внизу зазвене
ло разбитое стекло, затреща
ла. падая, мебель. Связистки 
поспешили в подсобку, чтобы 
укрыться, но две из них, Ве
ра и Таня, остались на рабо
чих местах. Они сумели со
общить в Ставрополь о на
лете и потом без малого двое 
суток не отходили от теле- 
с^нного пульта, хотя пони
мали, что ежечасно рискуют 
жизнью. Себя они не считают 
героинями: «Мы работали, 
вот и все».

А там. где развертывалссь 
главное действие драмы, где 
во время перестрелки звуча
ли приказы террористов: 
«Русские суки — на окна!», 
где смерть в любую минуту 
могла настичь любого из за
ложников, тоже были свои 
безвестные пока герои. О них 
рассказывают скупо: еще яе 
прошел шок от случившего
ся. и месть чеченских боеви. 
ков не кажется досужей фан
тазией. О происходившем в 
больничных корпусах изве
стно пока не так много. Но 
известно, что были среди за
ложников люди, которые го
товились активно сопротив
ляться. Нескольким из них 
врачи выдали больничные 
пижамы, чтобы не отлича
лись от пациентов. Уже дей
ствовал подпольный «штаб 
сопротивления», наладивший 
контакты с российскими ко

мандирами,— этот контакт 
обеспечивали отчаянные ре
бята-связники, тайно курси
ровавшие в больницу и об
ратно под огнем с обеих сто
рон.

...Вспоминаю отъезд авто
бусов из Буденновска. Я хо
тела отправиться с ними, но 
не получилось. В окнах вид
ны были лица в марлевых 
масках. Вдруг с криком: «Па
па, вернись!» — к одному из 
автобусов бросилась девуш
ка-армянка, узнавшая среди 
добровольцев . заложников 
своего отца. Водитель-чече
нец проехал, не сбавляя ско
рости. «Шамиль думает, что 
вернется домой героем, но 
чечешЕЫ никогда яе назовут 
героем того, кто прикрылся 
беззащитными»,— сказал ря
дом кто-то в толпе на улице 
Калинина. И тогда я вспом
нила записку, которую Ша
миль оставил мне как свое 
завещание, думая, что не 
вернется живым. В записке 
говорилось, что нет на свете 
ничего дороже свободы, пусть 
даже платить за нее прихо
дится жизнью. Гордые сло
ва. но все же прав, пожалуй, 
мой собеседник в толпе: сво
бода немыслима без достоин
ства, а достоинство несовме
стимо с безжалостностью. 
Шамиль проиграл свою ду- 
эль, в которой и премьер-ми
нистр, и девушка-телефони
стка, и безвестный паренек- 
связник. выступившие про
тив лютых в своем отчаянии 
террористов, доказали, что 
жизнь человеческая выше 
смерти.

Твтьяйа ШУТОВА, 
спец, корр,

Буденновск — Москва.

может противостоять бога
той преступности.

Но действитедьяо ля все 
беды от некоторой сумбур
ности нашей жизни и от (Зез- 
денежья? Не думаю. Вспом
ним о начале военных дейст
вий в Чечне, об их безгра
мотности, неподготовлен
ности. Сколько критических 
стрел обрушилось тогда на 
армию. А  как сейчас она 
воюет? Практически бееоши- 
бочмо. Значит, дело не в де
нежном обеспечении офице
ров, не в общей обстановке в 
стране, а в руководителях.

Мы хотим жить в великой 
стране. Что бы ни говорили 
вечно недовольные, факт на
лицо — Россия встает на но
ги и в экономике, и в поли
тике. Стране сейчас, как ни
когда прежде, нужны для 
обеспечения стабильности ее 
развития мощные силовые и 
правоохранительные струк- 
тзгры. И прежде всего — воз
родившаяся ФСВ, (бескомпро
миссное в борьбе с преступ
ностью МВД. Но кому под 
силу их восстановление?

В Государственной Ду
ме кипели страсти по пра
вительству. Мы знаем мнение 
депутатов. Однако менять 
или не менять силовых ми
нистров — решает Президент. 
И, конечно же, он все взве
сит и оценит, прежде чем 
примет такое решение.

Сейчас по расследованию 
событий в Буденновске ра
ботает несколько комиссий. В 
Их числе — комиссия Совета 
безопасности. Хочется на
деяться, что будут не только 
вскрыты причины случив
шейся трагедии. Нужны кон
кретные меры по укрепле
нию опоры государства, ко
торой, несомненно, были и ос
таются его силовые струк
туры.

Влвмнтр КЛИМОВ.

СГОРЕЛИ шллионы
Сильный пожар произошел на складе Ме- 

зсньсмого леспромхоза в поселке Усогорск а 
Комм.

Дерево, как водится, горело вовсю. Уничтожены ле
сопильный цех, склад топливной щепы, транспортная 
эстакада, оборудование в столярном цехе. В течение 
двух часов боролись с огнем пожарные. К счастью, 
кое-что удалось спасти, но тем не менее ущерб нане
сен очень большой — по самым скромным подсчетам, 
на сумму в 210 миллионов рублей.

Причина пожара устанавливается. «По горячим 
следам» работают и опер>ативники, и специалисты Уп
равления государственной противопожарной службы 
МВД республики.

Наталия ЯЧМЕННИКОВА.

НАТУРАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО В Ы ГО рО

Птнцеф^мв «Иихайлоиская»— одно на мемвогих
ревтабельвшх предприятий Саратовской области 
Работники реконструировали и мехаинаиропалн вое 
старые помещения, обзавелись птицей.

Здесь не стали ждать, когда кто-то будет предлагать 
свое зерно, а сами поехали в другие рбласти за ним, 
а также и за кормовыми добавками, микроэлемента
ми, лекарственными препаратами.

Но каждый год так не наездишься — и решили в 
хозяйстве посеять на своей земле ячмень, горох, просо 
и подсолнечник. Закупили тракторы и комбайны, обу
чили людей. Все это позволит увеличить производство 
мяса и снизить его себестоимость.

Н а с н и м к е : цех, где выращивают бройлеров
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ПОВЕДЕНИЕ ЭКОНОМИКИ 
СТАНОВИТСЯ ПРЕДСКАЗУЕМЫМ

(Оковчанне.
Начало на 1>й стр.>

яовных в нецелевом исполь* 
эовании бюджетных средств 
в аграрно-промышленном 
комплексе. И на этом не 
остановимся.

Говоря о бюджете на 1996 
год, необходимо поставить 
ряд вопросов:

какими будут основные 
экономические показатели, 
что ждет экономику России в 
будущем году?

каковы бюджетные огра
ничения, определяющие воз
можности маневра? Как бы 
мы того ни хотели, за их 
грани1(Ы выйти не удастся;

не менее важно опреде
лить, каким будет влияние 
бюджета 1996 года на разви
тие экономики в 1997-м И в 
последующие годы?

В последние месяцы суще
ственно замедлились темпы 
спада производства. И пра
вительству нужно сделать 
все, чтобы эта тенденция 
стала определяющей. Чтобы 
как можно быстрее экономи
ка России начала входить в 
режим подъема.

Задача правительства в бу
дущем году состоит в том. 
чтобы в основном завершить 
финансовую стабилизацию и 
стимулировать оживление 
инвестиций. Есть все основа
ния говорить о том, что уда
стся снизить инфляцию до 
2% в месяц и установить над 
ней надежный контроль.

Это будет означать, что 
банковские кредиты станут 
доступными для большинст
ва платежеспособных пред
приятий.

В то Же время Россия вой
дет в 1996 год с грузом слож
ных социальных проблем: 
безработица, бедность, не
удовлетворительное состоя
ние окружающей среды и 
другие. Решать их придется 
с привлечением бюджетных 
средств.

Понадобится серьезно уси
лить государственную под
держку образования, здраво
охранения, культуры, науки. 
Не обойтись и без дополни
тельных затрат, стимули- 
Р5Ьощих структурные изме
нения в пользу наукоемких 
и высокотехнологичных про- 
иаьодств.

Втм м другие проблемы 
придется решать в рамках 
жестких бюджетных ограни
чений как по доходам, так и 
по расходам.

В 1996 году объемы займов 
из международных финансо
вых организаций будут на
много меньше, чем в нынеш
нем. Из-за низкой инфляции 
уйдет в прошлое так назы
ваемый «инфляционный на

лог». Надо будет снижать 
налоговую нагрузку на про
изводителей, а это на пер
вых порах может отрица
тельно сказаться на дохо
дах.

Доля дефицита федераль
ного бюджета 1996 года в ва
ловом внутреннем продукте 
не должна быть выше 4%. И 
покрывать его предстоит 
только неинфляционными 
способами.

Ни одной проблемы 1996 
года, решаемой с помощью 
бюджетных ассигнований, 
нельзя отложить на будущее. 
Ни одного бюджетного огра
ничения устранить нельзя.

Поэтому главная задача 
правительства — выработать 
оптимальный вариант бюд
жета, который позволит до
стичь намечаемых рубежей, 
не выходя за рамки жестких 
ограничений 1996 года.

Задача сложная, но выпол
нимая. Для этого принципи
ально важно искать резервы 
— и в  доходной, и в расход
ной частях бюджета.

Правительство должно раз
работать специальные меры, 
которые позволят существен
но увеличить поступления в 
бюджет. Речь илот прежде 
всего о средствах, получае
мых от приватизации госу
дарственного имущества, за
лога и передачи в довери
тельное управление пакетов 
акций, находящихся в феде
ральной собственности. Если 
в течение дня государство 
ничего не получает от при
надлежащей ему собственно
сти, то этот день надо счи
тать прожитым зря.

Правительству и Феде
ральному Собранию следует 
радикально сократить нало
говые м иные льготы по пла
тежам в бюджет. В частно
сти, нужно завершить лик
видацию незаконных льгот 
по таможенным пошлинам.

Важный резерв исполне
ния бюджета — повышение 
собираемости налогов. Пра
вительство обязано разрабо
тать и реализовать комплекс 
мер, позволяющих это сде
лать.

‘в  1696 году должны зара
ботать в полную силу Феде
ральное казначейство и 
Счетная палата. Надо совме
стно обеспечить жесткий 
контроль над эффективным 
целевым использованием 
бюджетных ресурсов.

Бюджет 1996 года должен 
обеспечить положительное 
влияние на экономику в 
1997 году, стать составной 
частью долгосрочной бюд
жетной стратегия государст
ва.

В 1996 году следует про

должить активное реформи
рование всей бюджетной си
стемы.

Предстоит усовершенство
вать механизм разграниче
ния доходов. Должен быть 
расширен перечень налогов, 
которые находятся в веде
нии субъектов Российской 
Федерации. Предстоит отка
заться от централизации на 
федеральном уровне основ
ной части земельного налога. 
Для региональных бюджетов 
следует установить стабиль
ные нормативы отчислений 
от федеральных налогов. 
Причем на длительный срок.

Согласен с тем, что регио
ны должны иметь право вво
дить свои налоги и сборы. Но 
у федеральной власти долж
но быть свое право — огра
ничивать верхний предел на
логообложения.

Давно пора создать норма
тивную базу, регламентиру
ющую выпуск региональных 
и муниципальных займов, 
а также других ценных бу
маг местных органов власти.

Острейшая проблема, кото
рую предстоит решить,— су
щественное сокращение за
долженности бюджета перед 
предприятиями. Оставшаяся 
часть должна быть оформле
на государственными долго
выми обязательствами, а их 
погашение — регулироваться 
законом.

Интересы экономики тре
буют фактического уменьше
ния налогового бремени при
сохранении стабильных ос
нов действующей налоговой 
системы и существенном уп
рощении налоговых проце
дур. Особенно для малого 
предпринимательства.

Предстоит ввести принци
пиально новую шкалу подо
ходного налогообложения 
граждан. Ее смысл: увеличе
ние налогов с высокообеспе- 
ченных граждан, уменьшение 
бремени налогообложения 
людей с низкими доходами. 
Одновременно предстоит со
кратить долю налогов, упла
чиваемых предприятиями и 
организациями. Следует по
высить роль имущественного 
и земельного налогообложе
ния в качестве доходного ис
точника региональных и ме
стных бюджетов, усилить 
значение ресурсных плате
жей.

Полную регламентацию 
взаимоотношений между го
сударством и налогоплатель
щиками обеспечит Налого
вый кодекс.

Понадобится тщательная 
инвентаризация государст
венных расходов с целью их 
разумного сокращения. Необ
ходимо:

Первое. Отказаться от пре

доставления бюджетных 
ссуд, которые дестабилизи
руют исполнение бюджета.

Второе. Сзчцественно со
кратить перечень федераль
ных целевых программ. 
Сконцентрировать средства 
бюджета на наиболее эффек
тивных и социально значи
мых проектах.

Третье. Снизить долю рас
ходов на содержание госу
дарственного аппарата.

Четвертое. Продолжить 
децентрализацию инвести
ционного процесса. Расши
рить практику государствен
но-коммерческого финанси
рования проектов.

Пятое. Принять меры для 
превр>ащения амортизацион
ных отчислений в инвести
ционные ресурсы предприя
тий.

Шестое. Пересмотреть по
рядок финансирования отде
льных федеральных органов, 
формирующих фонды соци
ального развития.

Седьмое. Повысить эффек
тивность использования ас- 
сигнова^шй на оборонный 
комплекс.

Восьмое. Снизить уровень 
дотаций отдельным отрас
лям.

Девятое. Усилить контроль 
за использованием бюджет
ных ресурсов.

Конечно, указанные напра
вления не исчерпывают весь 
лерючень мероприятий по 
инвентаризации.

Важно отметить, что сокра
щение расходов — не разо
вое мероприятие. Это—прин
ципиальная стратегическая 
линия. Иного пути к после
довательному снижению на
логовой нагрузки и нормали
зации государственных фи
нансов нет.

В расходной части бюдже
та должны доминировать 
расходы на социальные нуж
ды. Доли ведущих социаль
ных статей в суммарных рас
ходах должны быть выше, 
чем в 1995 году.

Для этого правительству 
следует определить порого
вые значения основных соци
альных показателей, касаю
щихся здравоохранения, об
разования, науки, культуры, 
и установить объемы финан
сирования не ниже этих зна
чений. Динамика минималь
ной заработной платы и пен
сии не должна отставать от 
темпа инфляции.

Социальная сфера я под
держка инвестиций — тако
вы ключевые приоритеты 
бюджетной политики в 1996 
году. На остальных направле
ниях расходов должен доми
нировать принцип разумной 
достаточности.

Требуются предельная от

ветственность правительст
ва, Федерального Собрания и 
Центрального банка, приня
тие ими согласованных и 
своевременных решений.

В будущий год Россия дол
жна вступить с утвержден
ным бюджетом.

Бюджетная политика дол
жна использовать и возмож
ности. которых достигла Рос
сия в результате встречи ли
деров ведущих индустриаль
ных стран в Галифаксе.

Считаю эту встречу важ
ной и успешной для России. 
В политических вопросах на
ша страна выступала как ра
вноправный партнер. В эко
номических вопросах дейст
вовала избирательно. Там, 
где у России ость собствен
ные интересы и она способна 
принимать на себя обязате
льства, мы были на равных 
с «семеркой».

Словом, формат участия 
России в переговорах отве
чал интересам нашей страны.

Основные результаты 
встречи следующие:

— практически договори
лись об увеличении сроков 
выплаты российских долгов;

— условились о содействии 
«семерки» скорейшему вхож
дению России во Всемирную 
торговую организацию;

— решено провести весной 
1996 года в Москве встречу 
«восьмерки» по вопросам 
ядерной безопасности.

В позитивном для России 
духе рассматривались вопро
сы ее присоединения к Па
рижскому клубу государств- 
кредиторов. Хотя, конечно, 
кое-кто выражал и нежела
ние усиливать статус России 
как крупного кредитора раз
вивающихся стран.

Нужно наращивать актив
ность по интеграции в миро
вые экономические структу
ры, не ослаблять контакт по 
всем вопросам, обсуждав
шимся на встрече в верхах.

Уважаемые участники за
седания!

Думаю, что на сеголняш 
нем заседании правительст
ва мы не вправе уйти от 
хотя бы предварительного 
обсуждения трагических со
бытий в Буденновске. И 
прежде всего потому, что 
нужны срочг!ые меры для то
го. чтобы не допустить их 
повторения.

Эта трагедия в значитель
ной степени стала возможной 
вследствие просчетов в рабо
те правительственных и пре
зидентских структур, многих 
министерств и ведомств:

Во-первых, явно затянулся 
процесс политического уре
гулирования чеченского кри
зиса. В этом вопросе нам не

хватило политической воли 
и гибкости. Не допускалась 
сама возможность каких- 
либо компромиссов. Надо 
признать, что и люди, кото
рые вели переговоры в каче
стве представителей феде
ральных властей, больше 
уповали на силовые методы 
разрешения кризиса.

Во-вторых, крупные сбои 
дает механизм принятия ре
шений в государстве. Вижу 
здесь проблемы в организа
ции тесной совместной рабо
ты аппаратов Президента, 
правительства и Совета бе
зопасности.

В-третьих, в трагедии в 
Буденновске, как в фокусе, 
отразились проблемы в ра
боте наших правоохрани
тельных органов и спец
служб.

Федеральная служба безо
пасности, МВД, военная раз
ведка, разведка пограничных 
войск не обеспечили данных 
о планах и замыслах д>’да- 
евского руководства по тер
рористической и диверсион
ной деятельности. Появление 
террористов в Буденновске 
оказалось полной неожидан
ностью.

По существу не выполне
но решение Совета безопас
ности от 6 января этого года, 
которое предписывало ФСБ, 
МВД, Генпрокуратуре при
нять меры по выявлению 
попыток переноса военных 
действий, акций диверсий и 
террора за пределы Чечни. 
Боевики в одиночку и груп
пами проникают в другие 
регионы России. В тот же 
Буденновск значительная 
часть их проникла заранее, 
подготовила условия для 
действий основной группы 
Басаева.

Минобороны, МВД. Феде
ральная пограничная служба 
плохо выполнили решение о 
плотном прикрытии админи
стративных границ Чечни. 
Неплотно перекрыта и госу
дарственная граница. Не уда
лось надежно закрыть кана
лы поступления к Дудаеву 
оружия, наемников, иной по
мощи из других государств.

В-четвертых, опасная си
туация складывается и в 
районах республики, осао- 
божденных от незаконных 
вооруженных формирований. 
В органы власти, в том чис
ле в органы правопорядка, 
просочилось значительное 
количество продудаевски на
строенных чиновников.

В-пятых, события в Бу
денновске показали, что со
вершенно неудовлетвори
тельна профилактика терро
ризма. Правительству, спе
циальным службам, право

РЕФОРМЫ ВЕДУТ 
К ВЫЗДОРОВЛЕНИЮ

(Окончание.
Начало ва 1-й стр.)

Увлекаться здесь быстрой 
ездой — значит провоциро
вать дополнительную эмис
сию, ставить под угрозу ин
тересы экспортеров и в целом 
внешнеторговый баланс стра- 
■ы.

Укрепление рубля сегодня 
стимулирует импортеров и 
способствует их закреплению 
на нашем внутреннем рынке. 
Но здесь мы имеем такой 
действенный механизм, как 
таможенные тарифы. Б этих 
условиях повышение тари
фов на продовольствие не 
должно автоматически вести 
к «разогреву» цен, хотя, мо
жет быть, здесь надо еще 
раз все тщательно проанали
зировать и взвесить.

Все это — реальные опас
ности, которых, однако, уве
рен, можно избежать, про
водя сбалансированную, взве
шенную политику.

Сейчас в руках правитель
ства и Банка России доста
точно инструментов, чтобы 
не допустить значительных 
колебаний курса рубля. На
коплен, прямо скажу, солид
ный запас золотовалютных 
резервов.

Сегодня нам крайне важно 
обеспечить стабильность м 
преемственность финансо* 

полмтмки. Сделать так, 
чтобы бюджет 1996 года не 
только закрепил и упрочил 
первые результаты финан
совой стабилизации, но и на 
деле стимулировал рост де
ловой активности, трансфор
мацию накоплений и сбере
жений в инвестиции.

Все это абсолютно обяза

тельные условия для того, 
чтобы социальная сфера на 
деле заняла ведущее место в 
бюджетной политике буду
щего года, чтобы и здесь был 
сделан заметный шаг вперед.

Сегодня особый день оте
чественной истории — 22 ию
ня. Он свят для народов 
России. Он навечно впеча
тан в память поколений. И 
мы обязаны всегда помнить 
о тех, кто 54 года назад встал 
на защиту Родины, запла
тив ценой жизни и здорю- 
вья за ее независимость.

Забота о ветеранах Вели
кой Отечественной — это не 
кампания, не очередной 
«порыв» по достойной встре
че юбилейной даты, а по
стоянная задача, наш сы
новний долг.

В бюджете 1996 года это 
направление социальной по
литики должно быть отра
жено сполна и надежно 
обеспечено вплоть до пос
леднего рубля.

Уважаемые участямкн за
седания!

Бюджетное послание Пре
зидента задает, и так долж- 
но быть, жесткие рамки ра
боты правительства.

Что должно быть сделано!
Прежде всего Минфин 

(В. Г. Пансков) и Минэконо
мики (Е. Г. Ясин) с участи
ем министерств и ведомств, 
а также Банка России долж
ны исходить из жестких ог
раничений 1996 года. А 
именно: дефицит федераль
ного бюджета не выше 4 
процентов от объема вало
вого внутреннего продукта.

При этом необходимо сох
ранить неияфляционный 
принцип финансировании 
бюджетного дефицита с тем, 
чтобы месячный уровень 
инфляции не превышал 
2 процентов в среднем за 
год.

В проекте бюджета долж
но быть заложено фактиче
ское уменьшение налогового 
бремени юридических лиц и 
граждан с низкими дохода
ми при сохранении стабиль
ных основ действующей на
логовой системы.

С 1 января 1996 года от
меняются спецналог, налог 
на превышение фондов оп
латы труда и ряд других, 
менее значительных нало
гов. Это может привести к 
потерям бюджетной системы 
на общую сумму в 24 трлн, 
рублей. В том числе 8—9 
трлн, рублей может недо
считаться федеральный бюд
жет,

Необходимо доработать 
предложения по компенса
ции этих потерь за счет ра
зумных изменений ставок 
по налогу на прибыль, дру
гим налогам. Крупным ре
зервом здесь являются до
ходы от приватизации, ре
сурсные и имущественные 
платежи, усиление государ
ственного контроля на внут
реннем алкогольном рынке.

Считаю, что для совер
шенствования налоговой си
стемы нужно сделать следу
ющее: ввести в 1996 году 
принципиально новую шка
лу подоходного налогообло
жения граждан, выдержать 
жесткую линию на отмену 
отраслевых целевых вне

бюджетных и резервных 
фондов, упростить режим и 
процедуру налогообложения 
малого предпринимательст
ва. Прошу обратить на эти 
вопросы особое внимание.

Конечно, основным нап
равлением укрепления до
ходной части бюджета оста
ется повьппенне собираемо- 
стн налогов. Здесь надо на
ращивать обороты, прежде 
всего за счет существенного 
сокращения налоговых и 
иных льгот по платежам в 
бюджет, повышения отдачи 
от таможенной политики и, 
безусловно, через снятие 
остроты проблемы неплате
жей.

Сейчас разработан и будет 
введен в ближайшие дни в 
действие план мероприятий 
правительства по укрепле
нию доходной части бюдже
та и улучшению деятельно
сти налоговых органов.

По сути дела создается 
механизм постоянного конт
роля за сбором платежей по 
каждой доходной статье фе
дерального бюджета. Уста
навливается и персональная 
ответственность членов пра
вительства. Такой подход 
должен быть обязательно за
ложен и в наших планах на 
1996 год.

Отличительная особенность 
нолнтмкм государственных 
расходов 1996 года — их ори
ентация на инвестиции. В
Бюджетном послании Пре
зидента об этом сказано чет
ко и однозначно. Министер
ство экономики подготовило 
перечень из 39 федеральных 
целевых программ. Считаю, 
что здесь надо подвести чер

ту. Еще раз тщательно пос
мотреть каждую из этих 
прюграмм, имея в виду кон
центрацию средств бюджета 
на наиболее эф^ктивных и 
социально значимых проек
тах. Надо поджаться!

В доработанных докумен
тах об основных направле
ниях бюджетной политики в 
1996 году мы должны уви
деть четкие и внятные от
веты на следующие вопро
сы:

Как, посредством каких 
механизмов будет повыше
на эффективность исцользо- 
вания бюджетных ассигно
ваний на национальную обо
рону и оборонный комплекс, 
сельское хозяйство?

Как будет снижен уровень 
расходов на содержание го
сударственного аппарата и 
дотации отдельным отрас
лям?

Каковы механизмы и сро
ки проведения комплексной 
бюджетной реформы, которая 
включает в себя, во-первых, 
принятие Налогового кодек- 
са, нового закона о бюджет
ном устройстве и бюджет
ном процессе в Российской 
Федерации (то есть по сути 
дела Бюджетного кодекса 
России), и, во-вторых, уточ
нение системы отношений 
между федеральным бюдже
том и бюджетами субъектов 
Федерации.

И последнее. Нам необхо
димо увеличить долю 
средств на борьбу с преступ
ностью, на деятельность 
правоохранительных орга
нов.

Этого требует ответствен
ность перед гражданами

России. Мы обязаны оста
новить криминально-терро
ристический вал, накатыва
ющийся на страну.

В этой связи заявляю, что 
бандиты, виновные в гибели 
и страданиях людей в Бу
денновске, не уйдут от воз
мездия. Все они рассматри
ваются как особо опасные 
преступники. Все они долж
ны предстать перед право
судием. и правительство бу
дет делать все необходимое 
для этого. Мы уже потребо
вали на переговорах по 
мирному урегулированию в 
Чечне выдачи всех участни
ков нападения на Буден 
новск.

В заключение хочу побла 
годарить вас, Борис Нико
лаевич, за прозвучавшие се
годня слова поддержки в 
адрес правительства.

Вчера в Думе были даны 
четкие ответы на вопрюсы, 
кто есть кто. кому и что до
рого в России — страна или 
собственные интересы. В 
любом деле важна яснп-ть и 
определенность. Она насту
пила. Каждый свой выбор 
сделал.

Правительство будет про
должать работу по реализа
ции политического курса 
Президента на углубление 
демократических реформ и 
укрепление российской госу
дарственности.

Все вместе мы добьемся, 
чтобы великая Россия вновь 
стала сильной и уверенной 
в себе страной.

И мы сделаем ее такой 
без великих потрясений!

охранительным органам, 
Генпрокуратуре необходимо 
срочно откорректировать, 
сделать работоспособным 
комплекс мер по предупреж
дению диверсионных и тер
рористических акций, защи
те безопасности граждан и 
жизненно важных объектов. 
Необходимо отработать ме
ханизм взаимодействия си
ловых структур в подобных 
ситуациях. Дать соответст
вующие указания на места.

К сожалению, мир привык 
к террору. После недавних 
террористических актов в 
Японии, США и т. д., каза
лось бы, трудно кого-то уди
вить подобными акциями. 
Но события в Буденновске 
даже на этом зловещем фо
не выделяются масштабами 
насилия.

Не было прецедентов, что
бы в качестве заложников 
хватали наиболее беззащит
ных: беременных женщин, 
стариков, детей, больных. 
Никогда объектом нападения 
террористов не становилась 
больница.

Надо называть вещи свои
ми именами: это кровавый 
беспрецедентный террор.

Считаю, что неверно оце
нивать трагедию в Буден
новске только как результат 
ситуации в Чечне в целом. 
Наоборот, все три года прав
ления Дудаева — это жизнь 
по террористу Шамилю Ба
саеву.

На каждом этапе развития 
чеченских событий приме
нялся один и тот же метод— 
метод шантажа под нря- 
крытиеи заложников.

Именно так в 91-м году 
ниспровергался Верховный 
Совет Чечено-Ингушской 
Республики.

Таким метолом были за
хвачены здания федераль
ных органов власти в Гроз
ном.

Под угрозой для жизни се
мей военнослужащих дуда
евцы захватили оружие рос
сийского гарнизона на терри
тории республики.

Считаю необходимым за
явить: шантаж властей, шан
таж государства для нас не
приемлем. Никакие уступки 
терроризму недопустимы. 
Должен предупредить; власти 
примут все необходимые ме
ры для наказания особо опас. 
ных лреступяяков.

В то же время сам факт 
переговоров не был полити
ческой уступкой террори
стам. Еще в мае при по
средничестве ОБСЕ нача
лись переговоры с предста
вителями Дудаева. Твердая 
линия на политическое ре
шение чеченской проблемы—

стратегическая посшцш  Фе
деральных властей.

Хочу поблагодарить Вик
тора Степановича Черно
мырдина за муя№ство и 
хладнокровие. Во многом 
именно председатель прави
тельства сумел переломить 
ситуацию в Буденновске.

Опасность терроризма тре
бует принятия дополнитель
ных правоохранительных 
мер по всей России, и преж
де всего на территориях, 
прилегающих к Чеченской 
Республике. В последние дни 
многое уже сделано, но это 
не значит, что можно успо
коиться.

Как вы знаете, сейчас в 
Ставропольском крае работа
ет комиссия Совета безопас
ности во главе с Олегом 
Ивановичем Лобовым. Она 
имеет задание досконально 
разобраться во всем, что 
произошло в Буденновске.

По результатам этой ра
боты предполагаю провести 
на следующей неделе засе
дание Совета безопасности. 
На нем будет подробно рас
смотрено, какие действия 
необходимо предпринять, 
чтобы надежно защитить 
страну, мирных людей от 
террористов. Видимо, придет
ся принимать решения и по 
не к оторы м РУ к ов о дител я м
силовых ведомств.

Уважаемые участники за
седания!

Члены правительства Рос
сии!

Наша страна переживает 
непростое время. Сейчас как 
никогда России нужны кон
солидация власти и единст
во.

Сожалею, что Государгг- 
венная Дума этого не поня
ла, приняла решение о не
доверии правительству.

Я не идеализирую сего
дняшний состав правитель
ства. Вижу и знаю его недо
статки. Но не могу допустить 
и не допущу, чтобы в такой 
момент произошло ослабле
ние центрального звена ис- 
поляительной власти, рос-- 
сийской государственности. - -

В соответствии с частью 2 * 
статьи 11? Конституции Рос- 
сийской Федерации я уведо- * 
мил сегодня Государствен- “ 
ную Думу о несогласии с " 
принятым 21 июня 1995 года 
решением о недоверии пра
вительству России.

Я доверяю правятелъству 
Виктора Степановича Черно
мырдина. Будем работать 
вместо.

Благодарю за внимание.

3 ЗАСЕДАНИЕ
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИИ

о  Пятница, 23 июня 1995 года

МЫ ВСЕ 
В ОДНОЙ ЛОДКЕ

из ВЫСТУПЛЕНИЙ 
НА ЗАСЕДАНИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА

Ю. ТЯЖЛОВ,
президент Союза губернаторов:

Я слушал выступления 
фракций в Думе и могу еще 
добавить критики к каждо
му, Однако не дождался, 
чтобы хоть одна заявила: 
«Мы, например, аграрная 
фракция, за полтора года 
разработали прекрасный за
кон, Но вот правительство 
такую-то статью этого за
кона не выполнило. И по
тому аграрный сектор по
шел вниз».

Виктор Степанович, это 
вам в первую очерюдь выра
зили недоверие. Потому, что 
перемены намечаются, идет 
борьба за власть. Пусть на
селение эти перемены не 
чувствует, но люди знающие 
видят: пружина сжимается, 
скоро начнет работать. И 
еще потому вам выразили 
недоверие, что в последних 
событиях вы завоевали ува
жение масс.

Что надо бы сделать? Да
вайте позаботимся о людях, 
которых мы приглашаем на 
государственную службу, 
медсестре, учителе, враче, 
милиционере, военнослужа
щем. Мы должны им ска
зать, на какой срок мы их 
приглашаем на госслужбу, 
на каких условиях, дать им 
приличную заработную пла
ту. Мы все в одной лодке 
вообще — и Президент, и 
премьер, и медсестра, \ 
врач, и милиционер,— полу 
чаем от государства содер
жание.

Второе — об источниках 
бюджета. Премьер с трибу
ны на всю страну объявля 
ет — собираем налоги на 60 
процентов. Чем же мы тогда 
занимаемся? Давайте собе
рем остальные 40, и не надо 
будет тут драться и делить

Е. СТРОЕВ,
президент ассоциации яЧерноземье»:

Выскажу несколько заме
чаний. Прежде всего надо 
четко определиться во взаи
моотношениях центральных 
органов, регионов и местного 
самоуправления. Если мы 
серьезно говорим о демокра
тии, то власть — у народа, 
внизу. И вот туда ни в зако
нодательном плане, ни в ис
полнительном плане мы не 
опустились. Три процента се
годня в местном бюджете у 
нас средств. Ведь на это и 
колодца не отремонтировать! 
А  жизнь идет «внизу», люди 
работают там, деньги собира
ются с народа. Пусть полити
ческая власть останется в 
стратегическом центре, терри
ториально и писка об этом 
никому нельзя позволить. Но 
все, что связано с конкрет
ной работой человека, давай
те отдадим самоуправлению: 

Надо уйти от порядка, ког
да деньги перечисляются ре
гионами вначале в Минфин,

а потом мы стоим у минист
ра финансов в очереди. Есть 
казначейства, и пусть они ос
тавляют на территории ту 
часть, которая нам положе
на.

Вот Борис Николаевич под
держал нашу программу раз
вития Центральной России. 
Не отраслевую, а комплекс
ную. После ухода Украины и 
целины Казахстана это — 
единственная возможность 
разрешения многих агропро
блем. 47 миллионов гектаров 
черноземов, три четверти ми
ровых запасов! Это самая бо
гатая земля в мире, а на ней 
собирают урожай 17—20 цен
тнеров с гектара. Почему? 
Ведь здесь самые мощные 
институты, металлургия, 60 
проценте» машиностроитель
ного комплекса. И эту про
грамму, вместе с регионами 
разработанную и утвержден
ную, кто-то заморозил. Г<»о- 
рят, она вообще не нужна.



Принятый Государственной Думой 
федеральный закон о местном само
управлении передан на рассмотрение 
и утверждение Совету Федерации и 
Президенту Российской Федерации

РУКОПОЖАТИЕ В БАРЕНЦЕВОМ МОРЕ
Мпимтр •шостравных дел Андрей Козырев, 

т в а  Мурмавской области Евгений Комаров 
и предстааитель Программы развития ООН 
Филипп Эльгуайеие подписали проектный до> 
куиевт «Устойчивое развитие региоаа Барен
цева моря».

Это — первый опыт технического содействия Рос
сии по линии программы «Развитие ООН в области 
экологии» и крупнейший среди проектов, осущест
вляемых в России, заявил Козырев. Проект рассчи
тан на 5 лет, его стоимость составит около 1 млн. дол
ларов.

БАВ1КИРИЯ-ЧАСТЬ РОССИИ
Вашкортоетвн выступает за единство и це

лостность России, поэтому «республика не сде
лает ни одного политического шага, который 
ставил бы под сомвеяие ее етвтуе в еоетаве 
Российской Федервцйи».

Такое заявление сделал президент Башкирии Мур
таза Рахимов. Вместе с тем президент с тревогой сооб
щил, что численность башкир заметно сократилась в 
последнее время и налицо признаки ассимиляции на
ции. По мнению Рахимова, затормозить этот процесс 
поможет принятая в республике государственная про
грамма развития башкирского эпюса.

ВЛАСТЬ-ПРОФЕССИОНАЛАМ
Порв отдать власть в руки настоящих про

фессионалов, имеющих реальный опыт и 
конкретные результаты в области развития 
промышленности, еельского хозяйства и науч
но-технического прогресса.

Этим заявлением на совещании мэров городов и 
глав районных администраций Кубани глава адми
нистрации Краснодарского края Евгений Харитонов 
объяснил причину, по которой он осознанно вступает 
в борьбу за власть от движения «Наш дом — Россия».

« р6«кто не призывает народ строиться рядами и ко
лоннами и поголовно вступать в это общественно- 
политическое движение,— оказал Ха^жтоков.— Участ
вовать или не участвовать в нем — дело сугубо добро
вольное». Но относиться к созданию такого движе
ния. считает глава администрации края, следует «как 
к нормальному явлению в политической борьбе, не 
превращая это мероприятие в кампанейщину».

АМНИСТИЯ ДОЛЖНИКАМ
Глава администрации Смоленской области 

Анатолий Глушепков издал распоряжение, 
разрешающее районным и городским адми- 
ииет^цшям, рапювцдмтеццм. предприятий не 
пренвнодить а 1995 году. изыскания пени с 
граисдаи по просрочемным- платежам за опла
ту жилья И номмувальвых услуг.

Как сообщили в администрации области, это решение 
губернатор принял, учитывая ро̂ ст неплатежей за 
жилье и коммунальные услУгй'6 рёЗ^льтате массовых 
задержек выплат зарплаты и снижения реальных до
ходов большей части населения. На принятии реше
ния сказались и многочисленные протесты людей про
тив резкого повышения квартплаты.

КОНВЕРСИЯ В ПРИБРЕЖНОЙ ЗОНЕ
Ход конверсия на предприятиях ВПК я 

жризие энергетического комплекса обсуждали 
члены коордивационвого совета Ассоциаиия 
экономического взаимодействия «Дальний 
Восток и Забайкалье» в Хабаровске.

Также шел разговор о перспективах привлечения 
иностранных инвестиций в регион и об организации 
системы наблюдения и контроля в 200-мильной при
брежной зоне на востоке России. В планах ассоциа- 
хрш _  создание Дальневосточного комитета по эконо
мическому сотрудничеству с Японией.

ГОРОД В САДОВОМ КОЛЬЦЕ
В Нефтеюганске, северном городе сибирских 

яефтявииов, в котором проживают 100 тыс. 
жителей, действует около 300 садово-огород
ных товариществ.

Как сообщили в мэрии, шкицадь, которую они зани
мают, в два с половиной раза больше, чем территория 
самого города. Участки предоставляются всем желаю
щим. Жители города полностью обеспечивают себя 
собственным картофелем и овощами, они в Неф
теюганск почти не завозятся. Мэрия и промышлен
ные предприятия ко всем товариществам построили 
шоссейные дороги, обеспечили водой и электроэнер
гией. Проезд на автобусах на эти участки бесллв'тый 
для всех.

(«Российская газета»—ИТАР—ТАСС).

ОСТАВЬТЕ ГУБЕРНАТОРА В ПОКОЕ
ВЕРТИКАЛЬ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ В РЕГИОНАХ П О КА  НЕ ТРЕБУЕТ ПЕРЕМЕН

Президент РФ  является га
рантом Конституции и осу
ществляет связь я взаимодей
ствие с органами власти и 
управления субъектов Феде- 
рацки. Кто готовкт Преэмден- 
ту «партитуру» для регио
нальной политики? Концеп
туально — Аналитический 
центр при Президенте. Прак
тически и организационно — 
Упрааление по работе с тер
риториями Администрации 
Преаядента. Об основных на
правлениях его деятельности 
рассказывает заместитель 
начальника управления Сер
гей САМОЙЛОВ.

Единая исполнительная 
вертикаль — это в первую 
очередь правительство, пото
му что по существующему 
положению председатель пра
вительства представляет Пре
зиденту кандидатуры на пост 
главы администрации или 
ставит вопрюс о его замене. 
Президент не является гла
вой исполнительной власти, 
он стоит над ней, осуществ
ляет контакты и взаимодей
ствие исполнительных струк
тур, дает стр»тегическое на
правление их деятельности в 
виде посланий, указов и дру
гих организационных мер. 
У  Президента есть несколько 
напревлекий, в которых он 
и реализует функционирюва- 
ние единой исполнительной 
вер>тикали.

Одним из звеньев вертика
ли является Союз губернато
ров России во главе с Анато
лием Тяжловым, губернато- 
рюм Московской области. В 
состав правления союза вхо
дят 8 руководителей регио
нов, являющихся президен
тами или координаторами 
межрегиональных экономи
ческих ассоциаций. Вокруг 
них труштируется крут т у {^ -  
наторов для осуществлеИИ'я 
общей экономической про
граммы макрюрегионов. 
Встречаясь практически еже
месячно с той или иной груп
пой Союза губернаторов. Пре

зидент ведет концептуальный 
разговор об укреплении го
сударственности, формирова
нии региональной политики, 
обсуждает прюекты готовя
щихся указов, напрямую за
трагивающих интересы ре
гиона и требующих большой 
организационной работы.

Подобные встречи обоюдо- 
полезны. Президент оттачива 
ет свои позИ1?.ии, выверяет 
собственные мысли, а регио
нальные руководители из 
первых уст узнают позицию 
Президента. Такие встречи 
дают возможность Президен
ту оценить уровень компе
тенции, профессионализм, 
способность к государствен
ному мышлению назначен
ных губернаторов. Иногда 
встречи дают импульс к посе
щению региона и индивиду
альным встречам Президента 
с его рзгководителями для об- 
суждения конкретных прю- 
грамм. А случается и наобо
рот — они дают основание 
поставить вопрюс о соответст
вии занимаемой должности 
того или иного губернатора.

Так, например, прошлогод
ние посещения Красноярско
го края и Амурской области 
явились следствием того, что 
их губернаторы смогли убе
дить Президента: прюцессы, 
происходящие в их регионах, 
затрагивают не только инте
ресы субъектов, но имеют и 
общегосударственное звуча
ние.

Визит в Псковскую область 
был напрямую связан с про
блемами приграничья. Речь 
шла не только об определе
нии самой греницы, а и об 
обустройстве людей, прибы
вающих в область на жи
тельство из Прибалтики, о 
попытках изменить статус 
ряда районов области.

Во время визитов Прези
дента в регионы идет поиск 
стратегических направлений 
развития. Они имеют, как 
правило, два ракуреа. Во- 
первых, определить резервы

региона, которые позволили 
бы ему из дотационного стать 
самодостаточным, наметить 
прюграммы р>азвития и, глав
ное. оценить степень актив
ности администрации субъ
екта для их реализации.

Во-вторых, необходимо 
отыскать рюстки нового, р>аз- 
глядетъ их и своевременно 
поддер>жать в условиях кр>ай- 
не сложного финансового по
ложения в государхггве. Ими 
могут быть прюрывные тех
нологии, направления в эко
номическом развитии, ре
шающие не только внутрире
гиональные задачи, но и вы
ходящие на Россию в целом.

Предложений о будущих 
визитах множество, но Пре
зидент обычно выбирает сам. 
В ближайшие месяцы гото
вим посещения ряда регио
нов Поволжья и Дальнего Во
стока.

Наше управление внима
тельно наблюдает и участву
ет в прюцессе общения и 
взаимодействия представи
тельных и исполнительных 
органов власти в субъектах 
Федерации. Не секрет, что в 
недавние годы «вирус не
приятия» порезил не только 
федеральные структуры, но 
и привел к столкновению 
двух ветвей власти в регио
нах. Как правило, расхожде
ния сохранились в тех регио
нах, где у руководства оста
лись прежние руководители 
областных и краевых Сове
тов. Наиболее характерный 
пример — Кемерювекая об
ласть. где представительный 
орган власти во главе с Ама
ном Тулеевым, точнее, сам 
Тулеев с частью депутатов 
законодательного собрания, 
занял конфронтационную, не
примиримую позицию по от
ношению к администрации 
области.

Подобное прютивостояние 
можно наблюдать в Алтай
ском крее, Амурской области. 
До недавнего времени оно

было характерно для Там
бовской области, МО после за
мены главы администрации 
отношения между ветвями 
власти стали более конструк
тивными. А  вот в Калужской, 
Ростовской и Новосибирской 
областях, где законодатель
ные собрения возглавляют 
прежние руководители Сове
тов, отношения руководите
лей носят конструктивный и 
спокойный характер.

Особую острхггу приобрели 
выборы глав администраций. 
Указ Президента от 3 октяб
ря 1994 года «О  мерах по 
укреплению единой системы 
исполнительной власти в 
Российской Федерации»
оставляет за Президентом 
прево до выхода федераль
ного закона реэрешать вы
боры главы исполнительной 
влаеги. Это совсем не зна
чит. что Президент прютив 
выборности исполнительной 
вер>тикали. Прхето этому ак
ту должен предшествовать 
ряд политических и экономи
ческих шагов.

Во-первых. необходимо 
принять закон об основных 
принципах организации го
сударственной власти в субъ
ектах Федерации. Законо
проект в двух чтениях рес- 
смотрен в Госдуме, был от
клонен Советом Федерации 
и возвращен в Госдуму. В 
своей сущности он не созда
ет стабильной исполнитель
ной вертикали и р>азмывает 
принцип резделения властей, 
капитально к тому же запу
тывая их отношения с феде
ральным центрюм.

Во-вторых, мы за то, что
бы власть в регионах зер
кально повторяла власть в 
федеральном центре, где все 
уже определено. Законопрю- 
ект же. напр>отив, как бы 
воссоздает представительную 
веругикалъ и наделяет ее 
функциями, которыми обла
дали прежние Советы, не
смотря на то. что Конститу
ция РФ  не предусматривает

ВПИСАН в «КАСТУ НЕПРИКАСАЕМЫХ»
ДЕПУТАТСКАЯ НЕПРИКОСНОВЕННОСТЬ МЕСТНОГО НАЧАЛЬСТВА НАРУШ ИТ ГРА Ж Д А Н С КО Е РАВЕНСТВО

Россия сейчас имеет фе
деральные органы власти, 
действуют органы власти на 
урювне субъектов Федера
ции, а дальше — прювал. У 
нас нет местного самоуп
равления, как бы катего
рично ни звучал такой вы
вод. Он на первый взгляд 
прютиворечит и фактам: 
есть же в районах местные 
администрации, иэбрены 
собрания представителей, 
районные или городские 
Думы, в селах — старюсты... 
Но знание подлинного, а ие 
отчетного положения дел 
позволяет мне говорить о 
том, что влияние местных 
структур управления на под
ведомственную им террито
рию очень и очень слабое.

Причин тому много. Одна 
жэ основных, пожалуй, в 
том, что регионы более го
да ждали от Государхггвен- 
яой Думы федеральный за
кон о местном самоуправле
нии.

Вот эти обстоятельства м 
имели в виду депутаты За
конодательного Собрания 
области, решив подготовить 
свой закон о местном само
управлении. В задании р>аз- 
работчикам документа ука
зывалось, что нельзя отбра
сывать и опыт нарюдовла- 
стия в той его части, в кото- 
рюй (Ш был реальным, а не 
прюсто рестиражирюванным 
в прюпагандистских целях.

Лет пять назад мы, орен
бургские депутаты, неодно
кратно обращались в Моск
ву с предложением делить 
примерно на три равные 
части налоги, собранные в 
регионе. При этом полаго- 
лось 30 процентов налогов 
оставлять в респоряжении 
местных органов власти, 
столько же в областном 
бюджете, остальное перечи
слять на федеральные рас
ходы. Наш п]>оект тогда да
же толком не рмссматривал- 
ся, но и теперь мы возвра

щаемся к этой проблеме. 
Говорю об этом столь под- 
рюбно, ибо коренной вопрюс, 
от ответа на который зави
сит эфх(ективность самоуп
равления,— источник и объ
ем его бюджета. Вот в этом 
деле необходима полная яс
ность в рюссийском масшта
бе, чтоб от так называемого 
бюджетного сепаратизма не 
стредало население. Мы же 
пока имеем в национально
государственных субъектах 
Федерации как бы перво- 
сор>тное для государства на
селение, несущее менее тяж
кое налоговое брюмя, чем то 
же самое население в реги
онах с иным статусом. Мы 
все же считаем, что в Рос
сии не следует самочинно 
определяться с долей вкла
да территорий в общий бюд
жет. Однако конкр>етного 
решения Федерального Соб
рания по этому поводу все 
нет и нет. В условиях же 
неопределенности по основ

ным прю(}лемвм трудно соз
дать эф>фективно действую
щий закон даже региональ
ного масштаба.

Жалобы на хроническую 
нехватку средств на мест
ные нужды звучат по всей 
стрене. Но вот такая ситуа
ция: недавно глава област
ной администрации снял с 
должности мэре Буэулука. 
Причина тут прюстая — тот 
позволял себе вольно рес- 
поряжаться целевыми сред
ствами, полученными горю- 
дом из федерального и об
ластного бюджетов. Это, 
кстати, явилось и следстви
ем полной независимости 
мэра от каких-либо органов 
местной представительной 
власти. Похоже, что вот-вот 
услышим от кого-либо из 
глав администрации рейона 
или горю да заявление: «Са
моуправление — это я!» Тем 
более такого рюда негласная 
традкгрия в районах в свое 
время воплощалась пер

выми партийными сек
ретарями. Она чрезвы
чайно живуча, но в за
конопроекте о местном са
моуправлении в Оренбург
ской области, на мой взгляд, 
еще не найден ей действен
ный прютивовес — опять же 
из-за отсутствия общего 
подхода к этой прюблеме в 
общероссийском масштабе.

В прюекте закона, разра
ботанном Общественной па
латой, имеется статья, пре- 
дусматриЕ1агощая депутат
скую неприкосновенность. 
При обсуждении документа, 
получившего в общем лест
ные оценки, меня удивило, 
что руководители и активи
сты партий, общественных 
объединений и движений 
даже не восприняли этот те
зис по крайней мерю как 
дискуссионный. Примери
вают иммунитет к себе? Для 
такого вывода у меня нет 
особых причин, но и прю- 
молчать ’ не могу. На мой

взгляд, для депутатов всех 
рангов неприкосновенность 
является совермиенно лиш
ней, ее наличие в законах, 
по-моему, закрюпляет нера
венство рюссийских граждан, 
поставив их права в зависи
мость от служебного, долж
ностного, общественного 
положения. Не пойму, поче
му выборный деятель посел
кового самоуправления, ук
равший у акционерного хо
зяйства мешок комбикорма, 
должен быть защищен за
коном от наказания, а вот 
его сосед, член правления 
акционерного общества, 
штраф за такое деяние ш - 
верняка заплатит.

Пока прюект отправлен кв 
доршботку. Спешка, конечно, 
ни к чему.

Вянтор НЕФЕДОВ.

вредеедвтеля
Зввонодвтольного

Собрвнял
Оренбургской области.
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единой представительной 
веругикали. Есть два урювня 
власти: федеральная в лице 
Федерального Собршния и 
представительный орган
внутри субъекта. Причем оба 
они самостоятельны. Далее 
идет местное самоупревле- 
ние, несущее те функции, ко
торое ему делегирюваны го- 
сударетвом или закреплены 
за ним законом.

Президент получил не
сколько обрещений из регио
нов. где хотели бы выборюв 
главы администрации. Были 
неоднократные обращения из 
Свердловской области. Взве
сив все «за» и «прютив». Пре
зидент в конечном итоге раз. 
решил там прюведение вы
борюв. Главным обрезом по
тому, что экономическая и 
общественная ситуация в 
области достаточно стабиль
на. Крюме того, здесь подго
товлена правовая база, в ее 
уставе в соответствии с Кон
ституцией такие нормы прю- 
писаны и были подтвержде
ны согласительной комисси
ей, было получено заключе
ние на закон о выборах в 
федерельном центре. Так что 
прюделана крюпотливая ра
бота. Это вовсе не означает, 
что другие субъекты могут 
автоматически переписать 
документы и потребовать вы
борюв немедленно.

Из Госдумы постоянно 
слышны голоса о том, что 
глав администршций необхо
димо выбиреть, что предста
вительные органы легитим
ны, а исполнительные наз
начены. На этот счет есть 
по меньшей мере два контрь 
аргумента.

В настоящее время из 88 
руководителей субъектов Ф е
дерации 68 избрены сенато
рами. Выбирая Их в Совет 
Федерации, избирютелм как 
бы подтвердили их легитим
ность. Во-вторых, в маруге 
1996 года заканчиваются пол
номочия пректически всех 
областных и краевых законо

дательных собраний, избрен- 
ных на переходный период в 
2 года. Автоматически прюд- 
лить их полномочия нельзя, 
прюводить референдумы в 
субъектах вместо выборюв 
тоже нецелесообреэяо.

Наш подход таков. На ерюк 
полномочий Президента не
обходимо сохренить нынеш
нюю систему взаимоотноше
ний Президента, правитель
ства и глав администртций. 
Иначе мы не создадим ста
бильности. Потому важно 
сохранить до президентских 
выборов единую исполни
тельную вертикаль из назна
ченных и подтвердивших 
свою легитимность глав ад
министраций.

Несколько слов о полно
мочных представителях Пре
зидента в регионах. Их роль 
и функции изменились с ав
густа 1991 года, когда был 
создан этот институт. Вооб- 
ще-то ничего необычного в 
нем нет, и представителей 
нельзя воспринимать как ин
ститут политических комис- 
сарюв или фискальных чи
новников федер>ального цент
ра. Подобное, кстати, суще
ствует во многих государст
вах, имеющих федеральное 
устройство. Например, во 
Фракции институт префектов 
ведет свое начало со времен 
Наполеона.

Полномочный представи
тель Президента находится 
на стыке федерелъных и ре
гиональных интересов, коор
динирует деятельность тер
риториальных федеральных 
органов с местными органа
ми власти. В период станов
ления политической структу
ры общества, становления 
гражданского общества их 
рюль необходима для поли
тического обеспечения ре- 
фюрм И гарантий стабильно
сти общественно-политиче
ской ситуации.
У.

Записала 
Татьяна ШУТОВА.

Пятница, 23 июня 1995 года

КОМПЬЮТЕР 
В КОНТОРЕ

СЕЛЬСКИЕ УПРАВЛЕНЦЫ НАЧАЛИ  
РАБОТАТЬ П О -Н О В О М У

Как известно, на сегодняш
ний день (х^рмирювалось 
две концепции организации 
в стране местного самоупрев- 
дения: поселенческая, то есть 
одноурювневая, когда мест
ным сообществом признается 
исключительно поселение — 
горюдское, сельское, и, если 
можно так сказать, поселен- 
ческо -  территориальная — 
смешанная, многоуровневая.

Обратимся теперн» к наше
му Александровскому, гово
ря по старинке, сельсовету. 
Девять населенных пунктов. 
Пять с половиной тысяч жи
телей. Местное ли сообщест
во наше сельское террито
риальное образование, субъ
ект самоуправления или нет? 
Если следовать логике пер
вой концепции, то нет.

Населенные пункты — да, 
могут быть таковыми, сель
совет в целом — нет. Мест
ным сообществом он может 
стать лишь в случае добрю- 
вольного объединения посе
ленческих сообществ. Добро
вольного. Объединение же 
наших населенных пунк
тов — аемлей, хозяйствова
нием, социальной сферой --  
прхжаведено, как известно, 
иным способом: в админист
ративном порядке. Давным- 
давно. В ходе Армирования 
области.

Что же теперь—проводить 
референдум на предмет того, 
жить нашим селам по-преж
нему вместе или врозь или 
как-то сгруппмрюввться ина
че? Но для начала каждому 
на них придется придать 
статус местного сообщества, 
а значит, обозначить грани
цы их территорий, наделить 
недвижимостью, аемлей. 
бюдхсетмыми средствами. 
Иначе какие все его будут 
субъекты местного самоуп- 
рааленяя?

Представить Далее трудно, 
чем мовсет это обернуться. 
В одном селе есть школа, в 
другом — нет. Что асе, чуяемх 
не принимаем? В третьем — 
медпункт; лечим только сво
их? В четвертом — библиоте
ка... Ну и так далее. А  как 
разделить доходы предприя
тий и организаций, которых 
На территории сельсовета бо
лее двадцати? Воеьмем тот же 
подоходный налог. почти 
весь остестся в местном 
бюдвсете. В целом получает

ся солидная сумма. А  если 
прикинзгть по отдельно взя
той деревне или предприя
тию <— крохи. В общем, аб
сурд какой-то.

Одно утешает: во всю эту 
материю простой люд в об- 
щем-то не вникает, справед
ливо полагая, что теория — 
это теория, а практика — 
практика. Так что если бы 
даже мы и пошли на рефе
рендум, уверена, жители од
нозначно высказались бы за 
сохранение нынешнего на
шего сельского образования 
как административно-тер
риториальной единицы рай
она, области.

А  посему, думается, в за
коне об общих принципах 
организации местнемч) само- 
згправления так и надо запи
сать: местные сельские со
общества фкфмируются в 
границах территорий, подве
домственных нынешним 
сельским администрациям, л  
уж как их назвать — округ, 
волость,— не столь важно. 
Именно на такой концепции 
сельского самоуправления ис
ходит законопроект, подго
товленный группой депута
тов Государственной Думы. 
Отрадно, что он прямят аа 
основу.

Границы лее сельского со
общества. и это очень важ
но. (шределяются собствен
ностью и сложившейся нало
говой базой. Что составляет 
нашу муниципальную собст
венность? Две школы — сред
няя общеобразовательная, 
муаыквлыюм, детские до
школьные уч|еждения, мед
пункт, амбулатория. клуб, 
библиотека... Причем все ати 
объекты сами мы я привели 
в порядок. Далее жилье. 
Его в муниципальном фюнде, 
правда, поубавилось в связи 
с прмватиаацией. но от об
служивания и приватиаиро- 
ванного ясияья нас никто не 
освобождает.

Котельная,
иоммуникацим. Словом, хо
зяйство немалое. Потому-то 
и встал вопрос о создании 
собственной коммунальной 
службы, чем мы сейчас и за
нимаемся.

Татьяна НАПАЛКОВА.
глава Алавеандровевой

евяьевой ацияннетра1пп| 
Сарвтавекого района

Саратовевой облаетн.



КОЭФФИЦИЕНТ
САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ

ПОЧЕМУ АСТРАХАНЦЫ РЕШИЛИ 
НЕ ПРИНИМАТЬ УСТАВ ОБЛАСТИ

Выборы В Астраханское 
областное поедставительное 
собрание и органы местного 
самоуправления прошли чуть 
более года назад. В резуль
тате были избраны как де
путаты областного Собра
ния, так и 150 глав населен
ных пунктов. 25 глав мест
ного самоуправления — глав 
администрации и 156 мест
ных представительных соб
раний.

Сразу же встал вопрос: 
принимать или нет Устав 
области. Депутаты решили, 
что пока это нецелесообраз
но. Как объяснил председа
тель областного Собрания 
Валерий Бородаев, просто 
победил здравый смысл. 
Ведь пока нет целого ряда 
федеральных законов, опре
деляющих принципы орга
низации власти и управле
ния в субъектах Федерации, 
нет и закона о местном са
моуправлении. А потому, 
считают в Астраханской об
ласти, лучше немного по
дождать и принять такой 
Устав, который будет в пол
ном соответствии с общерос
сийской законодательной ба
зой. А если принять свой 
Устав сейчас, то есть боль
шая вероятность, что можно 

превысить собственные 
полномочия, тогда потом «от
давать власть» будет нелег
ко, и вообще корректировка 
может в будущем осложнить 
работу властных структур.

Устава пока нет. но это не 
значит, что в области не за
интересованы в развитии 
местного самоуправления. 
Напротив, здесь полагают, 
что региональному центру 
выгодно отдать часть своих 
полномочий на места, по
скольку тогда немалая часть 
вопросов будет решаться са
модеятельными объедине
ниями граждан. Но насколь
ко готовы в районах эту 
власть принять?

На первый взгляд кажет
ся, что вполне готовы. Ведь 
некоторые амбициозные 
представители местных ор
ганов самоуправления по
стоянно твердят о том, что у 
них прав мало, а о собст
венной ответственности за 
решение вопросов не любят 
упоминать.

В начале года дискуссия о 
местном самоуправлении 
чуть было не привела к се
рьезному конфликту между 
региональными властями и 
«активистами отделения Рос
сийского союза местного са
моуправления.

Вот тогда-то и было реше
но провести в области семи
нар-совещание руководите
лей местного уровня и со
циологический опрос, а его 
результаты обсудить за 
круглым столом» и поста

раться найти путь решения 
возникших проблем.

Опрос проводился среди 
глав администраций рабо
чих поселков, городов и 
сельских администраций.

Думаю, что его результаты 
представляют интерес не 
только для руководителей 
Астраханской области.

На вопрос об основных 1«е- 
лях р>еформы местного са
моуправления ответили по- 
разному. Главы администра
ций городов и рабочих по
селков посчитали, что таки
ми целями являются: ре
альное, а не формальное 
участие населения в управ
лении на местах, повышение 
престижа местной власти, 
разделение функций управ
ления между органами каж
дого уровня, разграничение 
полномочий между субъек
тами исполнительной вла
сти.

По мнению глав сельских 
администраций, целями ме
стного самоуправления долж
ны быть: улучшение работы 
органов власти, улучшение

социально - экономических 
условий, более полное уча
стие населения в работе ор 
ганов самоуправления и ук 
репление народовластия, са
мостоятельность в решении 
«своих» вопросов.

В то же время 55,5 про
цента опрошенных ответили, 
что «готовы частично» ре 
шать местные проблемы, ; 
27,8 процента честно призна 
лись, что к такому повороту 
событий вообще не готовы.

Причины же своей «него
товности» видят в том, что 
испытывают недостаток фи
нансов, ресурсов и кадров 
И как следствие этого не мо
гут обеспечить нормальную 
работу больниц, школ, систе 
мы коммунального хозяйст 
ва и системы социального 
обеспечения.

Главам местного самоуп
равления было предложено 
также определить те вопро
сы которые должны входить 
в их компетенцию.

Вот как выглядит получен
ный список таких вопросов 
в порядке их значимости: 

установление местных на
логов и сборов («за» — 90,7 
процента опрошенных), 

разработка, принятие и вы
полнение местного бюджета 
(88.9 процента), 

жилищно - коммунальное 
хозяйство и благоустройство 
территории (88 процентов), 

охрана общественного по
рядка (84,3 процента), 

рациональное использова 
ние земель (82,4 процента), 

социальная поддержка на
селения (81,5 процента).

Вывод напрашивается сам 
собой. Руководители городов 
и поселков главным залогом 
своей работы считают изме
нение в распределении бюд
жетных средств, а не в ра
циональном использовании, 
к примеру, муниципальной 
собственности.

Главы местного самоуп
равления считают также 
что областное начальство 
должно осуществлять коор
динацию и правовое урегу
лирование их работы.

Один из главных вопро
сов— следует ли органам 
местного самоуправления 
входить в систему органов 
государственной власти. По
ложительно на него ответи
ли 78.7 процента опрошен- 
4*>1х. А ведь это, противоре
чит Конституции!

Ответ на аналогичный 
«^рнтролъный^ вопрос также 
показал, что руководители 
считают наиболее приемле
мой тенденцией а развитии 
местного самоупоавления его 
интегоацию в структуру гос- 
управления.

Отсюда понятно, что по
давляющее большинство оп
рошенных (81,5 процента) 
считают, что районные уп
равленческие структуры на
до сохранить, а рабсгтников 
в органах местного самоуп
равления надо считать гос
служащими (87 процентов).

Мнение о существующих 
проектах закона о местном 
самоуправлении таково; луч* 
ший из всех известных — 
проект Президента.

Главы местного самоуп
равления хотели бы также 
чтобы в переходный период 
руководители области вы
ступили своеобразным га
рантом справедливого рас
пределения бюджетных
средств и всех ресурсов меж
ду районами.

Первый и главный вывод, 
который напрашивается сам 
собой: местное самоуправле
ние пока еще в самом нача
ле становления, свои права 
и обязанности местная власть 
еще не осознала, велико же
лание превратить местное 
самоуправление в разновид
ность советов, огосударствить 
их.

Аяяв КОЗЫРЕВА.

-ДОКУМЕНТЫ 
* ПРАВО 
РЕГИОН

ф  Пятница, 23 июня 1995 года

БЕЖЕНЦЫ МОГУТ ВЕРНУТЬСЯ
ВРЕМЕННОЕ ПОЛОЖЕНИЕ О  КОМПЕНСАЦИОННЫХ ВЫПЛАТАХ И ДРУГИХ СОЦИАЛЬНЫХ ГАРАНТИЯХ ГРАЖ ДАНАМ  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ПОСТРАДАВШ ИМ В РЕЗУЛЬТАТЕ ВООРУЖЕННОГО КОНФЛИКТА В ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ
Настоящее Временное по

ложение вводится в целях 
возмещения ущерба гражда
нам Российской Федерации, 
пострадавшим в результате 
вооруженного конфликта в 
Чеченской Республике, и 
определяет категории граж
дан, имеющих право на ком
пенсационные выплаты и 
другие социальные гарантии, 
размеры и гторядок их предо
ставления.

Вр>еменное положение рас
пространяется на граждан, 
вынужденно покинувших 
постоянное место жительства 
в Чеченской Республике, взя
тых на учет в качестве по
страдавших миграционной 
службой Чеченской Респуб
лики или зарегистрирован
ных в установленном поряд
ке в качестве вынужденных 
переселенцев территориаль
ными органами Федеральной 
миграционной службой Рос
сии.

1. Категории граждан,
имеющих право на компен
сационные выплаты и другие 
социальные гарантии:

1.1. Липа, которым причи
нен материальный ущерб в 
результате вооруженного 
конфликта и оставшиеся 
(возвратившиеся) для даль
нейшего проживания на тер
ритории Чеченской Респуб
лики (жилье разрушено), 
имеют право:

на внеочередное получение 
жилья по установленным 
действующим законода
тельством нормам или де
нежных средств на его 
приобретение или строи
тельство (восстановление, ре
монт в зависимости от сте
пени разрушения), либо по
лучение стройматериалов для 
самостоятельного ремонта 
(восстановления) жилья;

на компенсацию за утра
ченное имущество;

на прюживание на период 
восстановления жилья в 
центрах временного разме
щения миграционной служ
бы Чеченской Республики;

на получение единовремен
ного денежного пособия;

На оплату проезда к преж
нему месту жительства (для 
возвращающихся граждан).

1.2. Лица, которым причи
нен материальный ущерб в 
результате вооруженного
конф.шкта и выезжающие 
(выехавшие) из Чеченской 
Республики безвозвратно
(жилье разрушено), имеют 
право:

на получение в установ
ленном порядке статуса вы
нужденного переселенца;

на получение единовремен
ного денежного пособия;

на единовременную оплату 
проезда к новому месту жи
тельства по территории Рос
сийской Федерации;

на получение в установлен
ном порядке долговременной 
беспроцентной возвратной 
ссуды на строительство и 
приобретение жилья;

на (^еспечение сроком до 
6 месяцев временным жильем 
в центрах временного разме
щения Федеральной мигра
ционной службы России;

на выплату компенсаций 
за утраченное жилье и иму
щество (при условии выпис
ки всех членов семьи).

1.3. Лица, которым не при
чинен материальный ущерб 
и выезжающие (выехавшие) 
из Чеченской Республики 
безвозвратно, имеют право:

на получение в установлен
ном порядке статуса вынуж
денного переселенца;

на получение единовремен
ного денежного пособия;

на обеспечение сроком до 
6 месяцев временным жильем 
в центрах временного раз
мещения Федеральной мигра
ционной службы России;

На продажу (обмен) остав
ляемого жилья в установлен
ном поря,ф<е;

на получение в установлен
ном порядке долговременной 
беспроцентной возвратной 
ссуды на строительство и 
приобретение жилья.

1.4. Лица, временно поки
дающие (покинувшие) райо
ны боевых действий, имеют 
право на оплату проезда и 
провоз багажа не более 80 кг 
на человека по безналично
му расчету в размере, не 
превышающем стоимости 
проезда железнодорожнь{м 
транспортом в плацкартном 
вагоне или автомобильным

транспортом в пределах Че
ченской Республики до стан
ции назначения места вре
менного размещения и об
ратно.

2. Ра.’̂ мер компенсацион
ных выплат:

2.1. Размер компенсацион
ных выплат устанавливается 
специальной комиссией,
создаваемой при Прави
тельстве Национального Воз
рождения Чеченской Респуб
лики. и зависит от степени 
понесенного ущерба и ко
личества членов семьи.

Степень ущерба опреде
ляется органами исполни
тельной власти Чеченской 
Республики на местах.

К особо пострадавшим в 
результате боевых действий 
относятся лица, оставшиеся 
без крова, потерявшие пол
ностью имущество и поте
рявшие кор.мильца. К дан
ной категории граждан не 
могут быть отнесены лица, 
принимавшие участие в бое
вых действиях в составе не
законных вооруженных фор
мирований и не попадающие 
под амнистию.

Компенсационные выплаты 
на возмещение ущерба за 
жилье устанавливаются в 
соответствии с настоящим 
Временным положением в 
следующих размерах: 

для лиц, определенных в 
пункте 1.1.,— из расчета 
строительства или восстанов
ления 12 кв. метров общей 
площади жилья на одного 
человека по среднероссий
ским ценам, определенным 
Министерством строительст
ва Российской Федерации;

для лиц, определенных в 
пункте 1,2.,— не более 60 млн. 
рублей на семью*;

для лиц, определенных в 
пунктах 1.1,— единовремен
ное денежное пособие выпла
чивается в размере 100 тыс. 
рублей на каждого члена 
семьи;

для лиц, определенных в 
пунктах 1.2., 1.З..— единовре
менное денежное пособие 
выплачивается в размере 
минимальной оплаты труда,

* Выплаты производятся на
чиная с 1 октября 1995 г.

установленной действующим 
законодательством, на каж
дого члена семьи, размещаю
щихся в горюдах, и в 2-крат- 
ном размере минимальной 
оплаты труда на каждого 
члена семьи, размещающих
ся в сельской местности;

кимпенсационные выплаты 
на возмещение ущер>6а за 
утраченное имущество и 
сельскохозяйственных жи
вотных устанавливаются из 
расчета 8 млн. рублей одной 
семье, состоящей из 5 чело
век включительно, и 500 тыс. 
рублей каждому последую
щему члену семьи, но не бо
лее 10 млн. рублей. При этом 
семье, состоящей менее чем 
из 5 человек, компенсация 
выплачивается из рмечета 
1,5 млн. рублей на каждого 
члена семьи.

2.2. На максимальное воз
мещение ущерба имеют пра
во особо пострадавшие граж
дане из числа одиноких не
работающих пенсионеров, 
одиноких инвалидов, одино
ких матерей (отцов), имею
щих одного или нескольких 
детей до 3-летнего возр>аста, 
многодетные семьи с детьми 
до 18 лет, семьи, имеющие 
детей-инвалидов, при усло
вии возвращения либо по
стоянного проживания на 
территории Чеченской Рес
публики во вр>емя вооружен
ного конфликта, а также 
выезда на постоянное место 
жительства в другие регио
ны Российской Федерации.

2.3. В исключительных слу
чаях органами исполнитель
ной власти Чеченской Рес
публики на местах по согла
сованию с Правительством 
Национального Возрожде
ния Чеченской Республики 
предоставляется право при
нимать решение и опреде
лять размеры компенсацион
ных выплат в максимальном 
размере для лиц, не по
падающих в категорию особо 
пострадавших, но остро нуж
дающихся в помощи. Такие 
решения принимаются с обя
зательным обоснованием при
чин.

3. Выплата денежных ком
пенсаций:

3.1. Выплата денежных

РЫБАКА, НИ СУДАКА
ПРИВАТИЗАЦИЯ РЫБОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА ВЕДЕТ К БЕЗРАБОТИЦЕ

Мурманск относится к не
значительному числу городов, 
где темпы спада производст
ва минимальны. Основу эко
номики составляет рыбопро
мышленный перерабатыва
ющий комплекс, на который 
приходится около 65 процен
тов производственного по
тенциала города. В последнее 
время в Мурманске обоснова
лись нефтяники. Благодаря 
им разведаны крупнейшие в 
Европе месторождения газо
конденсата. С их освоением 
Мурманск получит второе 
дыхание в своем развитии.

Сегодняшние трудности 
связаны с дороговизной со
держания флота — рыбодо
бывающего и транспортного. 
Раньше его работа сосредо
точивалась в океане — ко
рабли выходили на промы
сел, плавбазы перевозили ры
бу, комбинат ее перерабаты
вал. Затраты на топливо, 
эксплуатацию судов и бере
говых сооружений делают

ныне работу всей отрасли не
выгодной.

На профессиональные про
блемы накладываются орга
низационные. В условиях 
приватизации рыбопромыш
ленному комплексу пришлось 
расколоться, предприятия 
страдают от разобщенности: в 
одиночку труднее искать свое 
место на рынке товаров и ус
луг. Проблема, казалось бы, 
касающаяся только отрасли, 
усугубляется осложнениями 
и для города, так как сопро
вождается высвобождением 
рабочих рук.

Положение с занятостью в 
Мурманске непрюстое. Удает
ся решить часть вопросов, 
например, в отношении мо
лодежи. Городской центр за
нятости совместно с комите
том по работе с молодежью 
при администрации наладили 
систему прюфессиональной 
переподготовки. Фонд со
циальной поддержки расши
ряет сферу общественных ра

бот в летнее время, ведь те
перь жителям Заполярья 
труднее стало выбираться на 
юг. к солнцу и дневному све
ту на каникулы и в отпуск.

К сожалению, финансовые 
возможности горюда ограни
чены. Много сложностей с до
ходной частью бюджета, она 
не покрывает расходов. Бюд
жет Мурманска бездотацион
ный. Кредиторекая задолжен
ность приличная, средств не 
хватает на текущие нужды, 
прежде всего на исполнение 
прямой обязанности админи
страции — выплату заработ
ной платы работникам бюд
жетной сферы.

Напомню и о второй про
блеме, которая не позволяет 
подняться российским горо
дам. Это — отсутствие мате
риального подкрепления пре
зидентского указа о приня
тии от ведомств на муници
пальный баланс соцжилкуль- 
та. Мурманск принял около 
300 тыс. кв. м жилья и более

30 детских садов, в которых 
мы, к слову будет сказано, 
создали школы-интернаты 
для больных церебральным 
параличом и детей, оказав
шихся без родителей.

Что же касается заполяр
ного Мурманска, его благо
получие напрямую связано 
с благополучием страны. В 
связи с образованием новых 
независимых государетв от 
России отошли многие порты, 
и это накладывает на Мур
манск дополнительную на
грузку. И мы рады ее взять 
на себя. Рыбный и торговый 
поругы справятся с увеличе
нием грузопотока. Есть воз
можности и для расширения 
торгового коммерческого пор
та. Он сегодня в прекрасном 
работающем состоянии, соот
ветствует нынешнему промы
шленному потенциалу Рос
сии. ____

Олег НАЙДЕНОВ, 
мэр Мурманска.

(РИА «Новости»).

ДЕЛЮСЬ СО СЛАБЫМ
ПРИМОРСКИЙ ЭКСПЕРИМЕНТ СОЦИАЛЬНОЙ ПОМ ОЩ И СТАЛ ДОЛГОСРОЧНОЙ ПРОГРАММОЙ

По улицам Владивостока 
снуют необычные голубые 
фургоны «скорей помощи». 
Но, спеша по вызову, они не 
издают тревожных сигналов. 
И в грюмадном автотр>анспор>- 
тном потоке мало кто обра
щает на них внимание. Не
обычность же заключается в 
самом предназначении «ско
рой». С^о моторизованная 
служба социальной помощи 
на дому, работающая по сро
чному вызову одиноких по
жилых людей, ветеранов вой
ны и инвалидов — о кои по
рой, креме сердобольных со
седей, больше некому поза
ботиться.

Голубой «скорый фургон» 
придуман не приморцами. 
Они его увидели в телерепор
таже из Стокгольма и, под
робно все разузнав, решили 
попробовать создать у себя 
подобную оперативную слу
жбу милосердия. И начался 
эксперимент. П  японских 
микрюавтобусов пополнили 
автопарк отделений социаль
ной помощи краевого управ
ления социальной защиты. 
Его работники с облегчени
ем вздохнули: новая форма 
обслуживания на дому по
зволила очень быстро выпол
нить все письменные, устные 
и телефонные заявки людей.

Одних только ветеранов вой
ны обслужили две тысячи че
ловек. И чтобы полностью из
бавить 13 тысяч одиноких 
стариков от непосильных 
хлопот по закупке и доставке 
продуктов питания, лекарств, 
от мелких бытовых проблем, 
управление решило во что бы 
то ни стало найти деньги еще 
на 40 «скорых».

Прокатившаяся до прихода 
новой административной 
команды Евгения Наздр>атем- 
ко приватизация отобрала и 
«дисквалифицировала» в 
Приморье все ветеранские 
магазины, бытовые объекты 
и общественное питание, об
служивающие льготные кате
гории населения. Стоило не
вероятных усилий, чтобы 
вновь возродить и даже рас
ширить специализированную 
торговую сеть, состоящую 
ныне уже из 75 магазинов и 
138 отделов, восстановить про
дажу в кредит товаров дли
тельного пользования ветера
нам войны и труда, малообе
спеченным семьям.

Именно новой администра
ции пришлось «расшить» 
уже распределенные и крае
вой, и местный бюджеты, 
чтобы закупить за рубежом 
современную технику, осна
стить службу социальной за

щиты персональными ЭВМ, 
обучить людей производить 
назначения, перерасчет пен
сий и пособий за один-два 
дня. в не растягивать эту ра
боту на месяцы. Компьютери
зация позволила впервые 
произвести полное и глубокое 
обследование всех малоиму
щих слоев населения. Полу
ченные сведения стали базой 
для «Программы мер адми
нистрации Приморского края 
по социальной поддержке ма
лообеспеченных групп насе
ления и льготных категорий 
граждан». Минсоцзащиты 
назвал ее образцовой.

Эстафету социального ма
рафона подхватили дальнево
сточные соседи. Приехали 
посмотреть даже волгоград
цы. А за ними пожаловала 
комиссия из столицы, воэглэ- 
вляемая Владимиром Труби
ным, начальником управле
ния Минсоцзащиты, с наме
рением отыскать нарушения 
конституционных прав наи
более уязвимых слоев обще
ства. Но вместо накачки — 
удовлетворение: отчет ком
петентной ревизии походил 
на обобщение приморского 
опыта.

— Меня как отца и деда 
сердечно ранит растущая вол
на детской беспризорности,

захлестнувшая Приморье,— 
размышляет начальник уп
равления Иван Торяник.— 
Как на заре советской вла
сти; вокзалы, рестораны, под
валы осаждают мальчишки. 
Грязные, обовшивевшие, го
лодные. Не могу без слез 
вспоминать пятилетнего Ти
мошу. Тащит мальчик-с-па- 
льчик ведро воды от колонки 
для старушки: «Бабушка, вот 
водичка, а ты покорми ме
ня»... Мы отыскиваем детей, 
брошенных или сбежавших 
от горе-родителей, и поселя
ем в центры социальной реа
билитации во Владивостоке. 
Находке, Уссурийске, Луче- 
горске, Лесозаводске. А  ря
дом с малолетками — недо
едающие старики. И взрос
лые, преврмицающиеся в бом
жей. Организуем бесплат
ные столовые, выдаем тало
ны на обед из трех блюд.

Откуда на это берутся день
ги? Федеральный карман не
густ. Местный бюджет тоже 
в дырах — его дефицит исчи
сляется почти триллионом 
рублей. Поэтому админист
рация края идет на ущемле
ние других расходных ста
тей, перебрасывая средства 
на соцзащиту. Кроме того, 
есть в Приморье непоколеби
мые штормами рынка Даль

невосточное морское паро
ходство, «Дальрыба», «Даль- 
морепродукт». Они помнят, 
что их богатства прирастали 
общими трудами трех мил
лионов сограждан Приморья. 
И потому не чураются поло
жить несколько миллионов 
в руку тех, кто оказался на 
мели.

Поэтому и стало возможным 
«раскрутить» сразу несколь
ко целевых социальных про
грамм, открыть новые меди
цинские центры. Среди них— 
Международный медицин
ский учебно - тренировочный 
центр по неотложным состо
яниям. Существует он всего 
восемь месяцев, а молва о 
нем широко разнеслась. Вме
сте с российскими 17 препо
давателями из американского 
города Ричмонд обучают здесь 
В1̂ чей, фельдшерюв, пожар
ных, работников ГАИ, служ
бы охраны и «Скорой помо
щи» тому, как в экстремаль
ных ситуациях суметь ока
зать любую неотложную по
мощь. Именно четкие, грамо
тные действия обученных 
людей, оказавшихся на ме
сте трагедии, на 80 процен
тов увеличивают шанс сохра
нить жизнь попавшему в бе
ду человеку.

Приезжали во Владивосток

ведущие специалисты стан
ций «Скорой помощи» из 
Подмосковья, Грузии, Украи
ны. И неудивительно, ведь 
подобного центра пока нет 
нигде.

Техническая оснащенность 
каждой программы обходится 
недешево. Взять стоматоло
гию: куплено 23 импортные 
установки. В сельскую мест
ность направлен комплекс 
медицинского оборудования— 
эндоскопические при(к>ры. 
аппараты ультразвуковой 
диагностики. В родильные 
отделения поступили десятки 
кювезов для новорожденных. 
Под территориальную прог
рамму скорой неотложной 
помощи прибыло 123 спецав- 
томашины японского произ
водства. '

...«Белый дом», что распо
ложен в самом центре Вла
дивостока, стал поистине тем 
мозговым трестом, где выра
батывается социальная поли
тика региона. И не случайно 
он находится под постоян
ным обстрелом прессы и дум
ских магнатов столицы. Да, 
кому-то не по нутру стропти
вость приморцев, которых 
держат на финансовом под
сосе.
Валешива БРАТЧИКОВА, 

еоб. корр.

компенсации производится 
органами исполнительной 
власти Чеченской Республи
ки на местах гражданам, 
оставшимся (возвратившим
ся) на территории Чеченской 
Республики, За счет средств 
федерального бюджета, вы
деляемых на реализацию 
программы восстановления 
экономики и социальной 
сферы Чеченской Республи
ки.

Гражданам, покинувшим 
территорию Чеченской Рес
публики безвозвратно, вы
плата компенсаций произво
дится по заключению спе
циальной комиссии при Пра
вительстве Национального 
Возрождения Чеченской Рес
публики за счет средств фе
дерального бюджета, выде
ляемых на эти цели.

3 2. Вьтлата денежных 
компенсаций производится 
на основании письменных 
заявлений граждан, имею
щих право на получение 
компенсации в соответствии 
с настоящим Временным по
ложением, в территориаль
ные органы Федеральной 
миграционной службы Рос
сии по месту их учета в ка
честве пострадавших в ре
зультате вооруженного конф
ликта (для граждан, нахо
дящихся (возвратившихся) 
на территории Чеченской 
Республики) или регистрации 
в качестве вынужденных пе
реселенцев (для граждан, 
покинувших безвозвратно 
территорию Чеченской Рес
публики).

При подаче заявления 
преъявляются следующие 
документы;

паспорт или иной доку
мент, удостоверяющий лич
ность заявителя и членов его 
семьи, а также документы, 
подтверждающие их родст
венные отношения;

удостоверение вынужден
ного переселенца установлен
ного образца (для граждан, 
покинувших безвозвратно 
Чеченскую Республику);

документы, подтверждаю
щие право владения недви
жимым имуществом.

При необходимости могут 
быть затребованы другие до

кументы. При отсутствии 
необходимых документов 
для рассмотрения вопроса о 
выплате компенсации терри
ториальные органы Феде
ральной миграционной служ
бы России совместно с Пра
вительством Национального 
Возрождения Чеченской 
Республики оказывают 
дейхггвие в их получении.

3.3. Представленные доку
менты направляются терри
ториальными органами Фе
деральной мигрещиояной 
службы России в комиссию 
при Правительстве Нацио
нального Возрождения Че
ченской Республики, которая 
определяет размеры ущерба 
и компенсационных выплат, 
принимает решение о выпла
те компенсации и уведомляет 
о принятом решении соот
ветствующую территориаль
ную миграционную службу.

3.4. Территориальные ми
грационные службы ФМС 
России (кроме миграционной 
службы Чеченской Республи
ки) после получения уведом
ления комиссии при Прави
тельстве Национального Воз
рождения Чеченской Респуб
лики запрашивают ФМС 
России о выделении необхо
димых денежных средств.

По мере поступления ш  
федерального бюджета целе
вых средств на выплату де
нежной компегаации они 
перечисляются на счета 
граждан по месту их по
стоянного жительства.

3.5. Выплата компенсаций 
производится в течение одно
го месяца со дня поступле
ния средств.

По истечении срока вы
плат отчеты о выплате де
нежных средств представ
ляются в ФМС России для 
контроля и подгототки еже
месячного отчета Минис
терству финансов Российской 
Федерации.

Невостребованные денеж
ные средства подлежат воз
врату на счет ФМС России» 

(Домунеит подготовлен - 
Федеральной мигра- * 

цмонной службой 
и утвержден  ̂

первым вице-премьером _ 
О. СОСКОВЦОМ).

ЭЛЬДОРАДО
НА АНГАРЕ

в ЕВРОПЕ ОЖ ИДАЮ ТСЯ 
СМОТРИНЫ СИБИРИ

Крупную акцию по прив
лечению в регион солидных 
иностранных инвестиций 
проведет в начале июля в 
Вене администрация Крас
ноярского края. Речь идет о 
презентации более чем три
дцати проектов, каждый из 
которых прошел серьезную 
международную экспертизу 
и представляет высокий де
ловой интерес для банкиров 
и иредприни.мателей многих 
стран.

-  Мы впервые провели ра
боту. отвечающую междуна
родным требованиям,— ска
зал Владимир Овчинников, 
руководитель управления по 
внешнеэкономическим и 
международным связям ад
министрации края.— Прежде 
мы многого хотели, но не 
умели себя подать. Наши 
проекты носили чаще всего 
описательный характер. Их 
авторы обычно подчеркива
ли два обстоятельства: нуж
на такая-то сумма денег, 
чтобы на имеющейся сырье
вой базе начать выпускать 
то-то и то-то... Мы убеди
лись, что подобная простота, 
не подкр>епл€Нная серьезны
ми экономическими выклад
ками, чаще отпугивала, а 
не привлекала возможных 
партнерюв. Теперь мы ис
пользовали рекомендации 
ЮНИДО — специальной 
структуры при ООН по про
мышленному развитию. Ра
бота велась при участии 
экспертов Государственного 
комитета по прюмышленной 
политике. Министерютва вне
шних экономических связей, 
других авторитетных орга
низаций.

Первоначально эксперта м 
ЮНИДО было предложено 
предприятиями края около 
80 прюектов. И хотя они бы
ли представлены на русском 
и английском языках, а не
которые даже проиллюстри- 
рюваны, эксперпы отклонили 
практически две трети раз
работок. Таким образом, в 
иежлунарюпный каталог был 
включен 31 прэоект. Речь в 
них идет, к примеру, о вы
пуске авторефрижераторюв, 
пятилитровых холодильни
ков для автомашин, однопо
люсных выключателей, клее
ных щитов для мебели и 
многих других изделий.

— Практически все они 
сегодня завозятся в наш

край.— говорит В. Овчинни
ков,— что требует серьезных 
валютных затрат и отбирает 
у сибиряков рабочие места. 
Красноярский край уже име
ет «серьезные завоевания на 
инвестиционном фронте^ 
Так, через Эксимбанк США 
недавно открыто финансирю 
вание проекта по созданию 
самого крупного в России 
предприятия по выпуску 
алюминиевого прюката 
фольги. Он оценен в 135 млн, 
долларов. А  фирмы Японии, 
также под гарантии рюссий- 
ского правительства, поста
вят красноярцам новейшие 
технологии для изготовле
ния мотор-компрсссоров для 
бытовых холодильников и 
производства супершин для 
большегрузных карьерных 
самосвалов. На эти цели по
лучены кредиты Эксимбаяка 
Японии в 100 и 70 млн. дол- 
ларюв.

В Австрию мы не везем 
аналогичных крупных про
ектов. Средняя стоимость 
каждого не превышает 20 
млн. долларов. Думаю, что 
этот «малый» первый шаг 
даст более ощутимый эф
фект. чем традиционные для 
нас «грандиозные проекты». 
Исключение мы сделали 
лишь для комплексной фе
деральной программы «Ниж
нее Приангарье». Это под
линное сибирское Эльдорадо 
имеет месторождения нефти 
и газа, золота, иагнезитов. 
сурьмы, свинца, железа, бок
ситов. цинка, ниобия. И, ра
зумеется, первосорггной дело
вой лр>еиесииы для глубокой 
пер>еработки. Знаю, что тща
тельное изучение краснояр
ских пр>оектов уже идет во 
многих странах по специ
альному каталогу. Кроме 
того, 20 и 21 июня в Красно
ярск на смотрины приедут 
представители 55 австрий
ских фирм. А на нашу пре
зентацию в Вене соберутся 
банкиры и бизнесмены Бель
гии, Франции, Германии. 
США и ряда других стран. 
Для детальных пертговорюв 
с ними мы направляем в 
Австрию делегацию более 
чем из ста представителей 
эаинтер>есованных в инвести
циях предприятий.

Вормс ИВАНОВ.
Красноярск.



в тихом ОМУТЕ
ДЕНЬГИ ВОДЯТСЯ

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ: МЕСТНОЕ 
САМОУПРАВЛЕНИЕ ВЫГОДНО ЛИШЬ 

М АФ ИИ И КОРРУМПИРОВАННЫМ 
ЧИНОВНИКАМ

Исторически, как извест- Увы, производственное са 
КО, существуют две системы моуправление нигде серьез-
самоуправления — прусская, 
где местное самоуправление 
жестко агрегировано в систе* 
му государственной власти, и 
английская, где провозгла
шен его негосударственный 
характер. Но в Англии, как 
и в США, существует, по су
ти, государственная двухпар
тийная система и все мало- 
мальски значимые города 
находятся под властью той 
или иной партийной струк
туры, которая имеет госу
дарственную власть или 
вскоре получит ее на выбо
рах.

У  вас общенациональной 
двухпартийной системы нет. 
Зато есть суперпреступность. 
В прошлом году Россия по
ставила мировой рекорд — 
32 тысячи умышленных 
убийств. До 50 процентов де
нег мафии согласно опубли
кованным данным израсхо
довано на подкуп чиновников. 
Итак, с одной стороны, хоро
шо организованные воору
женные банды, с другой — 
безоружное нарюдное воле
изъявление. Кто в таком слу
чае получит местную негосу
дарственную власть и. стало 
быть, переданный ей бюд
жет? При любом избиратель
ном законе ответ, очевидно, 
ясен.

Как тонко заметил один 
мыслитель, главное не то, 
кто как голосует, а то. кто 
как считает голоса. А счи
тать на местных выборах 
будет тот, у кого деньги и 
оружие. И формулировка в 
законе есть подходящая — 
€ местное сообщество*. А  по
сле выборов — вперед, сооб
щники!

Неужели мы выбрались из 
партократического болота, 
чтобы упасть в мафиозную 
пропасть?

В проектах закона о само
управлении проводится пра
вильная и желанная мысль, 
что самоуправление должно 
улучшить жизнь людей, а 
как именно — ответа нет. 
Похоже, расчет на искон
ную российскую смекалку. 
Однако на деле ни одной про-̂  
блемы изчщдипадитезн 
решат. Отопление — это тру
бы, котлы, топливо. Произ
водство всего этого неуклон
но снижается. Медицинское 
обслуживание — это лекар
ства. Закон спроса и предло
жения свят, но спрос засу
нули в такую позицию по от
ношению к предложению, 
что родятся совершенно бе
зумные цены. И местной пле
тью московского обуха не пе
решибешь, фармзаводы сто
ят. То же самое творится с 
экологией, жилищными про
блемами, а как строить до
роги, если нет нормальной до
рожной техники и асфаль
та? Вряд ли реален сболь- 
шой промышленный скачок* 
во имя российского самоуп
равления.

Малые предприятия, ко
торыми предлагают забав
ляться местной власти, ни на 
что не способны, потому что 
стержень современного бла
госостояния — это массовое 
производство наукоемких то- 
варюв, организация которого 
невозможна без крупнейших 
трансрегиокальных корпора
ций. У нас такие корпорации 
практически пока не созда
ются. Более того, под флагом 
демонополизации» разру

шаются оставшиеся немно
гие крупные проиэЕюдства. 
Хотя непрерывная реоргани
зация современного массово
го производства и эффектив
ная отработка новых его на
правлений невозможны без 
производственного самоуп
равления, которое в резуль
тате среволюции менедже
ров» стало альфой и омегой 
современного западного про
цветания.

но не рассматривается и не 
включено в законопроекты о 
местном самоуправлении. 
Между тем продажей ресур 
сов можно достойно прокор
мить не более 25 миллионов 
россиян, для нормальной 
жизни остальных необходи
мо развивать массовые нау
коемкие производства. Если 
этого не будет, то население 
тем или иным способом со
кратится, процесс уже по
шел, и Россия на первом ме
сте в мирю не только по 
убийствам, но и по самоубий
ствам, и по дефициту всего 
самого необходимого.

В развитых странах систе
ма местного самоуправления 
эффективна благодаря четко 
отлаженному в националь
ных интересах прюмышлен- 
но-финансовому механизму, 
без убегающего мимо прищу
ренных государственных 
очей государственного же ка
питала. И местное самоуп
равление только наводит 
окончательный глянец на 
этом национально-ориентирю- 
вамном механизме.

На недавнем Всерюссийском 
совещании в Кремле спр>а- 
ведливо отмечалось, что 
должны существовать чет
кие финансовые отношения 
в треугольнике «Москва — 
регион — регион». Поэтому 
мафия ждет местного само
управления как манны не
бесной, очередной бюджет
ной манны, которая будет 
означать зацикливание пер
воначального накопления ка
питала.

Так под лозунгом «само
управления и децентрализа
ции» нас ведут к всевластию 
чиновников, прием не новый. 
Об этом высказался еще Сал
тыков-Щедрин: «Чтобы ис
коренить ало, нужно воору
жить власть. Для того же, 
чтобы власть чувствовала се
бя вооруженной, необходимо 
оную децентр>ализовать... Да 
чтобы везде, по всему лицу 
земли... по зубам чтоб бить 
свободно было... Вот это и 
есть самая децентрализация».

Овиоупрлвление — слож- 
В̂ !ЙШа|Г система. И если ты
сячи территорий пол>*чат пра
во л а  самоупр>авляющ>'юся 
«Чмемтфрию. и при этом не 
будет готова экономическая, 
правовая и политическая сре
да, регулирующая эти траек
тории. то Россия не прюдерь 
жится и трех месяцев такой 
узаконенной анархии.

У  каждого свой интерес. 
Под покрювом самоуправле
ния, как грибы в дождливое 
время, множатся никому не 
ведомые ассоциации городов, 
якобы представляющие ин
тересы миллионов рюссиян. 
На деле же это ловкие прю- 
образы региональных парь 
тий, которые вот-вот пустят 
на свои нескрюмные поли
тические нужды федераль
ную прюграмму поддержки 
самоуправления.

Из истории земства изве
стно, что свято место пусто 
не бывает, и если мы отку
да-то убираем рюссийскую 
государственную власть, то 
туда быстро преникают щу
пальца других государств. 
Так что не лучше ли сделать 
более гибкой, реэумной, бо
лее близкой к рюссиянину и 
более ответственной государ>- 
ственную власть?

Владямир СЕЛЕЗНЕВ, 
экономист.

о т  РЕДАКЦИИ. Публикуя 
это письмо и порядке обсуж
дения, редакция подчеркива
ет, что далеио не во всем со
гласна е автором. Однако вы
сказанные нестандартные до
воды, вероятно, достойны то
го. чтобы о них пораэмыш-

-ПАРТНЕРСТВО
ПОЛЕМИКА
ЭКОЛОГИЯ

Пятнице, 23 июня 1995 года ^

БИРЖА ДЛЯ ТОРГОВОГО ЛЮДА
ТАМБОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ГОТОВА К СОТРУДНИЧЕСТВУ

Территория — 34,3 тыс. кв. 
км, население— 1315,1 тыс. 
чел. (1.01.95 г.), в том числе 
городское — 758,1 тыс. жите
лей. сельское — 557 тыс. жи
телей. Административное де
ление — 23 района, 8 горю- 
дов, 13 поселков городского 
типа. Областной центр — го
род Тамбов (около 300 тыс. 
жителей), другие горюда — 
Мичуринск, Моршанск, Ко- 
товск, Рассказово, Уваров©, 
Кирсанов.

Адрюс администрации об
ласти — 302017, Россия,
г. Тамбов, ул. Советская, 
106; факс: (0752) 22-15-85.
Глава администрации — Олег 
Бетин. Тел.: (0752) 22-25-18.

. Географическое положе
ние. Природные ресурсы

Область находится в цент
ре Восточно-Европейской 
равнины. Граничит с Пен
зенской, Рязанской, Липец
кой, Воронежской и Сара
товской областями. Входит в 
Центрально - Черноземный 
экономический район и ас
социацию российских обла
стей «Черноземье».

Занимает удобное транс
портно-географическое поло
жение. имеет благоприятные 
природно - климатические 
условия для жизни населе
ния и развития многоотрас
левого сельского хозяйства. 
Климат умеренно континен
тальный. Средняя мини
мальная температура (ян
варь) —11,1“ С, максималь
ная температура (июль)
Ь 20,2° С. Осадков выпадает 

до 450—500 мм в год. Глав
ные реки—Цна. Ворона, Ма- 
тыра, Лесной Воронеж. Под 
лесами занято около 10% 
территории, основные поро
ды — сосна, дуб, береза, оси
на.

Полезные некопаемые:
строительные материалы 
(кварцевый песок), торф, 
минеральные краски, фос
фориты. Имеются запасы 
магниевых руд, цинка,-тита
на.'золота. Мощт>е месте»* 
рождение рудных песков, 
водержащих концентратьл- 
гшрья- для получения- пирко-^*» 
ния и титана (циркон-ру- 
тил-ильменитовые россыпи), 
обнаружено в Расска.зовском 
районе, где будет возведен 
первый горно-обогатитель
ный комбинат—ГОК «Цент
ральный» с головой мощ
ностью по добыче рудного 
песка 2 млн. куб. метров.

II. Население и трудовые 
ресурсы

В области относительно 
низкая плотность населе

ния — 38.2 ЧСЛ./1 кв. км — 
меньше, чем в среднем по 
Черноземью.

Демографическая ситуа
ция стабильна: при сохране
нии естественной убыли на
селения снижения численно
сти жителей не происходит 
благодаря положительному 
миграционному приросту 
(около 12,5 тыс. чел. за 1994 
год). Прибывает население 
из Казахстана, Таджикиста
на и Киргизии; на конец 
1994 г. зарегистрировано 
4,2 тыс. беженцев и вынуж
денных переселенцев.

ский химкомбинат. Уваров- 
ский химзавод, ПО «Пиг
мент», завод сПолимермаш», 
Мичуринский локомотиворе
монтный завод, АО «Альт- 
кам-Т» (грузовики).

IV. Экономика в 1993 — 
1994 гг.

Спад объемов промышлен
ного производства отмечался 
в 1993 г. (на 10% к уровню 
1992 г.) и продолжался в
1994 г. (на 26,6% к 1993 г.). 
Почти каждое третье пред
приятие по итогам работы 
за И месяцев 1994 г. было 
убыточным. Большинство

Численность занятых со
ставляет 485 тыс. чел. (со
кращение на 6% к 1993 г.). 
Количество ищущих рабо
ту — 26.6 тыс. чел.
(1.01.1995 г.). Статус безра
ботных имеют 24,5 тыс. чел. 
Из общего количества безра
ботных свыше 60% — жен
щины, 50% — молодежь в 
возрасте до 30 лет.

Ш. Специализация хозяй
ства. Отраслевая етруктура 
промышленности

Тамбовская область — ин
дустриально-аграрный реги
он. Об1ем  прюмышленного 
прюизводства в денежном 
выражении относится к объ
ему сельскохозяйственного 
как 3:1. Свыше трети про
мышленного поЧенциала при-, 
ходится на легкую и пище
вую индустрию. Развиты ма
шиностроение. химическая 
промышленность.

Мощным производствен^ 
ным потенциалом располага
ет строительная индустрия. 
До конца 1995 г. планируется 
пострюить Борисовский ГОК 
мощностью 1,2 млн. т извест
ковой муки, 400 тыс. куб. м 
щебня и 100 тыс. т строи
тельной извести.

Важнейшие предприятия: 
шерстяные фабрики в Рас
сказове, Моршанске, Тамбов-

предприятий промышленно
сти независимо от форм соб
ственности еще не адаптиро
валось к рыночным услови
ям. АО «Уварювский хими
ческий завод» снизил на 
60% лрюизводство удобр>ений 
и прекратил выпуск серной 
кислоты. Уменьшился вы
пуск радиоприемников и пе
чей СВЧ, электрюмиксерэов и 
кофемолок, трикотажа, кол
басных изделий, молочной 
продукции. Падение произ
водства прюмышленной про
дукции и товаров нарюдного 
потр>ебления обусловлено тя
желым финансовым состоя
нием большинства предприя
тий, нечеткой работой марь 
кетинговых служб.

Ухудшилось положение а 
аграрном секторе, особенно в 
животноводстве. Производ
ство продуктов стало для 
большинства товаропроизво
дителей нерентабельным. Со
кращается поголовье скота

Об1>емы производства мяса 
и молока в 1994 г. снизились 
к уровню 1993 г. на 20,2 и 
29,6%. Этому процессу спо
собствовали диспаритет цен 
на сельскохозяйственную и 
прюмышленную продукцию, 
сокращение государственной 
поддерэжки агропрюмышлен- 
ного комплекса, применение

необоснованно высоких бан
ковских процентных ставок 
на кредиты, рюст неплате
жей. Многие предприятия — 
прюизводители сельскохозяй
ственной продукции нахо
дятся на гр>ани банкротства.

Из-за резкого сокращения 
применения минеральных и 
органических ударений в 
1994 г. сократилось прюиз- 
водство зерна на 10,5%. са
харной свеклы — на 56.8%, 
подсолнечника — на 34,7%.

Ситуация ш социальной 
сфере в значительной мере 
обусловлена прюдолжающим- 
ся спадом прюизводства това- 
рюв и услуг и недостатком 
финансовых ресуржов на под- 
дер>жание социальных га
рантий населения. Дсяеж- 
ные доходы ыаселевия (но
минальные), полученные за 
январь—декабрь 1994 г., уве
личились по отношению к 
1993 г. в З.б раза при рюсте 
цен на потребительском рын
ке товаров и услуг в 4 раза. 
Однако реальные денежные 
доходы уменьшились за год 
на 7,7%. Потр>ебительские 
доходы в расчете на душу 
населения в декабре 19Й г. 
лишь на 13% превышали 
прожиточный минимум.
Удельный нес групп населе
ния, не имеющих средств 
даже на минимальный про
дуктовый набор из 19 наиме
нований, за год увеличился 
с 14 до 17% в общей числен
ности жителей области.

Т. Ход реформ. Развитие 
рыночной инфраструктуры

В негосударственном сек
торе экономикн непосред
ственно занято более 60% 
работающих. Завершилась 
чековая приватизация. На 
1 января 1995 г. приватизи- 
рювано 1114 предприятий, 
или 60,6% от их числа. Пол
ностью завершена привати
зация предприятий пищевой 
промышленности, на
78—90% приватизированы 
предприятия торговли, быто
вого обслуживания, легкой 
прюмышленности, строитель
ного комплекса, маижно- 
строения и сельского хозяй
ства. Акционировалось 341 
крупное и среднее предприя
тие федеральной и областной 
собственности.

В области около 3000 ма
лых предприятий, на их до
лю приходится в общем о (^  
еме прюмышленной прюдук- 
ции — 17%, товархюборота — 
15%. подрядных стрюитель- 
ных р>абот—47%.

В сельском хозяйстве

ЗАРОСЛА ТРОПА ГЕНСЕКОВ
Места на берегу Ивань

ковского водохранилища 
просто царские. Речку Шо- 
шу. сбегающую к нему, и 
окрестные леса давно облю
бовали для рыбалки и охо
ты заморские дипломаты: 
там у них заказник. Чуть в 
сторюне знаменитое Козло- 
во — охотничий заповедник 
всех прюжних генсеков.

Тут же расположен и по
селок Новозавидовский Ко
наковского района Тверюкой 
области, куда любят приез
жать на отдых москвичи. 
Тут и там высятся солидные 
коттеджи. Но сейчас их оби
татели вряд ли могут спо
койно наслаждаться красо
тами природы: в поселке 
приказали долго жить очи
стные сооружения.

Событие это, возможно.

имело бы чисто местное зна
чение, если бы все содермки- 
мое рухнувших сооружений 
не хлынуло в Иваньковский 
водоем, а оттуда — в крины 
70 прюцентов московских 
квартир.

Как быть? Можно, конеч
но, ругать местную завидов
скую власть — тем более 
есть за что. Несколько лет 
назад очистные зачем-то 
были переданы в арюнду ко- 
оператцрам аж на 99 лет. 
Арендаторы, возможно, хо
тели ризводить рыбу в пру
дах биологической очистки 
или, может, намеревались 
выделять из стоков фосфор 
с калием...

Об их благих намерениях 
известно мало, но результат 
налицо: доарендовались до 
полного краха. Наконец, по

селковая администрация, 
опомнясь, переписала руи
ны на себя.

Область занялась прюбле- 
мой очистных сооружений 
еще в 1990 году. В 1991-и при
ступили к стрюительству но
вых — на паевых началах 
всех предприятий поселка. 
Но, пока запрягали, вперед 
уехали цены на энергоноси
тели, оставив предприятие 
без средств, а Московское 
море — без санитарного за
бора. Потому что ми под ка
ким эаборюм невозможно се
годня поселку найти 22 мил
лиарда рублей — именно 
столько нынче стоит то, что 
в 1991-м оценивалось в 3,5 
миллиона. Нет таких средств 
и в областной казне.

Тогда в Роскомводе у его 
председателя Н. Михеева со-

сто миллионов ЗА «АВТОРИТЕТА»
В Рязани под руководством 

главы областной админист
рации Геннадия Меркулова 
прошла научно-пректиче- 
ская конференция по борьбе 
с престзгпностью. Она вскры
ла факты, заставившие мест
ную общественность задума
ться над тем, как эффектив
нее борються с этим алом.

Криминогенная обстановка 
в области сложная. Хотя об
щее количество аарегисгри- 
рманных преступлений в 
прюЕШюм году по сревнеякю 
с предыдущим вроде бы со- 
к|>атилось на четыре прюцен- 
та. Это прюиэошло за счет так 
называемой общеуголовной 
преступности, в основном 
краж, неправомерных завла
дений автотр>анспо1т1Ыми 
средствами. А  тяжких пре
ступлений стало намного бо
льше: число убийств и поку
шений увеличилось на 37 
проц., случаев причинения 
тяжких и менее тяжких те
лесных повреждений — соот
ветственно на 19 и 41 прох;., 
разбоев — на 67 прюцентов. 
Эта цифры привад в своем до

кладе прюкурюр области Гам- 
зин, назвавший борьбу с пре
ступностью одной из важных 
общегосударственных проб
лем.

Наша общая беда в том, что 
мы стрюим замечательные 
планы, но мало что делаем, 
чтобы их выполнить. Иллю
страция тому — общегосудар
ственная прюграмма борьбы 
с престзгпностью. Для ее реа
лизации в бюджете предус
мотрено выделение лишь че- 
тверт* необходимых сумм. 
Не увязана с местным бюд
жетом и областная прюграм
ма. Более того, каждая из 
этих прюгржмм, имея свои бе
зусловные достоинства, су
ществует как бы сама по се
бе, не согласуясь друг с дру
гом и с рейонными прюгрем- 
мами. Эго, естественно, при
водит к распылению сил и 
средств, а в конечом сче
те — к ничтожному резуль
тату.

Конечно, эти цифры мало 
о чем говорят по ср>авнению 
с криминальной статистикой 
Москвы или Санкт-Петербурн

га. Тем не менее для области 
это весьма тревожащий факт. 
В последнее время здесь не
бывалыми темпами растет 
организованная преступ
ность. У всех на памяти за
казные убийства ркяда дирек- 
торюв предприятий и коммер>* 
ческих структзф, которые вы
звали гнев населения. Пре
ступные группирювки згбива- 
ют соперников из-за сфер 
влияния и ответной мести. 
На конференции отмечалось, 
что это новые формы престу
пности, к которым правоох
ранительные органы оказа
лись не совсем подготовлен
ными. В частности, приво
дился такой факт. На з̂ бий- 
ство одного из «авторитетов» 
Рязани по подсчетам специа
листов было затрачено не 
менее 100 миллионов рзгблей. 
А что может противопоста
вить следователь такой тща
тельной подготовке? Лишь 
самые примитивные средства 
расследотания. Ведь не сек
рет, что материально-техни
ческая база превоохранитель- 
ных органов чрезвычайно

слаба. До сих пор многим 
райотделам милиции выделя
емого бензина хватает лишь 
для выездов на места прюис- 
шествий и на самые неотло
жные нужды.

Особую тревогу вызывает 
рост подрх>стковой преступно
сти. Об этом, в частности, го
ворили прюфессор кафедры 
ИТП и криминологии Выс
шей школы МВД Игнатенко, 
начальник Октябр>ьского 
РОВД г. Рязани Бар>анов и 
другие. За последние пять лет 
З^вень подрюстковой пре- 
стзгпности в о^асти вырюс в 
полторе реэа, а число рла- 
бойных нападений и гра^- 
жей — более чем в два раза.

Говоря о причинах подрю
стковой преступности, згча- 
стники конференции обра
щали внимание на деформа
цию обреза жизни, когда рмс- 
падаются семьи и дети растут 
без отцов. Подростку сложно 
устроиться на рабо1у , а до
суг его не организован как 
следует. Достаточно сказать, 
что сокращается количество

детских клз^в , культурных 
и спортивных учреждений. 
Последний пример равноду
шия к рязанским детям — 
закрытие кинотеатра «Ро
дина».

Рост преступности, особен
но организованной, участни
ки конференции спрюведливо 
связывали с несовершенст
вом рюссийского законодате
льства. Наши законодатели 
нашли время для того, что
бы ввести в Уголовный ко
декс статью «О жестоком об- 
рещеним с животными», но 
никак не могут уделить вни
мание правовому регулиро
ванию наиболее актуальных 
прюблем; органиаованной пре- 
ссзгпности, преступлениям в 
сфере экономики — коммер
ческий подкуп, лжепреллри- 
нииательство, отмывание де
нег, добытых преступным пу
тем, и т. д. Дело сегодня до
ходит до казусов. Работника 
госбанка, например, можно 
пртвлечь к з^головной ответ
ственности аа взятку, а ра
ботник коммерческого банка 
ва ту же взятку может быть

происходит формирование 
частного уклада. Па 1 декаб
ря 1994 г. зарогисТ]Жровано 
4479 кресг..янских (фе1)ме1>- 
ских) хозяйств. На селе дей
ствуют более 250 единиц ми
ни-заводов и цехов.

Зарегистрированы новые 
финансовые компании: «А л 
горитм», «Инвестиционные 
алгоритмы». «Ценные бума
ги», «Тамбовское мастерство» 
организован Тамбовский ре
гиональный центр фондовой 
торговли, который преду
смотрено преобразовать в 
фондовую биржу. Затухает 
деятельность агропромыш
ленной и товарно-сырьевой 
бирж. Удельный вес их обо- 
рх>та в общем товарообороте 
области снизился до 0.2%. а 
в объеме товарной продук
ции — до 0.1%.

В области действуют 
I  коммерческих банков, от
крыты филиалы комбанков 
«Ри-инвсч'т-банк-Тамбов» и 
«Связь-банк». Вопросы де
нежного обращения и кре
дитной политики находятся в 
ведении Главного упрэавле- 
ния Центрального банка 
России по Тамбовской обла
сти.

VI. Ввешнеэкономяческие 
связи

Внешнеторговый оборот со 
странами дальнего зару
бежья составил в 1994 г. 25,4 
млн. долл. США (экспорт — 
17,4, импорт — 8.0 млн.
долл.). Внешняя торговля с 
ними возросла по сравнению 
с 1993 г. в текущих ценах в 
1,7 раза. С учетом стран 
СНГ экспорт составил 52 млн. 
долл., а импорт — 98 млн.

В товарной структуре экс
порта крупнейшими статья
ми в 1994 г. были: красители, 
пигменты и лаки, оборудова
ние и механические приспо
собления, кожевенное сырье, 
удобрения; на эти статьи 
приходится 56% стоимости 
вывоза. В структуре импорта 
около 20% .занимает продо
вольствие (20,7 млн. долл, в 
1994 г.), также машины и 
оборудование, каучук и ре
зиновые изделия.

Около 40% продукции вы
возится в прюмышленно 
развитые капиталистические 
страны, 19% — в страны Во
сточной Европы и бывшего 
СЭВ; 41% приходится на Ки
тай, КНДР, Лаос, бывшую 
Югославию и др.

VII. Совместяые предприя
тия

В 1993 г. в области действо
вали 23 СП. в 1994 г.— 31 
предприятие с иностранными 
инвестициями. Из них 19 за
нимались различными вида
ми производственной дея- 
тельности и оказание.м ус
луг, а 12 — посреднической 
торгово-закупочной и ком
мерческой деятельностью. 
По видам деятельности СП 
П|>оизводственного профиля 
сферы услуг распределялись 
следующим образом; 8 — в 
промышленности, по 1 — в 
сельском хозяйстве, в сфе{>е 
образования, транспорта и 
связи, по 4 — в торговле и ■ 
строительстве.

Игорь НОСИКОВ, 
Лидия КОСИКОВА.

(РИА «Новости»).

;.:;АО;^авоа спеиавтомобплей»
производит и реализует

ИЗОТЕРМИЧЕСКИЕ 
ПРОМТОВАРНЫЕ 

МЕБЕЛЬНЫЕ 
ХЛЕБНЫЕ

ЗНАМЕНИТЫЙ ОХОТНИЧИЙ ЗАПОВЕДНИК ПРОСИТ ПОМ ОЩ И

звали совещание: все-таки 
министры должны порадеть, 
ведь тоже пьют воду. И таи 
полюбовно согласились со
брать на первую очередь 
очистных по 2 миллиарда с 
правительств Москвы и Тве
ри, по одному — с Минстроя 
и Минприроды, по половин
ке — с принимавшего гостей 
Роскомвода и Роскомрыбо- 
ловства.

Минстрой вместе с Мин- 
природой и рыбацким ве
домством от складчины тут 
же отказались.

Жара прогреет плохо пах
нущие иваньковские воды, 
там созреет тьма всяких па
лочек — что будет с моск
вичами?

Тамара КАРЯКИНА, 
еоб. ворр.

на шасси ГАЗ-3307, 
■4301 (дизель), 
ГАЗ-3302 
«ГАЗель»,
ЗИЛ.

ТЕЛЕФОНЫ:
отдел сбыта 

(8312) 44-00-43, 
отдел маркетинга 
(8312) 44-60-21, 

общий (8312) 49-70-71.
ФАКС 

(8312) 44-26-26. 
АДРЕС: 603600, Н. Новгород, 

ул. Июльских дней, 1.

А также:
•  тшижп ям  пр«м|аж|| фкаинного норожтого; 
Ф аарм)^оби1мш!
Ф мифы 11ает<рм|нвскш.

{1моВ»етак цашу проаукиию, вы не Вуаете иметь 
проВоем саоаавкоИ и сохранностью грузов!
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ТАКЖЕ ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ РЕГУЛЯРНЫЕ РЕЙСЬЬ 
по понеделмшкам СОЧИ — СТАМБУЛ —СОЧИ 

по средам и субботам СОЧИ — ТРАБЗОН — СОЧИ 
СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНАМ:

(8 6 2 2 ) 98 -52 -85 , 98 -1 4 -7 9  
Касса 99 -66 -377

РЯЗАНСКИЕ ВЛАСТИ ИЩ УТ СПОСОБЫ БОРЬБЫ С РАЗГУЛОМ  ПРЕСТУПНОСТИ

привлечен только к дисци
плинарной ответственности.

Да, криминогенная обста
новка тревожит — преступ
ность продолжает расти. Но 
на конференции приводился 
и другой факт: раскрывае
мость преступлений в прош
лом году была выше, чем в 
предыдущем. Это должно 
прибавить всем нам оптими
зма. Как подчеркнул губе^ь 
натор Меркулов, люди уста
ли от насилия, хотят жить 
спокойно, преступникам дол* 
жно всегда воздаваться по 
васлугам.

Обращает на себя внима
ние то обстоятельство, что 
участники конференции при
шли практически к единоду
шному мнению: нужны не 
только новые законы, но и 
неукоснительное соблюдение 
существующих, потому что в 
любом обществе на первом 
месте находится справедли
вость. Следует делать все 
возможное, чтобы она <м1ре- 
деляла и правопорядок.

(РИА вИвкаети»).

о  ВЫПЛАТЕ ДИВИДЕНДОВ 
АО “НОЯБРЬСКНЕФТЕГАЗ”

Собрание акционеров АО "Ноябрьскнефте
газ”, состоявшееся 27 апреля 1995 года, приня
ло решение по итогам 1994 года выплатить ди
виденды по привилегированным акциям в раз
мере 266 рублей на одну акцию, по обыкновен
ным акциям дивиденды не выплачивать.

Дивиденды выплачиваются держателям акций, 
которые были енесены в реестр акционеров не позд
нее чем за 30 дней до официально объявленной да
ты выплаты дивидендов, то есть до 29 марта 
1995 года.

Дивиденды выплачиваются почтовым переводом 
по адресу, указанному в реестре, или перечислени
ем в банк на лицевой счет акционера. В случае пере
мены места жительстаа или обнаружении неточнос
ти адреса акционеру необходимо сообщить ■ реестр 
свой правильный адрес.

Для получения дивиденда перечислением в банк 
необходимо сообщить номер имеющегося у акцио
нера лицевого счета, наименование банка, его рек
визиты по адресу; 626726, Тюменская обл., г. Но
ябрьск, ул. Космонаатоа, 6,. Ноябрьскнефтеком- 
банк, отдел ведения реестра.



- Т 1 Г у ^> » А Н О В Л Е Н И ^
П р О В И Тв Л Ь С ТВ О  Российской Федероци

от го апрели 1995 г. №  388 г. Москва

О  заключении Соглашения между 
Правительством Российской Федерации 

и Правительством Кыргызской Республики 
о сотрудничестве в области охраны 

промышленной собственности
Пр^ительство Российской Федерации поетвноаляет- 
Одобрить представленный Комитетом Российской 

Федерации по патентам и товарным знакам согласо- 
шнный с Министерством иностранных дел Российской 
Федерации и предварительно проработанный с Кыр
гызской Стороной проект Соглашения между Правг- 
тельством Российской Федерации и Правительством 
Кыргызской Республики о сотрудничестве в области 
охраны промышленной собственности (прилагается •).

Разрешить Комитету Российской Федерации по 
патентам и товарньгм знакам на переговорах с 
Кыргызской Стороной вносить в случае необходи
мости в прилагаемый проект Соглашения изменения 
и дополнения, не имеющие принципиального харак
тера. ^

Считать целесообразным подписание предусмотрен
ного настоящим постановлением Соглашения на уооп- 
не глав правительств Российской Федерации и Кыр
гызской Республики.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

В. ЧЕРНОМЫРДИН

О С Т А Н О В Л Е Н Й Ё
ПровитбЛЬСТВО Российской Федероци!

от 17 ма> 1995 г. №  493 г. Москаа

О  заключении Соглашения между 
Правительством Российской Федерации 

и Правительством Туркменистана 
о взаимном учреждении торговых 

представительств
Правительство Российской Федерации постановляет: 
Одобрить представленный Министерством внешних 

экономических связей Российской Федерации согла
сованный с заинтересованными министерствами и ве
домствами и предварительно проработанный с Турк- 
мекистанской Стороной проект Соглашения между 
Правительством Российской Федерации и Прави
тельством Туркменистана о взаимном учреждении 
торговых представительств (прилагается •).

Поручить Министерству внешних экономических 
связей Российской Федерации провести пер>еговоры с 
Туркменистанекой Стороной и по достижении догово
ренности подписать от имени Правительства Россий
ской Федерации указанное Соглашение, разрешив 
вносить в прилагаемый проект изменения и дополне
ния, не имеющие принципиального значения.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

В. ЧЕРНОМЫРДИН

• Соглашения публикуются сегодня в ведомственном 
приложении «РГ».

ВХОЖДЕНИЕ ЧЕРЕЗ ПЕТЕРБУРГ
Два рабочих дня провел в 

I Санкт-Петербурге прези- 
1дент Белоруссии Александра 
[Лукашенко. Вместе с ним в' 
[городе на Неве находились 
[заместитель премьер-мини- 
I стра Михаил МясшпеоВич,
I министр внешних экономм^
I ческих связей Михаил Ма>
I ринич и другие официаль- 
I ные лица. Главным итогом 
I визита стало подписание 
I соглашения о торгово-эконо- 
I мическом сотрудничестве 
I между Санкт-Петербургом и 
I Белоруссией.

Визит президента Бело- 
I руссии в Санкт-Петербург — 
решительный шаг к восста
новлению прямых двусто
ронних контактов с региона- 

I ми России.
По словам президента Лу- 

I кашевко, рюссийское руко- 
I водство попросило Велорус- 
I сию вернуться к продоволь- 
I ственному обеспечению Мо- 
I сквы и Петербурга. Именно 
I поэтому с Санкт-Петербурга 
I началась реализация новой 
I политики «вхождения в Рос

сию» через наиболее ее силь
ные регионы. У  города на 
Н^Й^;^^Щ^|^{^|^ссией были 
те<^ныё '‘ связи не только в 
области поставок сельхоз- 
продуюши и продуктов пи
тания, но и в области нау
ки и аро#бЫШденности. Се
годня в Петербурге работают 
300 предприятий с участием 
белорусского капитала,  ̂
белорусская «диаспора» на 
считывает 100 тысяч чело
век.

В намерениях Лукашенко 
сделать Белоруссию основ
ным поставщиком продо
вольствия в Санкт-Петер
бург сильно заинтересован 
мэр города Анатолий Соб
чак.

В течение двух дней в 
Санкт-Петербурге белорус
ский президент не раз под
черкивал, что у его страны 
нет альтернативы тесному 
взаимодействию с Россией.

Оерюй АЛЕХИН.
ооб. корр.

Санкт-Петербург.

ВЫУЧИЛИ ПРЕЗИДЕНТОВ И МИНИСТРОВ
Об опасности, нависшей над 
уникальным вузом страны, 
рассказывает ректор Россий
ского уюсверситета дружбы 
народов доктор физико-ма- 
тематмчеокях наук, профес
сор Владямир ФИЛИППОВ

— Сегодня о нашем уни
верситете заговорили в прес
се в связи со случившейся 
бедой — крупным пожаром в 
общежитии с человеческими 
жертвами. Компетентные ор
ганы, надеюсь, разберутся в 
причинах происшедшего и 
найдут виновных.

Однако этот повод хоть и 
трагический, но частный. К 
сожалению, пожар — не 
единственная беда, которую 
сейчас переживает наш кол
лектив. Над самим универ
ситетом нависла угроза по
тери его уникальных ка
честв, чреватая превраще
нием его в заурядное выс
шее учебное заведение, ка
ких много в стране.

Дело в том. что Универси
тет дружбы народов, родив
шийся 35 лет назад, выпол
нял высокую и ответствен
ную функцию; он был про
водником и средством рас
пространения на планете 
русской, российской культу-

А ТЕПЕРЬ УНИКАЛЬНЫЙ ВУЗ ОКАЗАЛСЯ ПОД УГРОЗОЙ
ры, он являлся мостом меж
ду западной и славянской 
цивилизациями. Из его стен 
вышло и разъехалось по 140 
странам мира около 25 ты
сяч хорошо подготовленных 
специалистов двадцати с 
лишним профессий.

Среди наших выпускников 
есть и президенты, и мини
стры, и лидеры крупнейших 
партий. Авторитет нашего 
диплома в мире исключи
тельно высок. Достаточно 
сказать, что, к примеру, в 
Японии Ассоциацию хирур
гов возглавляет воспитанник 
нашего медицинского фа
культета, а в США прези
дентом Ассоциации ученых 
индийского происхождения 
(в нее входит более 12 тысяч 
профессоров, включая не
скольких нобелевских лау
реатов) выпускник нашего 
инженерного факультета.

— Но ведь к дипломам со* 
ветских вузов па Западе 
всегда сггносялись с недове
рием.»

— А к диплому УДН им. 
П. Лумумбы еще хуже. Но 
это из чисто политических 
соображений.

Знаю об этом не пона
слышке. Я вхожу в состав 
экспертной комиссии при

Совете Европы и ЮНЕСКО 
по взаимному признанию 
дипломов, в  этом деле надо 
различать три аспекта: ьо- 
литический, академический 
и профессиональный. Так 
вот наши дипломы не коти
ровались только по полити
ческим причинам.

— Под<Й!вые универсятеты 
еще есть в ияре?

— По нашему примеру 
было создано еще два — в 
Турции и Таиланде. Препо
дают в них западные спе
циалисты, соответственно и 
ориентируют своих воспи
танников на свои техноло
гии, методики и оборудова
ние, на деловые контакты со 
своими предпринимателями.

Роль и значение такой 
подготовки иностранных 
студентов осознали многие 
страны мира. Американтщт 
нас вдвое обошли уже к 1990 
году. Тогда в СССР готови
лось 130 тысяч иностранных 
студентов, а в США — уже 
270 тысяч. Сейчас мы, к со
жалению, сократили свой 
показатель более чем вдвое, 
учим около 60 тысяч, а аме
риканцы продолжают нара
щивать темпы: сегодня у 
них учатся примерно 450 ты
сяч человек.

Франция учит 126 тысяч. 
Германия — более 80 тысяч. 
Немцы сознают, что этого 
мало. Они учли, что не
мецкий язык слабо распро
странен в мире, и в 170 стра
нах при своих посольствах 
открыли так называемые 
Институты Гёте. Бесплатно 
обучая языку, они тем са
мым .заманивают к себе на 
учебу все большее количест
во молодежи. Знают хитре
цы, что выучившиеся у них 
специалисты обеспечат им в 
будущем и рынки сбыта про
дукции, и распространение 
технологий. Вкладываемые 
сегодня средства завтра 
обернутся несопоставимо 
большей выгодой. Они уме
ют смотреть вперед и зря не 
будут тратить ни единой 
марки.

Обидно да просто эконо
мически и политически не
целесообразно терять заво
еванные позиции. Сейчас у 
нас на глазах сворачивается 
то благородное и нужное де
ло, что мы умеем делать на
много лучше других — учить 
специалистов и тем самым 
укреплять авторитет и эко
номические позиции своей 
страны.

— Что дает основание де
лать такие выводы?

— Тот потенциал, что на
коплен УДН за три с поло
виной десятилетия. У  нас 
уникальное по структуре 
учебное заведение, полно
стью отвечающее всем миро
вым требованиям, предъяв
ляемым университетам. У 
нас в числе полутора тысяч 
преподавателей 900 кандида
тов самых различных наук, 
220 докторов, 60 академиков, 
включая 15 из основных 
российских академий.

— Так что же мешает ■ 
полной мере использовать 
этот потенциал?

— Недальновидность тех, 
от кого зависит успешное 
функционирование универ
ситета. А точнее, тех, кто 
нас финансирует и не умеет 
смотреть чуть дальше собст
венного 1'оса.

— В чем это выражается?
— Начиная с 1992 года мы 

учим иностранных студен
тов только на коммерческой 
основе. Из 170 стран мира 
только около 60 состоятель
ны. Но для России в плане 
перспективного экономиче
ского и политического со
трудничества куда интерес

нее те, у кого сейчас коше
лек пустой.

Когда наша страна обуча
ла за свой счет до 130 тысяч 
иностренных студентов, че
ловек 500—600 из них учили 
мы. При этом показывали 
другим вузам, как это надо 
делать. Обучение всех 600 
студентов обходилось при
мерно в миллион долларов в 
год. Сумма, согласитесь, при 
таких масштабах не столь и 
великая, оборачиваюпщяся 
со временем бесспорной вы
годой для страны. Сейчас 
нам этих денег просто-на- 
прюсто не дакуг. И всё!

Конечно, если не думать 
об интересах страны, можно 
было бы заключить договор 
с двумя-тремя богатенькими 
странами и за их счет обре
сти благополучие. Но мы бы 
при этом превратились в ка
кой-нибудь пакистанско- 
тайваньский университет. 
Это означало бы отступление 
с уже завоеванных позиций, 
проявление крайней полити
ческой недальновидности.

Нам есть что терять. Но 
мы хорошо понимаем, что 
допускать этого не инеем 
пршва.

Беседу вел 
Валентин МАСЛЕННИКОВ.

ЛИЦА АРАБСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОСТИ
ФРАНЦУЗСКИЕ СПЕЦСЛУЖБЫ НЕ БОЯТСЯ ОБВИНЕНИЙ

Удивительная страна 
Франция! Вся ее внутриполи
тическая ситуация словно 
специально создана для того, 
чтобы лишний раз посадить 
упрямых критиков России в 
лужу. Действительно, стоит 
пополнить список новой Рос
сии очередным прегреше
нием против Бога, демокра
тии и прав человека, как во 
Франции, демократия кото
рой стара, а государственная 
репутация вне всяких подо
зрений, случится нечто по
добное.

Действительно, сколько 
было сказано об угрозе по
литического экстремизма, 
угрожающего России, с ко

торой в скором времени 
приличному политику и де
ла нельзя будет иметь, но 
именно во Франции бросок 
к власти совершили молод
чики из Национального 
фронта Ле Пена. Следова
тельно, почти каждый 
шестой француз, воспитан
ный в духе триады — свобо
да, равенство, братство,— с 
чувством глубокого удовлет
ворения отдается идеям ксе
нофобии, презрения к ино
родцам Особенно цветным и 
черным.

А  тут вдруг либералы 
вновь наехали на наши пра
воохранительные органы за 
излишнее внимание к так

называемым лицам «кав
казской национальности»: 
мол, проверяют жестко, уни
жая человеческое достоинст
во. Слов нет, во всем нужна 
мера, а практика облав не 
заменит ежедневного кро
потливого контроля за не
желательными элементами. 
Но как ра.з в эти дни фран
цузская жандармерия прове
ла беспрецедентную опера
цию по задержанию граждан 
арабской национальности,
коих грузили в «воронки» у 
дверей гостиниц в пригоро
де Парижа и даже в некоем 
ангаре, предназначенном
для хранения авто.мобилей.

Обратим внимание на тот

факт, что полиция ожесточи
лась именно против арабов, 
проведя адресные задержа
ния. И никто пока не обви
нил ее в расизме, ксенофо
бии, подрыве дружбы, 

Естественно, задерживали 
арабов, связанных, по поли
цейским данным, с алжир
скими мусульманскими фун
даменталистами, не просто 
от любви к оперативному 
искусству. У людей в голу
бой фг рме была информация 
о причастности подозревае
мых к торговле оружием, ко
торое Не слишком широким 
потоком, но идет в Алжир в 
банды тамошних мусуль
манских боевиков.

ГЕНИЙ ЖИВЕТ НЕБОГАТО
•л» , . , . , . .0 - г... ......

:'уу опаи.->Л'’о
в  цивтглизсп^аттом мире 

найдетёя нёмногЪ Людей, кто 
бы не слышал о гениальном 
хирурге из южноафрикан
ского города Кейптауна, ко
торый в 1967 году впервые 
провел успешную операцию 
по пересадке сердца живому 
человеку, а в 1974 совершил 
еще более удивительный 
подвиг — подсадил второе 
сердце больному.

Неуемный во всем, к чему 
прикасаются его ум и руки, 
Барнард еще в те далекие 
годы (а сейчас ему 73 года) 
ухитрился поссориться с тог
дашним правительством Юж
но-Африканской Республи
ки, написав в соавторстве с 

. Стандером антирасистский 
роман «Нежелательные эле
менты». Потом расстался со 
своим соавтором и стал сам 
писать романы, исходя из

ПОЧЕМУ КРИСТИАН БАРНАРД ПИШЕТ КНИГИ
своего уникального меди
цинского и человеческого 
опыта. И написал до сегод
няшнего дня ни мало ИИ мно
го 16 книг. Спрашивается: 
зачем? Неужели это интерес
нее. чем хирургия?

Барнард отвечает на этот 
вопрос вполне откровенно: 
хирургия, конечно, интерес
нее, но на одном энтузиазме 
далеко не уедешь. «Больших 
денег врач государственной 
больницы никогда ни в ка
кой стране честным путем 
заработать не сможет. Зна
чит, если ты не жулик — 
обречен влачить жалкое су
ществование. Невозможно 
жить и на пенсию врача. 
Сейчас вот я пенсионер юж
ноафриканского значения и 
получаю аж 900 долларюв. 
Как жи1Ъ на такие деньги?»

Знаменитый хирург открю-

венно привмается, что впер
вые почувствовал всю пре
лесть жизни человека с дос
татком тогда, когда получил 
гонорар за свою первую кни
гу. А вкусив от литературно
го труда, уже ни за что не 
захотел с ним расставаться. 
«Тем более,— говорит он,— 
если учесть, что мне прихо
дится содержать еще трех 
своих жен. На это нужны как 
минимум еще три зарплаты 

Гениального хирурга до 
глубины души возмущает, 
что выдающиеся медики во 
всем мире зарабатывают на
много меньше, чем звезды 
эстрады и спорта. Бездумные 
политики, говорит он. начи
нают вспоминать о медици
не только тогда, когда обна
руживают у себя личные не
дуги. «Странное дело.— воз
мущается он.—на войну госу

дарства всегда находят день
ги. а на здоровье их нет. По 
собственному опыту знаю, 
стоит больнице обратиться за 
финансовой поддержкой, 
правительство бессильно раз
водит руками». Разве неяс
но. продолжает он, что бо
гатство общества создают 
здоровые люди? Но дело не 
только в этом. А в том. что 
цель операций по пересадке 
сердца — не спасти человека 
от смерти (хотя и в этом то 
же), а дать ему хотя бы не
сколько лет полнокровной 
жизни.

Но К. Барнарду еще повез
ло. он нашел себя во второй 
профессии. А если бы оста
вался только хирургом — 
влачить бы ему жалкое су
ществование на свою меди
цинскую пенсию.

Алексей КОЛЕСОВ.

Ч Т О  в  М Е Н Ю  У  Л И  П Э Н А ?
ПРЕДСТОИТ ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ В МОСКВУ ПРЕМЬЕРА ГОССОВЕТА КНР

Это первый визит китай
ского руководителя в новую 
Россию в ранге премьера — 
ответный: его российский 
визави Виктор Черномыр
дин посетил Китай в прош
лом году.

Ли Пэн родился в семье 
профессионального револю
ционера. После победы ки
тайской революции стране 
нужны были многочислен
ные высококлассные спе
циалисты, и 20-летнего Ли 
Пэна направляют на учебу 
в Москву, где он успешно 
окончил Московский энерге
тический институт.

До сих пор он с теплотой 
вспоминает те годы и. бывая 
в российской столице, обяза
тельно посещает альма-ма
тер.

После учебы в Москве Ли 
Пэн занимал целый ряд ру
ководящих постов в КНР, 
основное внимание уделяя 
энергетике. Интересно, что 
по некоторым данным счи
тается, что Китай обязан 
именно Ли Пэну успехом 
своей ядерной программы. 
Впервые на поет председате
ля Госсовета он был назна
чен в 1988 году, во второй 
раз он занял этот пост в 
марте 1995 года.

Интересно, что американ
ская печать, котортя не

очень-то любит восторженно 
отзываться о зарубежных 
лидерах, характеризует Ли 
Пэна как очень умного, 
очень красноречивого чело
века, который имеет обык
новение проникать в суть 
проблемы. К этому добавим, 
что Ли Пэн, как отмечают 
хорошо знающие его люди, 
превосходный повар, любя
щий и умеющий готовить 
ос1'рые блюда сычуаньской 
кухни. Сычуань — провин
ция, откуда родом премьер. 
Поэтому в Китае добро
душно шзгтят, что меню 
своих зарубежных поездок 
премьер предпочитает гото
вить дома.

Политические наблюдате
ли считают, что нынешний 
визит китайского руководи
теля в Москву будет иметь 
не только важное значение 
е точки зрения развития 
российско-китайских госу
дарственных связей и эконо
мического сотрудничества, 
но и станет своего рода ве
хой в международной жиз
ни. особенно в той ее части, 
которая касается азиатско- 
тихоокеанского региона.

Ведь не является секре
том. что сближение Москвы 
и Пекина проходит сейчас 
на фоне китайско-амери
канских трений и меняю

щейся расстановки сил в 
АТР, с одной стороны, и на 
фоне чисто внутренних по
литико-экономических проб-

тересам. Россия также за
интересована и в том. что
бы Китай оставался силь
ным, единым, стабильным го

лем, которые испытывают 
как Китай, так и Россия. С 
этой точки зрения процесс 
дальнейшего улучшения от
ношений меж.ду двумя вели
кими азиатскими соседями 
позволит решить хотя бы 
часть их П{х>блем.

С точки «рения России, 
наличие возможно более хо
роших отношений с Китаем 
целиком и полностью отве
чает ее национальным ин-

сударством. поскольку толь
ко в этом случае можно 
плодотворно развивать, с 
расчетом на дальнюю перс
пективу. партнерские отно
шения во всем объеме.

Но для этого, конечно, не
обходимо решить целый ряд 
вопросов двусторонних отно
шений. Так пока не подпи
сано соглашение об оконча
тельной демаркации грани
цы, существует вопрос деми

литаризации приграничной 
зоны и укрепления мер до
верия, вопрос о количестве 
вооружений и военной тех
ники на 100-километровом 
участке рюссийско-китай- 
ской границы, на котором 
сосредоточено до 90 процен
тов личного состава Дальне
восточного и Забайкальско
го военных округов. Нере
шенность этих проблем зна
чительно ослабляет возмож
ности торгово-экономиче
ского н научно-техническо
го сотрудничества между 
двумя странами.

В ходе визита Ли Пэн на
меревается провести перего
воры и обменяется мнения
ми с российской стороной по 
самому широкому кругу во
просов, связанных с разви
тием добрососедских, друже
ственных отношений, расши
рением взаимовыгодного 
торгово-экономического сот- 
рулничества. По традиции, 
китайская сторона не склон
на разглашать детали пред
стоящих переговоров и счи
тает. что только после окон
чания визита можно будет 
говорить о его итогах. Но 
тем не менее стало извест
но. что предполагается под
писать по меньшей мере 
пять или шесть межправи
тельственных российско-

китайских документов, вклю
чая соглашение о выдаче 
преступников и защите ле
сов от пожаров. Кроме того, 
по мнению высокопостав
ленного сотрудника россий
ского МИД. Москва также 
ожидает, что между россий
ским руководством и прави
тельственной делегацией 
КНР состоится интересная и 
содержательная дискуссия 
по международным вопро
сам.

Важность последнего мо
мента трудно переоценить. 
Ведь, по сути, в последние 
годы российско-китайские 
отношения и сотрудничество 
на мировой арене претерпе
ли существенные позитив
ные изменения. И. по мне
нию ряда влиятельных рос
сийских политиков, этот 
процесс необходимо всяче
ски поддерживать, посколь
ку от азиатского эвена рос
сийской внешней политики, 
особенно сейчас, во многом 
зависит будущее положение 
России в мировом сообщест
ве. И важное место в этой 
политике отводится именно 
Китаю. Вепь Китай — это ве
ликая мировая держава с 
большим авторитетом не 
только в азиатском регионе, 
но и в мировом сообществе.

Алексей СОЛОДОВ.
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МИР и  РОССИЯ

-ОФИЦИАЛЬНЫЙ визит

Во Франции реально оза
бочены возможным перене
сением столкновений из А л 
жира на территорию бывшей 
метрополии, а потому при
нимают все возможные пре
вентивные меры, не брезгуя 
и обычными облавами. Но ни 
у кого в стране язык не по
ворачивается навесить на 
полицейских ярлык «насиль
ников. сеющих ненависть к 
инородцам». Ибо в странах 
цивилизованных прекрасно 
понимают; для того чтобы 
по большому счету иметь 
возможность спросить с по
лиции. ей по кр>айней мере 
не надо мешать. Да и Гель

веций писал лет двести 
назад о том. что основа нра
вов людей не в умозритель- 
нь]х принципах, но их вку
сах и привычках. Так вот 
французам по вкусу безо
пасное и стабильное госу
дарство, а потому старая де
мократия допускает вполне 
крутые, но эффективные ме
ры.

Так что, с точки зрения 
наших пуристов, прогнило 
что-то и во фраш о^ком ко
ролевстве. Или все-таки там 
торжествуют прагматизм и 
здравый смысл?

Михаил ЩИЛАНОВ.

ВОССТАНАВЛИВАЮТ СВЯЗИ
Завершился двухдневный госудврственяый 

визит президента Украины Леонида Кучмы в 
Республику Уэбсккстаа.

Во время встречи с президентом Узбекистана Ис
ламом Каримовым обе стороны единодушно оценили 
встречу глав государств, работу делегаций, как чрез
вычайно конструктивную. Президенты обсудили широ
кий круг международных проблем и насущных вопро
сов внутренней жизни своих стран. Они подписали 
два документа — Дтларацию о путях расширения и 
углубления сотрудничества между Украиной и Рес
публикой Узбекистан, Договор об углублении эконо
мической интеграции, которые открывают широкие 
возможности для всестороннего развития Двух госу
дарств.

РЕКОРДНЫЙ УЛОВ ТАМОЖНИ
Правоохранительные органы Мексики кон

фисковали в штате Колима более 13 тонн 
контрабандного гашиша — крупнейшую пар
тию этого наркотика в истории Западного по
лушария.

Как отмечается в обнародованном здесь бюллетене 
гснералыюй прокуратуры республики, наркотик бЫл 
обнаружен в тихоокеанском порту Мансанильо в 
поступившем из Пакистана контейнере с рисом.

По оценкам эксперкгов, стоимость одного килограм
ма гашиша высокой очистки на «черном рынке» США 
в настоящее врюмя достигает 22 тыс. долларов. Та:си^• 
образом, размеры убытков, понесенных пока неуста
новленной международной организацией контрабан
дистов наркотиков, составили около 300 млн. долларов.

РЕШИЛИ ДОКОПАТЬСЯ ДО ИСТИНЫ
По решению прокуратуры Италии вв клад

бище городка Мателика (провинция Мачера- 
та) произведена эксгумация тела Энрике Мат- 
теи, первого ореэмдентв нтальянского госу
дарственного нефтегазового концерна ЭНИ, 
погибшего в авиакатастрофе в октябре 
1962 года.

Правоохранительные органы Италии р>ешили вновь 
вернуться к этому некогда нашумевшему делу в свя
зи с новыми показаниями раскаявшихся мафиози. 
Они утверждают, что на борту самолета была заложе
на бомба и что вся операция была выполнена сици
лийской мафией по заказу влиятельных американских 
нефтяных компаний.

с ОТВЕРТКОЙ ЕА  СПЕЦНАЗ
Молниеносная операция спецназа положи

ла конец затянувшейся осаде в аэропорту 
Хакодате японского паесажнрекого самолета, 
который 16 часов удерживал в своих руках 
одинокий 53-летний угонщик, вооруженный 
всего лишь отверткой.

Захват утомленного и взвинченного преступника 
прюдолжался не более трех минут. С расквашенным 
носом он был доставлен на допрос, однако сообщил 
пока лишь свое имя •— Фунио Куцуми, бывший слу
жащий банка.

«Боинг-747», на борту которого находились 350 пас
сажиров и 15 членов экипажа, он захватил в среду во 
время рейса из Токио в город Хакодате на северном 
острове Хоккайдо. Поначалу угонщик заявил, что вхо
дит в нашумевшую экстремистскую секту «АУМ  
Синрике» и требует освобождения ее арестованного 
лидер» Асахары. Однако потом он категорически от
казался от своих слов и стал утвер>ждать, что болен 
СПИДом, и поэтому ему «нечего терять». Сама секта 
заявляет, что не имеет ничего общего с действиями 
террориста.

По свидетельствам очевидцев, пассажирам самолета 
Куцуми угрожал якобы имевшейся у него канистрой 
с отравляющим газом зарин.

(«Российская газета» — И ТА Р-ТАС С ).



ДИРИЖИРОВАЛИ ДЕВУШКИ
В ТомсЕои госувмверС1ггете на нафедре му

зыкального искусства культурологического 
факультета состоялся первый выпуск. Пять 
девушек сдавали экзамены по хоровому ди
рижированию. Необычность события в том, 
что подобных специалистов готовят либо в 
консерваториях, либо в вузах музыкального 
профиля.

Однако согласно вековым традициям университет не 
впр>аве считаться классическим без музыкального от
деления или кафедры. Вот и решили томичи возрюдить 
былое.

Ольга БАТАЛИНА.
Томск.

ЧИСТА Л Ь  ОНЕЖСКАЯ ВОДА?

Лето у научных сотрудников Инстятута вод> 
ных проблем Севера Карельского научного 
центра Российской академии паук — пора по
ездок по рекам и озерам республики для вы
яснения чистоты н загрязвеввости вод и бе
регов.

Главный объект внимания ученых — Онежское озе
ро, одно из крупнейших озер Европы. Для его исследо
вания в распоряжении ученых имеется специально 
оборудованное судно — «Эколог*.

На с н и м к е :  гидрохимик В. Коваленко проводит 
исследование онежской воды.

Фото Семена МАЙСТЕРМАНА (И ТАР-ТАС С ).

СЕМЕЙНЫЙ ФИЛЬМ
Начались съемки фильма «Сын за отца». 

Это будет совместная картяна Россия и Бела- 
русн.

Картина станет режиссерским дебютом популярного 
артиста Николая Еременко-младшего. Николай — один 
из любимых учеников Сергея Герасимова. А зрителям 
он полюбился по фильмам «У  озера», «Красное и чер
ное», «Пираты XX  века...»

Недавно Николай законнил сниматься в фильме 
«Крестоносцы», созданном под эгидой Ассоциации кас
кадеров России. Турция, мечи, красавицы... Работа над 
этим фильмом доставила вртисту огромное удовольст
вие.

О картине «Сын за отца» Еременко мечтал давно. В 
ней впервые он сыграет со своим отцом — Еременко- 
старшим, который живет в Минске. Оба Еременко дав
но снимаются в кино, но ни разу не снялись вместе.

— Отцу сейчас 70. У  него было два инфаркта,— рас- 
сказьшает Еременко-младший.— И у него не очень хо
рошее настроение. Люди его поколения незаслуженно 
забыты. Я хочу создать фильм о «стариках» и для «ста
риков». Хочу поднять им настроение. Пусть они знают, 
что еще нужны, что нормальными людьми они ува
жаемы.

Обстоятельства вынудили заняться меня режиссурой. 
Валентин Черных написал сценарий. О чем будет кар
тина? О наших отцах, которые до конца не понимают, 
что происходит вокруг.

Для Еременко-младшего важно, чтобы зритель про
никся уважением к этому поколению. На съемочной 
площадке собраны хорошие актеры — Вера Алентова, 
Алексей Булдаков, Ирина Феофанова.

Татьяна БУЛКИНА.

МОРАЛЬ И ПРАВО
АНТИРЕКЛАМА
СПОРТ

Пятница, 23 июня 1995 года

Ш О Ю Ш 8
МВНЫЙ АРОМАТ КЛЕЯ «МОМЕНТ»

В КОТОРЫЙ РАЗ — О  НЕБЛАГОПОЛУЧНЫХ ДЕТЯХ

В Центральном округе Но
вороссийска в этом году про
изошло 26 краж из коммер
ческих КИ О С КО В. Они отлича
лись каким-то своеобразньЕм 
почерком и неразборчи
востью — брали все подряд. 
При последней краже граби
тели унес’ли из ларька това
ров на 26 миллионов руб
лей. Не иначе как «работа
ла» серьезная организован
ная группа. Каково же было 
удивление новороссийских 
сыщиков, когда они задер
жали «авторов» — четверых 
детей 6—8 лет от роду. Двое 
из них — братья, родители 
которых осуждены. У  16-лет
ней Лены родители тоже от
бывают срок, и она вместе с 
малолетками частенько от
правляется в набеги на ларь
ки. «Мне нравится воро
вать»,— призналась она в 
милиции.

Начальник отделения про
филактики преступности не
совершеннолетних УВД
Центрального округа Ново
российска Людмила Саморя- 
дова с тревогой говорит о 
том, Что растет число без
надзорных детей. Из двух
сот доставленных в отделе

ние детей 150 — бродяжки, 
причем из самых разных 
уголков России — Москвы, 
Хабаровска, Ростова, Аст1>а- 
хани... Бегут ребята к теп
лому Черному морю, надеясь 
п|юкормиться на хлебной 
Кубани. Большинство иа них 
еще не совершили преступ
лений и, дай Бог, не совер
шат. но сейчас, например, 
идет следствие по дела.м. в 
которых участвовали шесть 
иногородних детей.

Маленьких бродяжек надо 
бы вернуть в семьи, но там, 
как правило, царит неблаго
получие. Определить несо
вершеннолетних в приют? 
Есть такой в Новороссийске, 
но он невелик, и берут туда 
детей до 10 лет, а уходят они 
из семей, по наблюдениям 
работников отдела профи
лактики, обычно в 11—12 лет 
и остаются без пригляда, 
становясь легкой добычей 
взрослых преступников.

Специалисты отделений по 
профилактике преступлений 
несовершеннолетних отмеча
ют ряд новых моментов в 
поведении подростков. В том 
же Новороссийске в про
шлом году органы соцобес-

печения устроили бесплат
ный обед для детей из не
благополучных семей. А они 
собесовскому благодеянию 
предпочли шашлыки на мор- 
вокзале.

Начальник отдела профи
лактики и организации ра
боты участковых инспекто
ров и инспекций по делам 
несовершеннолетних УВД 
края Николай Рябцев счита
ет, что причины возрастания 
детской преступности в не
достаточности социальных 
гарантий подросткам, в их 
незащищенности.

— Государственный строй, 
по существу, поменялся, си
стема воспитания оказалась 
разрушенной, а новой не со
здано,— говорит ответствен
ный секретарь межведомст
венной комиссии по делам 
несовершеннолетних при ад
министрации края Людмила 
Дикалова.— Сейчас мы прак
тически никак не защищаем 
права детей.

Пик преступности, и не 
только подростковой, побу
дил администрацию и УВД 
края принимать неординар
ные меры. Выделим прежде 
всего воссо.здание общеот-

БЕЗОПАСНОЕ ОРУЖИЕ?
ЧЕГО только НЕ ПРИДУМАЮ Т ИЗОБРЕТАТЕЛИ БОМБЫ

Хотя «холодная война» 
кончилась, западные газеты 
продолжают пугать обыва
теля новыми видами оружия 
страшной разрушительной 
силы. Вот и в Англии опуб
ликовано описание так на
зываемой электромагнитной 
бомбы, созданной в одной из 
суперсекретных военных ла
бораторий.

Со времен печально изве
стной нейтронной бомбы, ко
торая должна была уничто
жать живые организмы, не 
трогая неодушевленных
предметов, оружие нового 
поколения наделяют изби
рательной способностью. Вот 
и английская электромаг
нитная. Людей она не уби
вает. -Ыо если сбросить ее 
над крупным городом, то в 
радиусе нескольких кило- 
метрюв от эпицентра перего
рят все компьютеры, собьет
ся работа теле- и радиоли
ний. линий электропередачи 
и силовых кабелей.

Впрочем, электромагнит
ная бомба отнюдь не без
вредна и для людей. Излучае
мая ею бегущая волна обру
шивает на землю целый 
Днепрогэс энергии, парали
зуя не только электронные 
мозги. Попавшие под нее лю
ди получают сильный шок и 
кратковременную потерю со
знания. Но если жизнедея
тельность вашего организма 
поддерживают кардиостиму
ляторы или другие элект
ронные устройства, вам — 
конец.

Ободренная первым успе

хом, досужая мысль иссле
дователей заработала вовсю. 
Почему бы не поместить в 
бомбу дополнительную на
чинку? Скажем, химикаты, 
разрушающие автомобиль
ные покрышки или превра
щающие бензин в тягучее 
желе. А можно флюороэти
лен — вещество с низким 
коэффициентом трения. Его 
можно изготовить в виде 
тончайшей пудры, которую 
взрыв разнесет на огромное 
расстояние. А в результате 
и дороги и сама земля ста
нут скользкими.

Представляете картину? 
Танк не может преодолеть 
даже небольшой подъем, по
езда буксуют на рельсах, и 
даже пехота будет танцевать 
как корюва на льду. Бери 
страну голыми руками, при
чем без пролития крови.

Но можно и наоборот. Не 
снижать трение, а значи
тельно усилить его. Прюще 
говоря, начинить бомбу кле
ем. Есть уже такие адгезив
ные составы, способные на
мертво приклеить самолет к 
взлетной полосе, танк к доро
ге и поезд к рельсам. Прав
да, пока они для полимери
зации трюбуют выдержки 
скрепляемых «деталей» в те
чение некоторого времени. 
Но уже разрабатываются в 
лабораториях составы, схва
тывающиеся буквально на 
лету. Один из них уже ис
пытан, Сотрудники Нацио
нальной лаборатории Сандиа 
(США, штат Нью-Мехико) 
продемонстрировали новое

КАЛОШИ 
БЛАГОРОДНОГО ВИДА

что мы ПОЛУЧАЕМ  В ПОЧТОВЫХ ПОСЫЛКАХ
Ну разве вы откажетесь от 

ботинок, которые придадут 
такую легкость вЕЦней по
ходке, будто у вас вырюсли 
крылья? Конечно же. нет. 
Вот-вот! На это и рассчиты
вает рюклама московской 
торговой фирмы «Еврюшоп», 
магазин которюй работает с 
раннего утр>а до позднего ве
чера в районе станции метрю 
Китай-город. «Благами»
фирмы могут пользоваться 
не только москвичи, но и 
все жители России. Заказан, 
ный товар высылается по
требителю наложенным пла
тежом. Что же это за товар 
в действительности?

«Фирма «Еврошоп»,— пи
шет в Главное управление 
зашиты прав потребителей 
ГКАП России А. Рычагов со 
станции Подкумок Ставро
польского края,— выслала 
мне вместо ботинок калоши 
облагороженного вида. Че
рез два месяца резвалился 
задник одной калоши».

Т. Мамаева из Комсомоль
ска-на-Амуре 27 сентября

1994 г. сделала заказ на че
тыре пары женских туфель. 
В ноябре получила посылку 
из «Бврошопа», в которой 
обнаружила только одну па- 
ру. Причем обе на левую 
ногу, одна — 37-го, а другая— 
40-го ржэмера.

Фирма многотоварная, как 
короб корюбейника. В нем и 
ситец, и парча. Например, 
жительница г. Коврхэва Вла. 
димирекой области выбрала 
для покупки антенну. В по
сылке оказалось только пол- 
антенны.

В рекламных объявлени
ях фирма заверяет, что если 
приобретенный товар не по
дойдет потребителю, то он 
может сделать замену, по
требовать возврата уплачен
ных за него денег. Однако 
на деле исправлять свои 
ошибки не торопится, не 
выплачивает потребителям в 
добрювольном порядке не
устойку за прюерючку вы
полнения заказов, как этого 
требует законодательство о 
защите прав потребителей.

Московское городское Анти
монопольное управление за
валено жалобами. Конечно, 
ГКАП России и его террито
риальное Московское управ
ление не оставляют без вни
мания ни одну из них, но, 
видимо, этого уже недоста
точно. Нужны более крутые 
меры со сторхжы Госторгин
спекции, прюкуратуры. суда 
по неукоснительному соблю
дению фирмой «Еврошоп» 
действующих законов.

Настала пора сказать свое 
слово Комитету РФ по тор
говле, разработать наконец 
правила посылочной торгов
ли, ведь этим видом услуг 
сегодня занимаются многие 
предприятия.

Посылочная торговля — 
безусловно, прогрессивный 
вид обслуживания. При ус
ловии, конечно, честного вы
полнения продавцом своих 
обязательств. Но пока нет 
четких юридических норм, 
нам так и будут предлагать 
две калоши на левую ногу.

Виктор КУСКОВ.

ПЕСТРАЯ ЛЕНТА
ф  Чем пионат Европы по баскетболу среди м уж ских ко

манд. П редварительны й »та п .
Группа « А » .
Литва  —  Германия —  96:82 (54:45).
Самые результативны е: А ртурас Карнишовас (41 очке). 

Арвидас Сабонис (20), Ш арунас Марчю ленис (16) Л и т 
вы; Майк Кош (21), Кай Ню эрнбергвр (14), Крис Ввлп (1 3 )- 
у Германии,

Гр уп п а  « Б » .
Россия —  Ф и н ля н ди я  —  126:74 (62:33).
Самые результативны е; Сергей Бабков (19 очнов). Васи

лий  Карасев (17). Сергей Базаревич (16) —  у  России; М арг- 
ти Куйсма (13), Сакари Пеионен (10), Р ину М арттинен (9) —  
у Ф ин лян дии .

Ф ранция —  Словения —  89:68 (49:38).
Самые результативны е: Иаин Боиато (28 очнов), Джим  

Билба (18), -Антуан Ригодо (14) —  у  Ф ра н ц и и ; Юрий Здоач 
(18), Славно Котнин (15), Роман Хорват (10) у  Словении.

•  Сенсацией дня на проходящем в Нидерландах миро
вом «Маарс-турнире» по международным шашкам стала по
беда в седьмом туре молодого голландца Луче Схолмы над 
гроссмейстером из России, полуфиналистом турнира пре
тендентом на звание чемпиона мира Александром Шварц
маном. Схолма победил белыми на 51-и ходу.

ф  Обладатели Кубка М ежнациональной хоккейной ли ги  
хоккеисты  московского «Динамо* раньше др уги х  команд 
собрались для  подготоаки к предстоящ ом у сезону. 30 игро
ков плю с тренеры  и обслуж иваю щ ий персонал во оторним  
вылетели на учебно-тренировочны й сбор в Ю гославию, то ч 
нее —  в Ти ва т. расположенный на Адриатичесном  побе
режье Черногории. Пона изменения а составе динамовцев 
незначительные.

ф  Сочинец Евгений Кафельников в ы ш е л  в четвертьфинал 
теннисного турнира «Мировой серии» с призовым фондом 
725 тысяч марок в немецком городе Галле. Он выиграл 
у Хендрика Дреекмакна из Германии 6:4, в:2.

Ф Обескуражиаающим можно назвать вы ступлвние рос
сийской сборной по стендовой стрельбе на чемпионате мира, 
который проходил на Кипре. Ни обладательница Кубка ми
ра Светлана Демина, ни чемпионы России Сергей Любоми
ров. Максим Ж илин и другие  стрелки  не смогли попасть в 
число соискателей наград.

ф  Украинец Григорий Мнеютин и ру.чынка Лавиния Мн- 
лосопич стали победителя.чи Мемориала Артура Гаидера — 
традиционного турнира по гимнастике, который проиюл в 
швейцарском гор<>де Монтрьо. Мисютин набрал в шести ви
дах многоборья 57,80 балла.

(И Т А Р  -  ТА С С  —  Спорт).

венных форми^юваниЛ, б<\э 
которых, как показала ко
роткая и печальная практи
ка. нево;шожна эффективная 
работа милиции, м в перв.ую 
очередь участковых инспек
торов. В крае воЭ(>ождены 
добровольные народные дру
жины, обще1'твенные пунк
ты охраны порядка, товари
щеские суды, квартальные, 
уличные и домовые комите
ты.

Словом, позитивный сдвиг 
заметен, но проблем — море. 
Людмила Дикалова отмечает 
очень мягкие приговоры су
дов, по сзпществу ни к чему 
не обязывающие подростков. 
А в результате в половине 
городов края даже те из них, 
кто осужден с отсрочкой 
приговора, совершают новые 
преступления.

Остро встала проблема — 
куда девать подростков, со
вершивших преступления, 
но по возрасту не подлежа
щих судебной ответственно
сти. Девчонок, например. На 
всю европейскую часть Рос
сии для них есть всего одна 
специальная школа пол Мо
сквой. На.до бы и на Кубани 
такую иметь, да денег нет.

Содержание одной «п{хжаз- 
ницы» в иен обходится по 
ценам этого года в 16 мил- 
лионоя рублей. А малолет
них преступников с легкой 
степенью дебильности куда 
определить? 12-летний под
росток с таким диагнозом в 
Выселковском районе, оста
ваясь на свободе, совершил 
77 преступлений, его «колле
га »— 25. Под большим во
просом оказалось жизне
устройство детей-сирот.

Администрация края вы
делила миллиард рублей на 
организацию отдыха труд
ных подростков. В станице 
Григорьевской в два потока 
будет действовать трудовой 
лагерь. Межведомственная 
комиссия предлагает пере
ориентировать Ясенское
СПТУ в Ейском районе и 
ПТУ-5 в Армавире на при
ем детей-сирот. Хорошие ре
шения. Побольше бы таких. 
И побольше совместных уси
лий — властей, милиции, 
школы, [юдитслей, общест
венности. Дети-то все-таки 
наши.

Владимир УДАЧИН, 
соб. корр.

Краснодарский край.

ТЕЛР.ВИйЕНИЕ

«гуманное* оружие — порта
тивную пушку, работающую 
на сжатом азоте и стреляю
щую комками липкой пласт
массы. быстро застывающей 
на воздухе.

Предназначена она для 
пресечения бунта заключен
ных в тюрьмах. Залп — и 
бунтовщики накрепко при
клеены к полу или стене. И 
никого не нужно бить, не 
нужно стрелять в разъярен
ную толпу.

Эта «гуманная» пушка по
родила другую — стреляю
щую... сетью. Для полиции, 
ловящей преступников. На 
обычный карабин надевает
ся специальная насадка с 
контейнером. Он и летит 
вместо пули. А впереди не
го — датчик. При соприкос
новении с преследуемым он 
дает сигнал на разворачива
ние сети. И она может на
крыть даже троих. Да так, 
что без посторонней помощи 
не выпутаешься.

Вот такое «гуманное» ору
жие разрабатывается сейчас 
в лабораториях. Но не зря 
сказано; «Оружие не может 
быть гуманным». Вспомним 
резиновые пули. Они ведь 
тоже изобретались как гу
манные, не убивающие че
ловека. Но ведь убивают не 
хуже стальных. Так что под 
какой бы «гуманной» начин
кой ни подносились нам раз
работки нового поколения, 
следует помнить; оружие — 
всегда угроза для жизни.

Альберт ВАЛЕНТИНОВ.

БАНКИ М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Х  
. С Т А Н Д А Р Т О В  П О М О Г У Т  

РОССИЙСКИМ  ПРЕДПРИЯТИЯМ
За поспадмиа году мы уже ^пали приаыкнутъ ко асааоэможным 

крадитам. займам и прочим баскоиачным ‘вливанием* иэеиа а нашу ста- 
ноаащуосе на ноги зкоиомику. Конечно, любае помощь дле России сей
час прадстаалеатсе отнюдь на лишней, однако при размышлемиех о дви
жущи» мотивах "богатого американского дядюшки' и ему подобных но- 
ьее>уамо возникают сомнение е их абсолютном бескорыстии. Кроме т ^  
го, как саидагальстауат практика, деньги, дающиеся государстау аооб- 
ща, жееют странное обыкноаениа как-то стремительно и беспоаоротно 
распыляться на громадных просторах Отечестаа, на успаа бытьщапреа- 
ленными не актуелыюе большое дело. Не слишком радостная аналогия с 
праслоаутой беконной бочкой налицо.

Для того чтобы выделяемые средства действительно работали, нуж
но не тек много привходящих условий: во-первых, конкретный кредито
получатель, ео-вторых, ааранее определенные цели займа. Если же в 
число зпи целей будут равно заложены как. грубо говоря, 'личный инте
рес* получателя, тех и идеи общественного блага, то ситуация становит
ся приближенной к идеальной. Вероятно, всеми зтими мыслями и руко- 
аодстаоаались Мировой Банк (МБРР) и Европейский Банк реконструк
ции и развития, когда два года назад приняли решения о выделении Рос- 
ем  долгоброчйого зайМа! направляемого одноераманно йа раэаитиа 
4**<ансовы»У«рф(Данн6 и поддержку предприятий. - и -

Обшик п)>б1|асм'аыдмния финансовых средств выглядела 
сладующям образом г ейа̂ «лв1 между Мировым Банком я Российской 
Фадараииай (котор*^ 8 данном случае представлял Минфин) было За
ключено прмисаФйа^оМ'Ьоглашамиа о займа, затем стороны образова
ли слациБпвй?4)*Г^пЛу- е^^абаюекмх аопросоа, куда ао«дпп'7аю«а 
ПДадстааитБЛй Цактро)1^1Ф РоОбйй и Мимакономики. В тачание доаоль- 
т  продолаз1ШЛи10го Драмами (Группа занималась подробным и асдсто- 
ройинм рассмо1ра1Я1ам асах сторон деятельности коммарчаоких банков, 
аыстааиаших свои кандидатуры для участия в проекта (а их количастао 
иД любом дтф1а иочислилось еотнай. пртам а йх чпола были и такие 
•кЫТьГ новой отаиаотввиной экономики, как Моебиамаобанк или Столич
ный Банк Сбережений, и рядом -  совсем молодые, куда менее извест
ные структуры). Причем анализировались на только методы управления 
и планы стратагичаского разаитив соискателей, но и профессиональная 
каалификацм их сотрудников. С цепью же проварки собстаанно финан
сового полокамия дал к конкурсу была подключена такая крупнейшая а 
мира аудигорежая фирма, как "Артур Амдарсам*.

После иасколыоа туроа оарьазиого отбора опрадалипась шастариа 
побаДиталай, пояуяюших апредитацию, а амаста е ней и праве офици
ально иьююааться 'Баииом ыаждуиародпых стамдартоа”. который яаля- 
атся своего рода знаком амошаго банковского качастаа. Это Мообиэна 
сбанк, Промстр10йбаик (Са?«кт-Патарбург). Банк "Санкт-Патарбург", Сто
личный Банк Сбаражаний (по м19аимю зкспертое, си подошел к у 1встмю 
иаиболаа подготоалаиным, и может быть назван побадиталам этого сао- 
аобразного чавотионата России по банкооскому делу), Тояобамк и Урал- 
Промстройбанк. Чгох. аса банки иэаастныа. успаа шив заракомаидоаать 
сабя в качастаа лидеров отачастаанного финансового рынка. Впрочем, 
иного итога а даттпы случае и не могло быть: гарантом того, что победят 
неиболая достойные, аыступела коллактиамая квалификация оцаниааю- 
щих и отбирающих.

Теперь выдала>ил«а Мировым Банком на двенадцать лат ЭОО милли
онов должны быть использованы ими на три различные программы. Два 
из них, условно аыражаась. представляют а проекта интересы самих по- 
лучаталай. Интересы, астестаанно. накоммарчаскиа (участчующие в 
конкурсе, беауслоено, отдееели себе отчет ■ том, что акхрадитациа мо
жет принести побадиталю скораа моральное, нежели материельноа 
удоалатаораниа). Но образовательная программа "тоинниига', лрад- 
остааляющая аовмсмшость набраться опыта а лучших западных банках, и 
программа автоматизации, призаанная слособстооаать росту токмичас- 
кого потоициала и усояДршенстеоаанию оборудования, будут, ана всяко
го сомнения, отнюдь ня лишними для дальнейшего разаитиа даже ноао- 
испачаниых рсюс><йскнх 'Банков махщумарадных стандартов*. Так, к при
меру. тот же Столичный Банк Сбаражаний, ужа аложнаший а аобстаан- 
кую систему автоматизации более 10 миллионов долларов, планирует 
истратить средства займа на дальнейшую модернизацию головной авто
матизированной системы и доааданию тахничаского оснащения своих 
многочисленных филиалов до уровня центрального офиса.

Что хса касаатоа, баз сомнения, главного напраалониа проекта • 
программы помощи прадприяпмм, здесь прадааритальнаа работа ужа 
иачалаев. По последним сааданиям. прадстааитали СБС а ивотоаифа 
■рВ1|М принимают даятальмоа учестна а пфагоаорах между адм1е1истра- 
циай ЧалаОинской области и Опекунским Советом Германии. Целью ик 
ааляатса раша1а*а вопроса о давно мазраашай ракоиструкции 
зпама1аттого Чалябиибкого металлургичаского...

П о м т , что этот кредит выделялся на зря и деньги попали дайстаи-

СТАРТ В «БЕЛУЮ НОЧЬ»
Старт традициоиным петер

бургским соревнованиям — 
марафону «Белые ночи» — 
будет дац вечером 24 июня. 
Ожидается, что в забегах на 
основные дистанции —42 ки
лометра 195 метров и 10 ки
лометров — примут участие 
более тысячи спортсменов из 
разных городов России, 
стран ближнего и дальнего

зарубежья. Л за несколько 
часов до начала забега на 
Дворцовой площади состоит
ся праздник любителей бега 
«Фан-ран», организуемый 
компанией «Найк». В нем 
смогут участвовать все же
лающие. Состоятся шуто
чные соревнования, турниры 
семейных команд, детские 
эстафеты.
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СубботРя 24 ИЮНЯ
1 КАНАЛ. 7.30 — «Телеутро*. 

0.45 _  «Слово пастыря». Митро
полит Кирилл. 9.00, 15.00. 1.05 — 
Новости. 9,20 — «Лего-го!» 9,50 — 
«Секреты моего Лета». Телесери
ал аля детей. 10,25 — «Утрен
няя почть». 11.00 — «Смак». 
11 15 — «Здоровье». 11.50 — 
«Сельский час» с Ю. Черничек- 
ко. 12,20 — Худ. фильм «Путь 
к причалу». 14.00 — «Большие 
гонки*. 14,25 — «Зеркало*.
15.20 — «Специальная бригада». 
15.50 — «Виктория». Фестиваль 
солдатской песни. 16.40 — «В 
мире животных». 17.20 — «Сме- 
хопанорама». Ведущий — Е, 
Петросян. 18.00, 21 00 — «Вре
мя*. 18.25 — «Брайн ринг*. Те
леигра. 19.10 — Худ. фильм 
«Мужское дело*. 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!» 21.45 — 
«Вдовы*. Телесериал, 2-я серия. 
22.40 — «Что? Где? Когда?» 
о 00 — «У  всех на устах*. 0.25 — 
Баскетбол. Чемпионат Европы. 
М у ж ч и н ы . 1,30 — Телефильм 
«Страховой агент». 2.35 — Поет
H. Гнатюк.

К А Н А Л  «Р О С С И Я *. 8.00, 14.00, 
20.00. 23.00 — «Вести*. 8.20 — 
«Звезды говорят». 8.25. 23.30 — 
«Река времени». Ведущий — Д. 
Захаров 8,30 — Детям о компь
ютерах. «От винта* 8.45 — «Го
стиница деда Мазая». 9.00 — 
«Пилигрим*. 9.40 — Парламент
ская неделя. 10.25 — «Никто не 
забыт*. 10,30 — Фильм-спек
такль «Вечно живые*. 12.55 — 
«Соотечественники». 13.40—Кре
стьянский вопрос. 14.20 — «Де 
факто*. 14.35 — «Мегрэ н бро
дяга». Худ фильм. Часть 1-я
I, 5 20 — )Иульти-пультн. 15.30 — 
«Звезды Америки». 16.00 — «Ки 
но в июле*. 16.15 — Праздник 
каждый день. 16.25 — «Шестое 
чувство* 16.55 — Ф^бол. Чем
пионат России. 18.55 — «Мир 
после войны». Док. фильм, 
20 25 — Худ. фильм «Уснувший 
пассажир*. 22.00 — «Аншлаг и 
К *. 23.35 — «Автомиг». 23.4 0 - 
Программа «А ».

МОСКОВСКАЯ ПРОГИАМЫа ,
0.30 — Религиозная програм.ма, 
8.00 — Телегазета «2x2». 8,15 — 
«О строительстве, ремонте и 
житейских мелочах». 8.45 — 
«Секреты Сергея Зверева* 
9 00 — Мультсериал «Конан».
11 00 12.60. 1300. 14.00. 15.00,
16 00 17,00. 17.55, 23.00 — Но
вости «2x2*. 11.05 — «Экспеди
ция*. Док сериал. 12.10 — Про
грамма «Комнльфо*. 12.30 — 
Программа «Мой чемпион»
13 05 — «Джон Росс». Телесерн
ал. 14.10 — Худ. Фильм «В  одно 
прекрасное детство*. 15,35 — 
«Каина». Телесериал 16.40 — 
«Кассандра*. Телесериал. 18.05— 
«Семья Харт на Диком Западе* 
Телесериал 19.00 — «Подмо
сковье* 19.30 — «Причал М 6 * 
20 05 — Автосфера. 20.30 — 
«Портмоне*. 20.45 — «Люблю 
Россию*. 21.30 — «Все ато ки
но* 22.00 — Новости недели. 
23 10 — «Экспресс-камера*
23 00 _  Худ фильм «Аляска. 
сэр1* 1.15 -1 «СПИД ннфо-виДео». 
1 35 — Музыкальные новости 
«В12 ТУ*.

-РОССИЯСКИЕ унипеисить. 
ты ». 8.00 — Программа Для 
христиан. В 30 — Мультфильмы. 
8 50 — Анонс. 8.5.5 — Футбол- 
класс. 9 10 — «Десять уроков ри- 
сопамня* 9.30 — «И это КН1Ю7 
12-я серия 10.00, 14,45. 17.20 - 
Гостиная Семейного канала.
10.20 — «Домовладелец». 10.35 
Публицнстнческш. программа 
«ОКО* 10 55 — Нужные вещи. 
1115 — Медицина для Вас. 
ИЗО 14 30. 17,45 — СИВ. Ново
сти 11.35 — Научные субботы 
12,05 — СИВ. «Новости кино»
12 25 — Геннадий Дадамян
«Игтория советского искусства 
С 1928 по 1932 гг.» 12.55 — Пен- 
СИОН. 13.00 — Док. фильм.
14 00 — Шедевры из пропинции,
14 35 — Космическая телебашня
15 10 — «Коктейль для любо
пытных*. 13.25 — Экономиче
ское о^зренне. 15.55 — Шахмат
ное обозрение. 16.30 — Телеви
зионный клуб «Музыкальная 
ЫшТа».

НТВ. 18.00 — Детям. Мульт
сериалы. 19.00 — «Сегодня* 
19.35 — Телеигоа «Ключи от. 
форта ВаОяр». 21.00 — «Возвра
щение Арсена Люпеиа». 22.05— 
Премьера док. сериала «Крими 
нальная Россия: современные 
хроники*. Фильм «Смерт'

<Ку22.35 к уК Л Ы !квартиру».
22.55 — ХУД. фильм «Дальше нв- 

ха*. 0.40 — «Третий глаз». 
Мультфильмы для взрос-

ПЫХ.

САНКТ-ПВТеРБУРГ. 7.00 
Супермагазин. 8.00 — «Добров 
утро». 11.00 — «Стиль жиэни*. 
ИДб — Информ-ТВ. 11.45 —
Худ. фильм «Братья». 12.50 — 
«моя музыка». 13.20 — «Теле- 
доктор». 13.40 — «Тест». 13.55 
Худ. фильм «Городской ро
манс*. 15.35 — «Алеко». Теле
фильм-опера. 16.40 — «Объек
тив*. Док. фильмы. 17.10 — 
«Вросайка*. 17.50. 19.50 — «Иг
раем Брехта, или Карьера, ко
торой могло не быть». Телеспек
такль 1-я и 2-я серии. 18.55 — 
«Экономика и мы». 19.10 — 
«Большой фестиваль». 19.30 
22.40 — Информ-ТВ. 21.05 —
Фестиваль духовых оркестров 
2135 — «Голгофа». 22.05 —
«Театральная провинция?»
23 00 — «Оранж'ТВ» представ
ляет. 0.00 — «Хрусжальный
ключ». о 30 — МузылА|ЩЬный 
сюрприз. 0.40, 2.10, 2 .Э01 Су- 
пермагаэим. 1.05 — Ш (^ от «Ев
ропа плюс*. 1.40 — Раэвлека 
тельная программа. 2.30 — Му
зыкальный антракт. Демис Рус- 
сос. 2.45 — Перед сном.

Росгидрометцентр
сообщает

22 ИЮНЯ самый длинный день 
в году. В центре России н в чер
ноземных областях он был 
пасмуримм. дождливым и прох
ладным. После 22 июня, как го
ворят в народе, солнце повора 
чнвает на зиму, а лето на жару. 
И действительно уже к субботе 
в Северо-Западном. Центр^ьном 
и Центрально-Черноземном рай 
онах возможны только кратко
временные дожди, а температу
ра повысится до 20 —28 граду
сов. Ливневые дожди с грозами 
н градом умерили жару на Се
верном Кавказе, в ближайшие 
дни дождей там станет меньше, 
в столбин термометра вновь 
поднимется до ЭО-градусной от
метки. В Волго-Вятском районе 
и ив Средней Волге в ближай
шие деиь-два будут идти ливне
вые дожди с грозами, преобла- 
дающая температура днем 
22—27 градусов. На Урале в 
ближайший день кратковремен
ные дожди, грюэы, при грозах 
усилится ветер. Температура 
днем от 20 градусов на Среднем 
Урале до 28 — на Южном.

23 июня

Восход солнца — в 4.43. за
ход — в 22.20. Долгота дня — 
17.37.

Восход луны — в 2.19, заход— 
в 17.41. Последняя четверть — 
20 июня. *'*

Коллегия Миммстюрвтее 
финенсое Российской С и д е 
рации с глубоким прискор
бием иэвещеет, что 21 июня 
1 9 ^  годе ме 7 ^ м  году жиз
ни скоропостижно скончал
ся бывший министр финан
сов Российской Фодерецин

АйДрей АидрФББИч 
6 0 М 0 8 Н И К 0 1 .

и еырежеет искренние себо- 
лезноеейие родным и близ
ким покойного.


